
Legislatura Ordinaria 

Sesión 22.a en Miércoles 6 de Agosto de 1947 
(Ordinaria) 

(De 16 a 19 horas) 

PRESIDENCIA DEL SEÑOR ALESSANDRI PALMA 

SUMARIO DEL DEBATE 

1 Se acuerda enviar ,a la Comisión de 
Hacienda el proyecto por el cual se 
concede un plazo de un año par,a que 
el Presidente «le la República haga uso 
de la autorización que le fue otorgada 
por la ley N o 8,068, sobre enajenación 
del inmueble en que funcionan Las oñ 
ciñas del Ministerio de Educación Pú-
blica, y tratarlo en la sesión del miér-
coles proximo, con informe o sin el 

2 Se aprueba el proyecto por el cual 
se otorga la nacionalidad chilena al 
doctor don Juan Noe Crevani, y,a fa-
llecido, y a sus hijos nacidos en el ex-
tranjero 

3 Se rechazan las indicaciones de los 
señores Alvarez, Lafertte y Grove pa-
ra eximir del tramite de Comision y 
tratar de inmediato los siguientes pro-
yectos, respectivamente el que incor-
pora a los agentes de Las Sociedades 
dfi Capitalización al regimen de pre-
visión de los agentes de las Compa-
ñías de Seguros, el que autoriza la 
transferencia de un bien r,aiz de pro 
piedad fiscal al Club de la Fuerza 
Aerea, y el que otorga autorización 
para construir una poblacion par,a sub-

oficiales del Regimiento de Artillería 
N o 2, "Arica", de La Serena 

4 A nombxe del señor Videla, se acuer-
da oficiar al Sr Ministro de balubridad 
Preusion y Acistencia Social, pidicn-
dole se sirv,a disponer a la mayor bre-
vedad la entrega de los fondos nece-
sarios para terminar las obras del Hos 
pital de La Serena 

5 El señor Duran se refiere a las ges-
tiones que realizo el Presidente de la 
República, y que no llegaron a feliz 
termino, paia organizar un nuevo Ga-
binete, y expresa que ellas tuvieron, a 
su juicio, el significado de reconocer 
que el programa de Gobierno, aproba-
do en la Convención Democrática, no 
representaba las verdaderas convenien-
cias nacionales, y que los hombres que 
el Jefe del Estado eligió para que lo 
acompañaran a realizar ese programa, 
carecían de capacidad 

Dice que, ademas, el programa de 
acción llamado de "los 24 puntos", que 
el Presidente de la República propuso 
a los Partidos 'que debían integrar el 
Gabinete, que no llego a formaist de-
muestra, a su juicio, pesimismo en la 
capacidad y en la potencialidad de 
Ghile para mejorar su economía, y en-



1250 , SENADO DE CHILE 

tica algunas de las medidas enuncia-
das en ese programa, porque, en su 
concepto, adecentarían la inflación y 
haiian mas apremiantes las condicio 
nes de vida de la masa popular 

Da a conocer, en lineas generales, un 
piograma de acción gubernativa que 
podtia ie"lj¿aise a base de incremen-
ta! ja pioduccion nacional, y se refie-
re, luego, al Gabinete de administra-
ción que ha entrado l?h funciones, que, 
a su juicio, inspira confianza .al país 

Termina expresando que su Partido, 
el Eadical Democrático, hace un lla-
mado al Presidente de la República 
paia que emprenda una política de re-
construcción economica, en la cual es-
tima que sena acompañado por todos 
los sectores del país 

b A i idicacicn del señor Masa, se 
J< uerda incluir en la Cuenta de la pre-
sente sesión, y quedan anunciados en 
el Fácil Despacho de la sesión del 
martes próximo, los informes de la Co-
ímsion de Relaciones Exteriores re-
caudos en los proyectos por los cuales 
se aprueban el Convenio de Transpor-
te Aereo, suscrito entre Chile y los 
Estados Unidos de Norte America, y 
la Convención sobre prerrogativas e 
inmunidades de las Naciones Unidas, 
suscrito en Londres 

7 El señor Cerda se refiere al proble-
ma de la producción del trigo y a la 
política que al respecto ha seguido el 
Gobierno, y advierte que actualmente 
existe una situación incierta que, a su 
juicio, puede acarrear déficit no fáci-
les de cubrir m siquiera con importa 
ciones del ceieal 

Estima que la incertidumbre exis 
tente se debe a las vacilaciones 'del Go-
bierno, a la postergación de las medi-
das de estimulo y ,al rechazo de los 
piecios acordados por el Instituto de 
Economía Agrícola Hace notar que la 
demora en fijar el precio máximo del 
trigo para las cosecíhas próxima« sig-
nifica el desplazamiento de su cultivo 
hacia otros rubros menos inseguros y 
libres de intervenciones estatales 

Manifiesta que, a su juicio, es pa-
radoial >que el Gobierno impugne el 
precio fijado al trigo por el mencio-
nado Instituto, mientras ^aga uno con-
siderablemente mayor por el producto 
argentino, sin pedir un tratamiento 

menos rígido y mas de aeuerdo con las 
formas de convivencia entre pueblos 
limítrofes 

Recuerda obser-v aciones que formuló 
en otras oportunidades acerca de este 
problema y las medidas que enuncio 
para resolverlo y observa que, a pesar 
de ello y de los proposito« gubernati-
vos, hasta el momento nada se ha he 
cho en el sentido de dar confianza al 
productor y favorecer el aumento de 
la producción 

Cree que es mas conveniente defen-
der al productor chileno que someter-
se a los precios impuestos por la Repú-
blica Argentina, que pueden ser ma-
yores que los pagados hasta ahora, y 
se refiere al (¡.aso ocurrido al Uruguay, 
que también se abastecía en el merca-
do del país vecino 

Termina ocupándose de las gestiones 
rcaJi/adas para mejorar los precios y 
aumentar el area sembrada, que des 
pues se tradujeron en la impugnación 
del piecio fijado al cereal por el Ins-
tituto de Economía Agrícola, y sos-
tiene que el Gobierno debe .adoptar 
una política definida, aunque ella le 
acarree transitoria impopularidad 

8 El señor Grove se refiere a la crisis 
economico-social que afecta al país y 
estima que la forma de remediarla con 
siste en el aumento de la producción, 
en la disminución de las importacio-
nes y en el incremento de las exporta 
ciones 

Considera que fue muy acertada la 
creación de la Corporación de Fomen-
to de la Producción, pero estima que 
esta no surtirá, por los motivos que 
señala, resultados inmediatos en lo 
que se relaciona con el desarrollo in-
dustrial del país 

Fundamenta, en seguida, un proyec-
to de ley relativo a la creación de 
nuevas industrias y a las franquicias 
que se les otorgarían, y termina pi-
diendo que se inserte en el 'Diario de 
Sesiones" y que, en su nombre, se ofi-
cie al señor Ministro de Economía y 
Comercio transcribiéndole dicho pro-
yecto, en atención a que iniciativas de 
esta naturaleza deben tener origen en 
el Ejecutivo 

9 El señor Cruclhaga rinde homena-
je a la República de Bolivia con moti-
vo de celebrar hoy un nuevo anivexsa» 
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no de ¡aii independencia, y hace indi-
cación, que es aprobada paca que el 
benado tnvie un telegrama de congra-
tulación al Senado de aquel país 

10 A, indicación del señor Alessandn 
Palma (Presidente), se acuerda enviar 
un cablegrama de condolencia al Se-
nado del Perú, con motivo del falleci-
miento del ex Presidente de la Repú-
blica, Excmo /señor José Pardo 

11 A petición del señor Lafertte, se 
anuncia en el Fácil Despacho de la 
sesión del martes proximo el proyec-
to sobre autorización a la Municipa-
lidad de Curanilahue para contratar 
un empréstito 

12 A nombre del señor Lafertte, se 
acuerda oficiar al señor Ministro de 
Obras Pulblicas y Vías de Comunica 
cion transcribiéndole un cablegrama 
que ha recibido de la Asociación de 
Emplealdos Ferroviarios, de la Union 
de Obreros Ferroviarios y del Sindi-
cato Obrero del Ferrocarril Salitrero 
de Tarapaca, acerca de la proyectada 
adquisición, por parte de la Compañía 
Salitrera de Tarapaca y Antofagasta, 
de los bienes de <Ldha empresa ferro-
viaria 

Los señores Martínez (don Carlos 
A ) y Vasquez piden se agreguen sus 
nombres al oficio solicitado 

13 El señor Guzman formula indicación 
para reabrir debate acerca de los pro 
yectos que benefician a doña Rosa Va-
lencia viuda de Guajardo y a doña 
Raquel Montes viuda de Cruchaga e 
hijas solteras Queda para ser votada 
en sesión secreta 

14 El señor Domínguez solicita prefe 
rencia para ocuparse del proyecto so-
bre creación del Colegio Nacional de 
Contadores 

15 A indicación del señor Correa, se 
acuerda eximir del tramite de Comisión 
el proyecto por el cual se libera de 
derechos de internación al material des-
tinado al Cuerpo de Bomberos de Mau-
llin, y queda anunciado en el Fácil 
Despacho de ila sesión del martes 
proximo 

16 Se acuerda aceptar la renuncia del 
señor Guzmán como miembro de 

las Comisiones de Defensa Nacional y 
Trabajo y Previsión Social y se desig 
na en su reemplazo a los señores Co 
rrea y Opitz, respectivamente 

17 A indicación del señor Amunategui, 
se anuncia en el Fácil Despacho de la 
ses on del martes proximo, el proyec-
to sobre autorización a la Municipa-
lidad de Mulchen para contaatar un 
empréstito 

be suspende la sesión 

18 A Segunda Hora, se 'aprueba el in-
forme de la Comision Especial de Re-
glamento, en que propone trasladar 
los Incidentes a la Segunda Hora de 
las sesiones y el Orden del Día a la 
Primeia 

Usan de la palabra los señores Or 
tega, Jirón, Lafertte, Contreras Labar-
ca, Domínguez, Muñoz Cornejo j Wal-
ker 

19 Se constituye la Sala en sesión se-
creta paia ocuparse de asuntos de ca-
ractei particu'ar 

Se levanta la sesión 

SUMARIO DE DOCUMENTOS 

Se dio cuenta 

1 —De un Mensaje de S E el Presiden 
te de la República, con el que solicita 
el ac lerdo constitucional necesario 
para conferir el empleo de Coronel de 
Ejercito a favor ael Teniente Coronel 
don Joel Flores Suarez/ 

— Pasa a la Comision de Defensa 
Nacional 

2 —De un oficio de la Honorable Cama" 
ra de Diputados, con el que comunica 
que ha tenido a bien prestar su apro* 
bacion al proyecto de ley sobre con 
ce&ion de pensión de gracia a don José 
de las Nieves Salazar, 

—Pasa a la Comisión de Solicitudes 
Particulares 

3 —De ocho informes de Comisiones — 
Tres de la Comision de Gobierno, 

recaídos en los siguientes asuntos 
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1) Proj ecto de la Cdmara de Dipu 
tados que autoriza a la Municipalidad 
de Curamlahue para contratar un em* 
prestito, 

2) Proyecto de la Honorable Cama 
ra de Diputados sobre empréstito a la 
Municipalidad de Mulchen, y 

3) Mocion del Honorable Senador 
señor Gu/man, por la cual se declara 
que las mcompatibiladades entre pen-
siones y sueldos de los funcionarios de 
las instituciones semifiscales, solo se 
aplican a los ingresados al servicio con 
posterioridad a la dictacion de la ley 
*T o 7,200, de 21 de julio de 1942, de 
Emergencia, 

Dos de la Comisión de Solicitudes 
Particulares, recaídos en los asuntos 
que indica, de las siguientes personas 

1) Luis Contreras González, y 
2) Braulio Alvarado Ojeda, 
Dos de la Comision de Relaciones 

Exter iores recaídos en los siguientes 
apuntos 

1) Mensaje de S E el Presidente 
de la República que aprueba el Con-
venio sobre Transporte Aereo celebra 
do entre el Gobierno de Chile y el de 
los Estados Unidos de Norte America, 
subscrito en Santiago, el 10 de mayo 
de 1947 

2) Mensaje de S E el Presidente 
de la República que aprueba la Con-
vención sobre prerrogativas e inmuni 
dades de las Naciones Unidas, concer 
tada en Londres el 13 de febrero de 
1946 

Informe de la Comisión Especial de 
Reglamento recaído en el proyecto de 
reforma de Reglamento que modifica 
las disposiciones relativas a la flora. 
de Incidentes 

Quedan para tabla 

4 —De una mocion del Honorable Sena-
dor señor Maza, con la que inicia un 
proyecto de ley sobre aumento de pen-
sión a las hijas solteras de don Juan 
Bianchi Tupper, 

—Pasa a la Comisión de Solicitudes 
Particulares 

5 —De una presentación de la I Muniei 
calidad de Magallanes, con la que so* 
«cita de esta Corporación abogue an-

te el Poder Ejecutivo a fin de qne se 
deioguen o e dcrlaien mm ícablet- en 
la Comuna de Magallanes, los decretos 
811 y 347, del Ministerio de Economía 
V Comercio, que restringen la conce 
sion de patentes municipales, 

—Pasa a la Comision de Constitu-
ción, Legislación y Justicia 

ASISTENCIA 

Asistieron los señores 

Aldunate, Fernando 
Alessandri Fernando 
Alvarez, Humberto 
Allende Salvador 
Amunategui, Gregorio 
Borquez Alfonso 
Cerda, Alfredo 
Pontreras Carlos 
Correa, Ulises 
Cruchaga Miguel 
Cru7 Concha Ernesto 
Domínguez, Eliodoro 
Doran Florencio 
Errazuriz, Ladislao 
Errazuriz Masimiano 
Grove, Marmaduke 
Guevara, Guillermo 
Guzman, Eleodoro E> 
Haverbeck, Carlo« 

Secretario Altamirano, Fernando 
Prosecretario Salas, Eduardo 
Y el señor Ministro de Educación Publica 

ACTA APROBADA 

Sesión 20 a Ordinaria, en 30 de julio de 
1947— Presidencia del señor Alessandii 
Palma 

Asistieron los señores Senadores Aldu-
nate, Alessandri (don Fernando), Alvarez, 
Allende, Amunategui, Borquez, Cerda, Con 
trer&s Labarca, Correa, Cruchaga, Cruz 
Concha, Domínguez, Duhalde, Duran, Erra-
zuriz J[don Ladislao), Errazuriz (don Ma~ 
ximiano), Grove, Guzman, Jirón, Lafertte, 
Martínez (don Carlos A ) , Maza, Moller, 
Muñoz Cornejo, Opaso, Opitz, Ortega, Del 
Pino, Poklepovic, Prieto, Rivera, Rodrí-
guez de la Sotta, Vasquez, Videla y Walker 

El señor Presidente da por aprobada el 
acta de la sesión 18 a ordinaria, en 23 del 
actual, que no ha sido observada 

El acta de la sesión 19 a ordinaria, en 
29 del mismo mes, queda en secretaría, a 

Jirón, Gustavo 
Lafertte, Elias 
Larrain, Jaime 
Martínez, Carlos Alberto 
Maza, José 
Moller, Alberto 
Muñoz, Manuel 
Opaso, Pedro 
Opitz, Pedro 
Ortega, Rudecindo 
Pino, Humberto del 
Poklepovic, Pedro 
Prieto, Joaquín 
Riicra Gustavo 
Rodríguez Héctor 
Vásqnez, Angel C 
Videla, Hernán 
Walker, Horacio 
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disposición de los señores Senadores, has-
ta la sesión próxima para su aprobación 

Se da cuenta de los siguientes negocios 

Oficios 

Uno del señor Ministro de Agricultura, 
con el que contesta las observaciones for-
muladas por el Honorable Senador señor 
Lafertte, referentes a la falta de harina, y 
por consiguiente de pan, que sufre la ciudad 
de Antofagasta, 

Uno del señor Ministro de Educación, 
con el que contesta el oficio enviado a nom~ 
bre del Honorable Senador señor Allende, 
íelativo al tiaslado de] profesor don Víc-
tor Troncoso y a la resolución adoptada 
por el Gobernador de San Carlos en orden 
a disolver los centros de padres de familia 
de las escuelas de la Zona Experimental de 
San Carlos, 

—Quedan a disposición de los señores 
Senadores 

Informes 

Uno de la Comision de Trabajo y Previ-
sión Social, recaído en la mocion de los 
Honorables Senadores señores Allende, Mar-
tínez, don Carlos Alberto, y Domínguez, so-
bre reforma de la ley N o 4,054, de Seguro 
Obrero Obligatorio, 

Uno de la Comision de Defensa Nacional, 
recaído en el Mensaje de S E el Presiden-
te de la República, con el que solicita el 
acuerdo constitucional necesario para ascen-
der al grado de Comandante de Grupo de 
Armas, Rama del Aire, al Comandante de 
Escuadrilla don Darío Callejas Rojas, 

—Quedan para tabla 

Solicitudes 

Una de don Leocadio Olivares Peña, con 
la que pide abono de servicios, 

Una de don Arturo Castillo Cabrera, con 
la que solicita reconocimiento de años de 
servicios, 

— Pasan a la Comisión de Solicitudes 
Particulares 

Una de don Juan Acevedo Díaz, con la 
que agrega antecedentes a su presenta-

ción, informada por la Comision respecti-
va, el 29 del actual, 

—Se manda agregar a sos antecedentes 

Sobre devolución de documentos de las 
¡siguientes personas, 

1) Armando Moiaga Droguett, y 
2) Cailos Soto Morales, 
— Se accede a lo solicitado 

Fácil Despacho 

Mocion del señor Jirón sobre modificación 
de la ley N o 5,328, que autorizo la transfe-
rencia a la Municipalidad de Quinta Normal 
de los terrenos fiscales denominados "Chacra 

El Polígono" 

En discusión general y particular el pro-
¿ecto enunciado, al tenoi del informe eva-
cuado sobre el paiticular por la Comision de 
Gobierno, se da tácitamente por aprobado 
en los términos propuestos poi esta, que son 
los siguientes 

Proyecto de ley 

"Articulo único— Reemplazase en el ar-
ticulo 2 o de la ley Njo 5,328, de 6 de fe-
brero de 3934, la frase "y de un Estableci-
miento Educacional", por esta otra "de un 
Establecimiento Educacional y de la Escue-
la Industrial de Quinta Normal" 

Esta ley regira desde la fecha de su pu-
blicación en Diario Oficial" 

Mocion de los señores Allende y Martines, 
don Carlos Alberto, sobre reforma de la Ley 
No 4,054, sobre Seguro Obrero Obligatorio 

Con motivo de este asunto, se da cuenta 
de un informe de la Comisión de Trabajo y 
Preusion Social, en el cual se expre&a que, 
atendido el sistema de financiamiento que 
he propone, este asunto debe tener su origen 
en la Honorable Camara de Diputados 

Por asentimiento unánime de la ISala se 
acuerda acoger la sugestión de la Comisión 
de Trabajo y Previsión Social y remitir, en 
consecuencia, los antecedentes de este asun-
to a la Honorable Camara paia los ele<tos 
que corresponden 

Proyecto de la Oaxnara de Diputados sotare 
autorización al Presidente de la República 
para transferir a la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares él dominio de uno» 
terrenos fiscales ubicados en la comuna de 

Victoria 

En discusión general el proyecto enun-
ciado, se da tácitamente por aprobado en 
e?te tramite 
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Con el asentimiento de la iSala se entra a 
la disensión paiticular y en ella se dan su 
cesiva > tácitamente poi apiobados los ti es 
aiticulos de que consta 

El pi oj-ecto api ob ido es como sigue 

Proyecto de ley 

"Articulo lo— Autorizase al Presidente 
de la República para tiaLsfern, a titulo 
gratuito, a la Caía de Pie-usion de Emplea-
dos Particulares, el dominio de los terrenos 
fiscales, ub cados en la comuna de Victoria, 
departamento del mi^mo nombre, con el ex-
clusivo objeto de que e»ta nibtitucion los 
destine a a cou^uiccio \ de una población 
de tipo economico pa a sus imponentes, j 
cujos des! nue- en Noite, calle Baqneda-
dano, Sur, calle Yergara, Oriente, calle 21 
de Ma-yo v Poiuenle A%cmda P1 at 

Articulo 2 o—La Caja de Previsión de Em 
pleados Particulares deberá iniciar la edifi-
cación a que se refiere el articulo anterior, 
en el teimino de un año, contado desde la 
fecha de vigencia de la presente ley 

Articulo 3 o—La presente ley regira des-
de la techa de su publicación en el "Diario 
Oficial" 

Proyecto de la Camara de Diputados sobre 
abovedamiento, canalización, rectificación y 
Ejecución de cauces die aguas dentro del 

radio urfcaro de las comunas 

Puesto en discusión general este asunto, 
el señor Cerda, debidamente apoyado por 
dos señores Senadores, pide su retiro de la 
tabla de Fácil Despacho 

Por asentimiento unánime, se acuerda, 
ademas, inc uirlo en el lugar que le corres-
ponde de la tabla ordinaria 

Informe de la Comisión de Constitución, 
Legislación y Justicia, acerca de la solici-
tud formulada por don Claudio Alvarado 
Ojeda, sobre interpretación de la ley nú-

mero 8,267 

En discusión el informe referido, en el 
que, despues de analizar el fondo de la so-
licitud deducida, se llega a la conclusion de 
que ella entraña la petición de una gracia 
de orden particular y se propone, en conse-
cuencia, su i emisión en informe a la Comr 
sion de Solicitudes Particulares de Gracia, 
se da tacitamente por aprobado el informe 

Solicitud de don Alberto Chacón Garces, 
sobre aclaración de la ley No 8,274 

Al igual que en el parrafo anterior, la 
Comision d$ Constitución, Legislación y 
Justicia, a cuyo estudio había sido sometido 
este asunto, expresa que, dada su naturale-
za, debe conocer de el la Comisión de Soli-
citudes Paiticulares de Gracia 

Por asentimiento tácito de la Sala se da 
por aprobado el informe de la Comision de 
Constitución, Legislación y Justicia, ya ex-
presado 

Solicitudes de los señores Juan T Gerken 
yyGastón Kulczewsky, en que piden ser in-
cluidos en los beneficios de la ley N o 8,055, 

Se da cuenta, a proposito de este asunto, 
de un informe de la Comision de Defensa 
Nacional, en que se propone remitirlo en 
informe a la Comision de Solicitudes Pa r t r 
culaies de Gracia 

Por asentimiento unánime de la Sala, t»e 
da por aprobado el informe referido 

Proyecto de la Camara de Diputados, por el 
cual se aclara la ley 6,228, que concedio 
nuevas cédulas de retiro a favor de los Co-
roneles don Luis Oscar Fernandez y don 

Angel Custodio Correa 

Se da cuenta, con este motivo, de un in-
foi me de Ja Comision de Constitución Le-
gislación j Justicia, en que, en merito de la 
naturaleza del asunto sobie que versa el 
provecto, se solicita del Senado su remisión 
en informe a la Comision de Solicitudes Par-
ticulares de Gracia 

Por asentimiento tacito se da por aproba-
do el informe de la Comision referida 

Incidentes 

El señor Poklepovic formula indicación 
para eximir del tiaimite de Comision y tra-
tar de inmediato el proyecto de la Camara 
de Diputados que autoriza la erección en 
Santiago de un monumento en homenaje í 
la memoria del Capitan don Arturo Prat 

El señor Lafertte acepta la indicación, en 
cuanto se refiere a la exención del tramite 
de Comisión, pero pide que este asunto sea 
considerado en la tabla de Fácil Despacho 
de la sesión del martes próximo 

Finalmente, ambos señores Senadores 
aceptan la indicación que hace el señor Du" 
ran para tratar este asunto, eximiéndolo de 
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Comision, al final de los Incidentes de la 
pr«>ente sesión 

Por asentimiento unarume de la Sala se 
da en definitiva por aprobada la indicaron 
del señor Duran 

Usa, en seguida, extensamente de la pa-
lab a ti heñor Duiialde, paia ti atar de di-
o s o s asuntos relacionados con la polí-
tica internacional y particularmente con la 
próxima Conferencia de Ministros de Rela-
ciones» Exterioies que deberá celebrarse en 
la ciudad de Rio de Janeiro 

El señor del Pino, por su parte, se hace 
cargo de las observaciones formuladas en 
sesiones anteiiores por el señor Contreras 
Labarca, acerca de la producción triguera 
de Chile, las refuta y manifiesta su discon-
formidad con las medidas propuestas por el 
señor Senador para resolver el problema de 
que se trata Aborda, ademas, a este pro-
posito, diversos aspectos de la agricultura 
chilena, de la industria de la panificación y 
de la representación que deben tener los 
consumidores en el Instituto de Economía 
Agrícola 

A indicación del señor Guzmán se acuer-
da destinar los últimos cinco minutos de la 
Primera Hora de la presente sesión, a des-
pachar los ascensos militares pendientes 

El señor Grove se refiere a algunos ar-
tículos de prensa, en que se denuncia el he-
cho de haberse perdido la oportundiad pa-
ra Chile de exportar importantes partidas 
de papas al Uruguay, y vuelve, con este 
motivo, sobre anteriores observaciones que 
formulara relativas al proyecto de que es 

autor el señor Willy Kuster, sobre destilación 
de la papa en Chiloe, Llanquihuc y Aysen 

El señor Ortega formula indicación para 
eximir del tramite de Comision y anunciar 
para la tabla de Fácil Despacho de la sesión 
próxima, el proyecto por el cual se concede 
un plazo de un año para que el Ejecutivo 
haga uso de la autorización a que se refieie 
la ley numero 8,068, sobre enajenación del 
inmueble en que funcionan la« oficinas del 
Ministerio de Educación Publica 

Usan, con este motivo, de la palabia, los 
señores Aldunate y Lafertte 

En votacion la indicación del señor Orte 
ga, en cuanto a la exención solicitada del 
tramite de Comision, se procede a recogerla, 
suspendiéndose este acto en mérito de ha« 
berse producido acuerdo unánime en la Sa-

la para considerar este asunto en la tabla 
de fácil despacho del miercoles proximo 
con o sin informe de 'Comision 

A nombre del señor Lafertte se acuerda 
transcribir a los Ministerios respectivos la 
parte pertinente de un telegrama que pasa 
a la Mesa, procedente de Puerto Natales, a 
fin de que sea considerado por el Ejecu-
tivo 

A nombre del mismo señor Senador se 
acuerda dirigir oficio al señor Ministro de 
Relaciones Exteriores, transcribiéndole una 
nota enviada a Su Señoría por el Comité 
de la Exposición de Antofagasta, a fin de 
que se imponga de ella el señor Ministro y 
se sirva atender el pedido que en ella se for-
mula 

El señor Alessandri (don"Fernando) for-
mula indicación para reabrir el debate acer 
ca de la solicitud de pensión formulada por 
don Alberto Patiño Mac-Iver, indicación que 
queda para ser votada, de acuerdo con el 
Reglamento, en la próxima sesión secreta 

Proyecto de la Camara de Diputados sobre 
erección en Santiago de un monumento a la 

memoria del Capitan don Arturo Prat 
Chacón 

En conformidad a un acuerdo anterior-
mente adoptado, se entra a considerar el 
asunto del epígrafe y, previas algunas obser-
vaciones de los señores Lafertte y Poklepo-
vic, se da tacitamente por aprobado en ge-
neral 

Con el asentimiento de la Sala se enti a a 
la discusión particular y en ella se dan su 
cesiva y tacitamente por „aprobados los cua-
tro articulos'de que consta 

El proyecto aprobado es como sigue 

Proyecto de ley 

"Articulo l o Autorizase la erección de 
un monumento, en la ciudad de Santiago, a 
la memoria del heroe del Combate Naval de 
Iquique, Capitan Arturo Prat Chacón 

El gasto que demande la aplicación de la 
presente ley se costeara 

a) Con una subscripción popular que se 
efectuara en todo el país el 20 de mayo de 
1948 

b) Con tres millones de pesos que propor-
cionara el Consejo Superior de Defensa Na-
cional, con cargo a log recursos que le ha 
destinado la ley N o 7,144 
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Articulo 2 o El monumento deberá reunir 
los requisitos que determine el reglamento 
de la presente ley, y para su aplicación de-
berá abrirse concurso publico 

Este concurso y la aplicación de la pre-
sente ley estaran a cargo de una comision 
compuesta por nueve miembros, en la for 
ma siguiente 

Dos designados por el Presidente de la 
República, 

El Director General de la Armada, 
El Comandante en Jefe del Ejercito 
El Comandante en Jefe de la Fuerza Ae-

rea, 
El Director General de Carabineros, 
El Alcalde de Santiago, 
El Presidente del Centro de ex Cadetes y 

Oficiales de la Armada, de Santiago, y 
El Presidente del Colegio de Arquitectos 
Articulo 3 o La carta que el Almirante 

Grau dirigió a la viuda del Capitan Prat, 
a raíz del Combate de Iquique, se grabaia 
en bronce en el pedestal del monumento 

Articulo 4 o La presente ley regira des-
de la fecha de su publicación en el "Diario 
Oficial" 

En mérito de la indicación del señor Guz 
man, aprobada anteriormente, procede la 
Sala a constituirse en sesión secreta para 
ocuparse de los ascexlfeos militares pendien-
tes 

De esta paite de a sesión se deja cons-
tancia en acia por separado 

Terminada esta parte secreta de la sesión, 
se procede a suspenderla, para reanudar en 
publico la 

Segunda Hora 

Consulta formulada a la Comision de Cons 
titucion, Legislación y Justicia, acerca de 
las facultades del Presidente del Senado, 
para dar o no curso a una petición de sesión 
suscrita por el numero reglamentario de 

señores Senadores 

En discusión este asunto, al tenor del co-
rrespondiente informe de la Comisión de 
Constitución, Legislación y Justicia, usa de la 
palabra el señor Ortega para impugnar las 
conclusiones del mismo 

Por asentimiento unánime de la Sala, y a 
insinuación del señor Presidente, se acuerda 
someter dicho informe y las observaciones 
del señor Ortega, a la Comision Especial 

designada para estudiar la reforma del Re 
glamento, a fin de que se sirva considerarla 

Proyecto de la Camara de Diputados sobre 
aboveúaxmento, canalización, rectificación j 
ejecución de cauces de aguas dentro del ra-

dio urbano de las comunas — 

Puesto en discusión general el proyecto 
enunciado, se da tácitamente por aprobado 

Con el asentimiento de la Sala, se entra 
a la discusión particular, al tenor del co-
rrespondiente informe de la Comision de 
Obras Publicas y Vías de Comunicación 

Considerado el articulo 1 o, que la Comí-
sion en su informe propone suprimir, se da 
tácitamente por aprobada la proposicion de 
la Comisión, quedando, por lo tanto, supri-
mido el articulo 

En discusión el artículo 2 o, se da cuenta 
de una indicación de la Comision para reem 
plazarlo por el que consta de su informe 

Por asentimiento tácito se da por apro 
bada la indicación de la Comision, quedan-
do, así, reemplazado el articulo 2 o por el 
ya expresado, que pasa a ser 1 o 

Considerado, en seguida, el artículo nue 
vo que la Comisión propone consultar como 
2 o del proyecto de ley, y que consta del in-
forme, usa de la palabra el señor Maza, pa-
ra justificar la indicación que hace para 
suiprimir en este articulo nuevo las palabras 
finales de su inciso segundo "y constara en 
ellos la aprobación del dueño de las aguas" 

Usan de la palabra, con motivo de esta 
indicación, los señores Cerda, Prieto, Allen-
de y Maza, quien complementa su primera 
indicación con la de intercalar, en el inciso 
primero de este artículo 2 o nuevo, entre 
las palabras "ser aprobadas" y "por la ma-
yoría", estas otras "previa audiencia del 
dueño de las aguas", frase que intercalaría 
entre comas (,) 

Cerrado el debate y por asentimiento tá-
cito de la Sala, se da por aprobado el articu 
lo 2 o nuevo propuesto por la Comision, 
juntamente con las dos indicaciones del se 
ñor Maza 

En discusión el articulo 3 o de la Cama-
ra de Diputados, que la Comision propone 
suprimir, se da tácitamente por aprobada 
la proposicion de la Comision, quedando, 
en consecuencia, suprimido el artículo 

En discusión el artículo 4 o del proyecto 
de la Honorable Camara, se hace presente 
que la Comision propone suprimirlo 

Usan de la palabra, con motivo de esta 
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indicación y del articulo, los señores Prie-
to y Cerda 

Cerrado el debate, se da tácitamente por 
aprobada la indicación de la Comision, 
quedando, en consecuencia, suprimido el 
artículo 

En discusión el articulo 5 o del proyecto 
de la Honorable Camara, se da cuenta de 
las diversas indicaciones que, a su respec 
to se hacen en el informe de la Comision 

Por asentimiento tácito se da por apro 
bado el articulo 5 o, en los términos que 
constan del informe referido 

En discusión el articulo 6 o de la Hono 
rabie Camara, se da cuenta de diversas mo 
dificaciones que la Comision propone a su 
respecto, las que, en definitiva, se dan por 
aprobadas por asentimiento tácito 

Queda terminada la discusión del articu 
lo 6 o, que pasa a ser 4 o 

En discusión el nuevo articulo 5 o que 
la Comision propone agregar a continua 
cion del anterior y que corresponde al ar 
ticulo 8 o del proyecto de la Honorable Ca 
mara, redactado en los términos que cons 
tan del informe, el señor Contreras Labar 
ca formula indicación para reemplazar en 
la parte final de su inciso tercero, las pa 
labras "ovendo al Ingeuiero de la Provin-
cia", por las siguientes "oyendo al Dele 
gado de la Dirección de Pavimentación" 

Posteriormente Su Señoría da por retí 
rada su indicación, para adheur a la que, 
en su reemplazo, propone el señor Guzman, 
para reemplazar las mismas palabras fma 
les del inciso tercero, por las siguientes 
"oyendo a la Dirección General de Pavi 
mentación" 

Habiendo llegado la hora prefijada por 
acueidos anteriores del Honoiable SenaMo 
para entrar a ocuparse de asuntos particu 
lares de gracia, la Sala procede a consti 
tuirse, para el efecto, en sesión secreta, de 
cuyos acuerdos se deja constancia en peta 
por separado, quedando pendiente la discu-
sión particular del proyecto sobre aboveda 
miento y demás de cauces de aguas dentro 
del radio urbano de las comunas 

Contreias Monne a General de Brigada, 
dispuesto por Decreto Supremo Jj' 2 N o 
1,538, de 26 de Julio de 1947, ha dejado 
una vacante en la Planta de Oficiales de 
Armas del Ejercito 

A fin de llenar esta vacante y dar cum 
plimiento a lo prescrito en el inciso 7 o del 
Art 72 de la Constitución Política de la 
República, cúmpleme solicitar \uestro 
acuerdo para conferir el empleo de Coro 
nel de Ejercito a favor del Teniente Coro* 
nel don Joel Flores Suarez, Jefe que ha 
desempeñado correctamente las funciones 
encomendadas por el Supremo Gobierno y, 
a juicio del Presidente de la República, se 
ha hecho acreedor al ascenso cuyo acuerdo 
se solicita 

El Jefe mencionado tiene 27 años, 1 mes 
y 7 días de servicios en el Ejercito, conta 
dos hasta el 25 de Julio del presente año 

Se acompañan los documentos corres 
pondientes 

Santiago 6 de asosto de 1947— Gabriel 
González V— Guillermo Barrios Turado 

2 o Del siguiente oficio de la Honorable 
Camara de Diputados 

Santiago 2 de agosto de 1947 — Con mo-
tno de >a pie entacion informe y demás 
antecedentes que tengo a liorna pasai a 
manos de V E al iCamaia de Diputados ha 
tenido a bien piestar su apiobacion al si-
guiente 

Proyecto de ley 

CUENTA DE LA PRESENTE SESION 

Se dio cuenta 

1 o —Del siguiente Mensaje del Ejecutivo 

Conciudadanos del Honorable Senado 
El ascenso del Coronel don Milcíades 

"Articulo único — Concedese, por gra 
cía, al ex Sargento 2 o de Banda del Regí 
miento "Pudeto", don José de las Nieves 
Salazar, una pensión mensual de un mil 
pesos ($ 1000), v de cuvo beneficio dis 
frutara también su esposa y con deiecho 
a acrecer entre ellos 

El gasto que signifique la aplicación de 
la presente ley se imputara al ítem respec-
tivo de Pensiones del Presupuesto del Mi 
msterio de Hacienda 

Esta ley regira desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial" 

Dios guarde a V E— J A Coloma — 
Aniceto Fabres, Prosecretario 
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3 o—De los siguientes informes de Comi-
siones 

De l(i Comision de Gobierno recaído en el 
proyecto de ley, que autoriza a la Mmufcipa-

lidad de Curanilahue para contratar un 
emprestitjo 

Honorable Senado 

Vuestra Comision de Gobierno tiene el 
honor de informaros favorablemente el pro-
vecto de ley, remitido por la Honorable Ca-
mara de Diputados, que autoriza a la Muni-
cipalidad de Curanilaihue para contratar un 
empréstito hasta por la suma de seiscientos 
mil pesos con el fin de atender a la satis-
facción de diversas necesidades locales 

Con los fondos que produzca la contrata-
ción del empiestito que se propone, la Mu-
nicipalidad de Ouranilahue construirá un 
edificio pala el funcionamiento de sus ofi 
ciñas, el cual demandaría un gasto de 
$ 300 000, y un Matadero Municipal, para 
el que ce destina la suma de $ 200 000 La 
adquisición de un camión en $ 60 000 y la 
dotacion de mobiliario a las oficinas muni-
cipales por valor de $ 40 000 completan la 
totalidad de la inversión 

La Municipalidad de Curanilahue tomo e! 
acuerdo de solicitar el despacho de la ley 
que autorice este empréstito con las inver-
siones indicadas, en sesión de 11 de octu-
bre de 1944, cuya acta rola en copia auto 
rizada entre los antecedentes del presente 
proyecto 

Los ingresos de la Municipalidad de Cu-
inm alhue en los eiercicios financieros de los 
últimos tres años exceden, según expresa 
la Mocion que dio origen al proyecto en m 
forme, al monto del empréstito solicitado, 
por lo que se cumple con el requisito exigí 
do por el articulo 97 de la Ley de Organi-
zación y Atribuciones de las Municipalida 
des, requisito que, si bien no es aplicable 
constitucionalmente a los empr-stitos auto 
mados poi leves especíale«, ha sido obser-
vado como noima para el despacho favora 
ble de las leyes de esta naturaleza 

La edificación de un local para el funcio-
namiento de los servicios municipales y de 
uu matadero para el beneficio higiénico de 
las reses que han de servir de alimento a 
una numerosa pobl ación, principalmente 
obrera, justifican plenamente, en concepto 
de la Comision, la imposición del pequeño 
ti ibuto adicional de uno por mil sobre el va-
lor de los bienes raices de la comuna con 
que se atendera el servicio del empréstito 
holgadamente El avalúo total de la comu 

na de Curanilalhue alcanza a $ 44 325,600 
j el uno por mil i endira la suma de $ 44 3£5, 
la cual debe considerarse aumentada en un 
80 o|o, de acuerdo con las disposiciones de 
la ley N o 7,872, de 25 de septiembre de 
1944, que aumentó los sueldos del personal 
de Carabineros de Chile, lo que da un total 
de $ 79 785 anuales Este rendimiento ga-
rantiza perfectamente el cabal servicio de 
la deuda por parte de la Municipalidad 

Las demás disposiciones del proyecto se 
ajustan en todo a las de los proyectos simi-
lares, destinadas a reglamentar debidamente 
la contratación, inversión, fiscalización y pa-
go del empréstito 

En mérito de las consideraciones que pre-
ceden, vuestra Comision de Gobierno tiene 
el honor de proponeros que presteis vuestra 
aprobación al proyecto en informe, en los 
mismos términos en que viene formulado 

Sala de la Comisión, a 5 de agosto de 1947 
— Angel C Vasquez — Fernando Alessan-
dn R — C A Martínez — Luía Vergara D , 
Secretario de Comisiones 

De la Conusion de Gobierno recfúdo en él 
proyecto de la Honorabfe Camara de Dipu-
tados, sobre autonización a la Mumcipali-

díad de Mulchen para contratar un 
empréstito 

Honorable Senado 
l 

La Honorable Camara de Diputados, a 
iniciativa de uno de sus miembros, ha pres-
tado su aprobación a un proyecto de ley 
por el cual se autoriza a la Municipalidad 
de Muldhen, para que directamente o por 
medio de la emisión de bonos, contrate uno 
o varios empréstitos que produzcan hasta la 
«urna de un millón quinientos mil pesos, a fin 
de que pueda construir un edificio para el 
Teatro Municipal de esa ciudad, con locales 
anexos de renta 

Vuestra Comision de Gobierno ha estu-
diado detenidamente los antecedentes de 
este' proyecto, y os propone que le presteis 
también vuestia aprobación 

El proyecto de la Honorable Camara aco-
ge un acuerdo adoptado por la Municipali-
dad de Multíhen, en el sentido de contratar 
un empiestito que permita cumplir con sus 
deseos de proporcionar a la ciudad un tear 
tro moderno y confortable de que hoy ca-
rece v que sirva de esparcimiento y de 
centro cultural y artístico para los habitan-
tes de esta ciudad 

Esta aspiración se encuentra indudable* 



SESION 22 a (LEGISL . ORD ), EN MIÉRCOLES 6 DE AGOSTO DE 1947 1259 

mente justificada, dada la importancia de 
la ciudad de Mulchen como ccutio índiin-
tnal J agrícola, y abonada, ademas por la 
capacidad econoinica de la Corporacion 

En efecto, consta de los antecedentes, que 
el avaluó totil dt la comuna de Mulchen, 
practicado en el año 1908, asciende a la su-
ma de $ 68 426,100, sin considerar el au-
mento de 80 o|o establecido en el curso del 
año 1945, y que su presupuesto anual es de 
$ 1105,961 Ademas no tiene deudas de 
ninguna especie 

El servicio del empréstito según el pro 
yecto, se atendera con la prórroga de la 
contribución adicional de uno por mil sobre 
el avaluó de los bienes raices de la comuna 
de Mulchen, que estableció el articulo 3 o 
de la ley N o 5,722 de 10 de octubre de 
1935, y que esta extinguida o próxima a ex 
tmguirse, por haberse cancelado ya, o estar 
proximo a cancelaise un empréstito ante 
ñor por $ 350 000, que se servia con su 
rendimiento 

De este modo, los propietarios de la co-
muna de Muldhen no experimentaran un 
nuevo gravamen con el proyecto en informe 

Dispone, ademas, el proyecto que la Mu-
nicipalidad, por acuerdo de los dos tercios 
de sus Regidores en eiercicio, podra variar 
la inversión del producto del empréstito, 
y destinarlo a la construcción de habita 
ciones para su personal de empleados y 
obreros, propósito que la Comision aprueba 
plenamente 

Agrega, por ultimo, el proyecto que, en ca-
so de que los recursos derivados de la pro 
rroga de la contr bucion adicional de uno 
por mil, fueren insuficientes para el serví 
cío del empréstito, o no se obtuvieren en la 
oportunidad debida, la Municipalidad de 
Muldhen completara la suma necesaria con 
cualquiera clase de fondos de sus rentas 
ordinarias, y que, si, por el contrario, hubie-
re excedente, se destinara este sin descuen 
to alguno, a amortizaciones extraordinarias 

Las demás disposiciones del proyecto son 
las usuales en los casos de empréstitos mu 
mcipales, y no han merecido tampoco obje-
ción alguna a la Comisión 

En mérito de lo expuesto vuestra Comí 
sion de Gobierno tiene el honor de propo-
neros que presteis vuestra aprobación al 
proyecto en informe en los mismos termi 
nos en que viene formulado 

Sala de la Comisión a 5 de agosto de 
1947 — Femando Alesífrndri R — C A 
Martínez — Angel O Vasquez — Luis Ver-
gara D , Secretario de Comisiones 

De la Comisura de Gobierno recaído en el 
proyecto formulado en una Mocion del Ho* 
norable señor Guzman, por el cual se de-
clara que las incompatibilidades entre pen* 
siones y sueldos de los funcionarios de las 
instituciones semifiscíales, solo se aplican 
a los que ingresaron al servicio con poste* 
noridad a la dictacion de la ley N o 7,200, 

de 21 de julio de 1942 

Honorable Senado 

La ley N o 7,200, de 21 de julio de 1942, 
faculto al Presidente de la República pa-
ra que reglamentara la acumulación de 
f-ueldos fiscales o semifiscales y jubilacio-
nes Lo faculto también para establecer 
una esca a única de grados para todo el 
personal de la administración publica, sin 
dlteiar los sueldos de que e>te difairutab'a 

De acuerdo con las facultades que ^ 
fueion concedidas por la ley indicada, el 
Ejecutivo dicto, en 9 de octubre del mis-
mo año, el decreto con fuerza de ley nu-
mero 21|5,574, que reglamento la acumu-
lación de sueldos fiscales o semifiscales 
\ jubilaciones, y"con fecha 21 de octubre 
de 1942, el decreto con fuerza de ley nu-
mero 2315,683, sobre Estatuto Orgánico 
para los funcionarios de las instituciones 
semifiscales y de administración autóno-
ma, que en su articulo 54 fijo la escala 
umea de grados y sueldos para el perso-
na} de estos servicios, dejando fuera de 
grados únicamente a los Vicepresidentes 
Ejecutivos, a quienes se asignó un sueldo 
de $ 120,000 anuales 

El decreto con fuejza de ley N o 21|5,574, 
antes citado, dispuso, por su parte, en su 
articulo 2 o, que los sueldos de los emplea-
dos de los servicios fiscales, semifiscales 
o de administración autonoma, serian in-
compatibles con el goce de pensiones de 
lubilacion o retiro de orden fiscal o semi-
fiscal " 

Por ultimo, el decreto con fuerza de ley 
N o 75|4,487, de 30 de enero de 1943, mo-
dificando al anterior, estableció, en su ar-
ticulo 3 o, que en estos casos de incompa-
tibilidad, el empleado podría percibir su 
pensión, y la parte de remuneración de ac-
tividad necesaria para enterar el monto 
total de la renta asignada a sus funcionen 
en la institución semifiscal 

Ahora bien a la fecha de la dictación 
de la ley No 7,200, ya mencionada, algu-
nos de los "Vicepresidentes Ejecutivos de 
instituciones semifiscales gozaban de pen-
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siones de jubilación por servicios presta-
dos en otras reparticiones publicas, las que, 
sumadas a los sueldos de que disfrutaban 
poi sus cargos en la institución semifiscal, 
alcanzaban cantidades que excedían de los 
$ 120,00 fijados por el Estatuto Orgánico 
como sueldo de Jos Victpiesidentes Ejecu-
tivos 

La Contraloria General de la República, 
a cuya fiscalización quedaron sometidas 
lac> instituciones semifiscales por disposi 
cion expiesa de la misma ley No 7,200, 
mterpi etando de manera restrictiva las 
disposiciones antes transcritas sobre in-
compatibilidades emtre sueldos y pensio-
nes, ha estimado, en informes recientes, que 
didhas incompatibilidades alcanzan anin a 
los Viceprendentes Ejecutivos que se en-
contraban en sei vicio al dictarse la ley 
N o 7 200, y que, en consecuencia, si estos 
gozaien de pensiones de jubilación o reti-
ro por servicios anteriores, solo podran 
pcrcibn aquella parte de sus sueldos ne-
cesarios para enterar el monto de la lenta 
que coiresponde al cargo de Vicepresiden 
te Ejecutivo 

Esta interpretación de la ley y de los de-
cretos leyes reglamentarios anteriormente 
citados sea cual fuere el fundamento que 
puedan encontrar dentro de los términos 
literales de estos, envuelven, indudablemen-
te, una injusticia para vanos de esos Vice-
presidentes Ejecutivos 

En eíecto, como ya se ha dicho, algunos 
de e^tos Vicepresidentes Eiecutivos, en ra-
zón de convenios libremente suscritos por 
las instituciones respectivas, disfrutaban 
al dictarse la ley No 7,200, a titulo ae 
pensión y sueldo juntos, cantidades que 
excedían de la de $ 120,000, fijada como 
sueldo parq, ellos en el Estatuto Orgánico 
de los funcionarios de las instituciones se-
mifiscales, de modo que la aplicación, en 
la forma que señala la Contraloría, de las 
disposiciones sobre incompatibilidades, les 
significaría el sacrificio de una buena par-
te de sus entradas 

Mientras tanto, el propósito de la ley 
No 7,200, según queda expresado en el in-
ciso ultimo de su artículo 1 o, fue el de 
que no se alterara la remuneración del 
personal, o mas bien dicho, que en ningún 
caso se le exigiera sacrificios en su remu-
neración 

Y no podra ser de otra manera, va que 
si así no fuera, los Vicepresidentes Ejecu 
tivos, por ejemplo, afectados por la incom-
patibilidad, y que se encontraban ya en 

servicio, habrían tenido en algunos casos 
que renunciai; a sus caigos, o avenirse, en 
condiciones desdorosas, a percibir de 
institución a que servían, sumas muy infe-
riores a las de funcionarios del mismo ser-
vicio y de grados mas bajos 

El Honorable Senador señor Guzmán, 
haciéndose interprete de la necesidad de 
regularizar esta situación de hecho, ha for-
mulado un proyecto que tiene por objeto 
precisamente aclarar el proposito de la ley 
N o 7,200, en relación con los decretos con 
fuerza de lev a que se ha hecho referen-
cia, en el sentido de que las incompatibi-
lidades aludidas no afectan a los Vicepre-
sidentes Ejecutivos que estaban en servi-
L'O al dictarse la ley No 7,200, los cuales 
han tenido, por consiguiene, derecho a 
percibir íntegramente sus sueldos aun 
cuando d^ruta ien pensiones de jubila-
ción por servicios anteriores 

Vuestra Comision de Gobierno, por las 
rabones expuestas, concurie con el Hono-
rable señor Guzman en los fundamentos de 
su mocion, y solo cree que debe modificar-
se la redacción del proyecto en la forma 
qup mas adelante se indica 

En consecuencia, tiene el honoi de pro-
poneros que presteis vuestra aprobación al 
proyecto en informe, redactado como si-
srue 

Proyecto de ley 

"Articulo único— Declarase que las in-
compatibilidades entre pensiones y sueldos 
de los funcionarios de las instituciones se-
mifiscales, a que se refiere el artículo 2 o 
del decreto con fuerza de ley No 21|5,574, 
de 9 de octubre de 1942, modificado por 
los decretos con fuerza de ley números 
53|7,113 y 75|4,487, de 30 y 31 de diciem-
bre de 1942, respectivamente, n<> rigen pa-
ra los Vicepresidentes Ejecutivos de esa« 
instituciones, que estaban en servicio al 
dictarse la ley No 7,200, de 21 de julio de 
1942 

En consecuencia, los actuales Vicepre-
sidentes Ejecutivos que se encontraban en 
servicio en esta ultima fecha, no están 
obligados a reintegrar las sumas que hu-
bieren podido percibir en exceso sobre <las 
indicadas en el expresado artículo 2 o del 
decreto con fuerza de ley No 21|5,574 y 
en sus modificaciones 

Esta ley regira desde la fecha da su pu-
blicación en el "Diario Oficial" 
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gala'de la Comisión, a de julio de 
¿947 A C Vasquez — C A Martínez 
„-Fernando Alessandn, con sauve&ades — 
Luis Vergara, Secretario de Comisiones 

Dos de la Comision de Solicitudes Particu 
lares, recaídos en los asuntos que benefi 
oían a las siguientes personas 

1) Luis Contieias González, 
2) Bi aulio Ah arado Ojeda 

De la Comisura de Relaciones Extenores so-
bre el convenio de transporte aereo con 

Estados Unidos de America 

Honorable Senado 

Vuestra Comision de Relaciones Exteriores 
y Comercio, con la concurrencia y colabo 
ración del señor Ministro del ramo, ha con-
sideiado el proyecto de acueido que aprue-
ba el Convenio sobie Transporte Aereo subs 
ento entre el Gobierno de Chile y el Go-
bierno de los Estados Unidos 'de America, 
en la ciudad de Santiago el 10 de mayo de 
1947 

El derecho aereo internacional, rama 
nueva del derecho, ha tenido un importan-
te desai rollo en este ultimo tiempo 

A la Convención Internacional de París, 
de 1919, que tuvo un carácter principal 
mente europeo, siguió la Convención de La 
Habana, de 1928, que fijo ciertos principios 
especialmente aplicables a los países ame-
ricanos 

Con postenoridad a la segunda guerra 
mundial Chile adhirió a la Convención de 
Aviación Civil Internacional, celebrada en 
Chicago en 1944, Convención de caracter 
multilateral que reglamenta y fija los prin-
cipios esenciales de la navegación aerea ín 
ternacional 

El Convenio cuya aprobación se solicita, 
ahora, es el pumeio de caracter bilateral 
que Chile celebra sobre puntos concretos 
con países especialmente vinculados a el 

Como lo expresa el Mensaje, este Conve-
nio chileno-noiteamencano fue estudiado 
por una comision técnica que ha tenido a su 
caigo la labor de fijar las normas a que 
deben ceñirse los convenios particulares 
sobre navegación aerea que el Gobierno de 
Chile celebre 

Esta Comision para desempeñar su come 
tido tuvo presente los acuerdos concertados 
con otros países, la legislación chilena so-
bre la materia y las aspiraciones y posibili-
dades de nuestro país en cuanto al desarro 
Uo y futuro de su aviación 

El Convenio de que se trata tiene como 
base la Convención multilateral de Chicago 
y algunas disposiciones tienen su origen en 
el acuerdo bilateral suscrito en Bermudas, 
entre Gran Bretaña y los Estados Unidos 

Comprende un cuerpo principal, en que 
se incluyen los puntos fundamentales que 
habí a de regir la navegación aerea entre los 
dos países, un anexo "A" que contempla 
disposiciones también importantes, si bien 
de cuactei mas particular, un anexo "B", 
que fi]a las rutas que, ,por ahora, intere-
san a ambos países y que puede modificar-
se por cambio de notas diplomáticas, y una 
nota interpretativa y declaratoria que acia 
ra las disposiciones del Convenio, establece 
ilgunas definiciones y hace constar algunos 
puntos de vista especiales de cada gobierno 
signatario • 

Vuestia Comision de Relaciones Exterio* 
les y Comeicio considera de ínteres y bene* 
ticioso para Chile el Convenio referido y, 
cu consecuencia, tiene el honor de recomen 
daros la aprobación del siguiente 

Proyecto de Acuerdo 

"Articulo único— Apruebase el Conve-
nio sobie Transporte Aereo entre el Gobier-
no de Chile y el Gobierno de los Estados 
Uni'dios de America, suscrito en Santiago el 
10 de mavo de 1947, y sus» documentos ane-
xos" 

Sala de la Comisión, a 6 de agosto de 
1947 

J Maza F — H Waiker Larrain. — 
Ulises Correa 

Acoidado en sesión de esta misma fecha, 
bajo la presidencia del señor Maza y con 
asistencia de los señores Correa y Waiker 
— E Ortuzar E , Secretario de la Comisión 

De la Comisura de Relaciones Exteriores y 
Comercio sobre el Proyecto de Acuerdo que 
aprueba la Convención sobre Prerrogativas 
e Inmunidades de las Naciones Unidas, con-
certada en Londres el 13 de febrero de 1946 

Honoiable Senado 

Vuestra Comisnon de Relaciones Exte-
riores y Comercio, en sesión de hoy y con 
la concurrencia del señor Ministro de Re-
laciones Exteriores, ha considerado el pro-
yecto de acuerdo que aprueba la Conven-
ción sobre Prerrogativas e Inmunidades de 
las Naciones Unidas, concertada en Lon-
dres el 13 de febrero de 1946 

Expresa el Mensaje respectivo, que en 
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la primera Asamblea General de las Nació 
lies Unidas reunida en Londres a comienzos 
del presente año, y en la cual participo 
nuestro Gobierno, se aprobo, por resolución 
de 13 de febrero de ese año, la Convención 
sobre Prerrogativas e Inmunidades de las 
Naciones Unidas 

Agrega que con diclia Convención se ha 
dado forma concreta a lo prescrito en las 
disposiciones que sobre el particular esta' 
blece la Carta de San Francisco y, en es-
pecial, a sus artículos 104 y 105 

En efecto, el primero de ellos establece 
que la organización de las Naciones Unidas 
gozara en el territorio de cada uno de sus 
miembros de la capacidad legal necesaria 
para el desempeño de sus funciones y la rea 
li/acion de sus fines, y el articulo 105 de la 
citada Carta dispone que la organización 
gozara, en el territorio de cada uno de sus 
miembros, de las prerrogativas e inmunida-
des necesarias para la realización de sus 
objetivos y que los representantes de los 
miembros de las Naciones Unidas y los fun-
cionarios de la organización gozaran, asi 
mismo, de las prerrogativas o inmunidades 
necesarias para desempeñar con indepen-
dencia sus funciones en rela'cion con la or-
ganización 

La Asamblea General de las Naciones Uní 
das ha creído, pues, interpretar las dispo-
siciones de la Carta ya relacionada, en un 
sentido particularmente concreto, basando 
por lo general las disposiciones que contiene 
el texto del Convenio en las ya conocidas 
y admitidas en la practica en materia de 
inmunidades y privilegios para los diplo-
máticos No se trata, por 10 tanto, de una 
innovación substancial de los privilegios de 
los diplomáticos ya reconocidos, sino de 
una adaptación de tales privilegios e ín 
mumdades a los funcionarios de la Organi-
zación de las Naciones Unidas 

Por lo mismo que se trata de una regla-
mentación de los principios ya contenidos 
en la Carta de San Francisco, ratificada por 
nuestro Poder Legislativo, es que vuestra 
Comision no ha visto inconveniente para 
que el proyecto de acuerdo de que se trata 
tenga su principio en el Senado, no obstan 
te que se establecen algunas exenciones de 
impuebtos y contribuciones en favor de los 
haberes, ingresos y propiedades de las Na-
ciones Unidas, como asimismo, de sus fun-
cionarlos 

Entre las estipulaciones de importancia 
del Convenio cabe destacar el articulo 1 o 
que concede personalidad jurídica a la Or 

ganizacion de las Naciones Unidas,1 facul-
tándola para celebrar contratos, adquirir 
piopiedades muebles e inmuebles y compa-
recer en juicio, el articulo 2 o que, entre 
otras cosas, estatuye que las Naciones Uní 
das podran poseer fondos, o monedas de 
cualquier clase y llevar cuentas en cualquier 
moneda y gozaran de libertad para trasla-
dar sus fondos, oro o monedas, de un pau 
a otio o dentro de un mismo país y de con-
vertir cualquier moneda que posea, en otra 
moneda, y las disposiciones acerca de las 
pierrogativas o inmunidades en materia de 
comunicaciones, las cuales están asimiladas 
a las concedidas generalmente a los diplo 
maticos 

Dispone, también, el Convenio que los re 
piasentantes internacionales o delegados 
ante las, Naciones Unidas a las Conferen-
cias convocadas por esta Organización, go-
zai-in durante el ejercicio de sus funciones, 
o en el curso de sus viajes y destinaciones, 
de diversas prerrogativas y privilegios, co 
nio la de no poder ser detenidos, la inviola-
bilidad de sus documentos, el libre uso de 
la clave y de la valija diplomática, etc 

En mérito de lo expuesto, vuestra Co-
misión de Relaciones Exteriores y Comercio 
tiene la honra de recomendaros la aproba-
ción del siguiente 

Proyecto de Acuerdo 

"Articulo único— Apruebase la Conven 
cion sobre Prerrogativas e Inmunidades de 
las jSjaciones Unidas, concertada en Lon* 
dies el 13 de febrero de 1946 " 

Sala de la Comision, a 6 de agosto de 
1947 

José Maza— H Walker Larraín — Uli-
ses Correa 

Acordado en sesión de esta fecha, con la 
asistencia de los señores Maza (Presidente), 
Correa y Walker 

E Ortuzar E , Secretario de la Comisión 

De la Comisura Especial de Beforma del 
Reglamento, recaído en el proyecto de Be-
forma del Reglamento del Senado, en lo 

relativo a la Hora de-Incidentes 

Honorable Senado 

Con fecha 19 de julio último los Comi-
tés de los Partidos Liberal, Radical, Socia-
lista, Comunista, Conservador y Radical 
Democrático, tuvieron a bien someter a 
vuestra consideración algunas proposicio-

n e s sobre reforma del actual Reglamento 
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del Senado, las que, de acuerdo también 
con a sugerencia hecha por esos mismos 
Comités, tuvisteis a bien sometei en infor-
me a ' esta Comision Especial de Regla-
mento 

Entendemos que el proposito de los Co-
mités es el de adelantar, desde luego, aque-
lla parte de los estudios que esta realizan-
do esta Comisión Especial en que come -
den, de manera casi unánime, todos los 
sectores del Honorable Senado, cual es la 
de invertir el orden en que se desarrollan 
las ses ones ordmaiias a ím de reducir a 
sus justas proporciones la hora de los in-
cidentes 

Se ha bostemdo en lepetidas ocasione» 
que la labor propia del Senado es mera 
mente legislativa j reguladora Entre tan 
to j pai ticulámente en los últimos tiem-
pos, la hoia de los incidentes, que es donde 
se ejeicita la función fiscallzadora, que 
constitucionalmente, es de la competencia 
de la Honorable Cainata de Diputados, es-
ta tomando cadi ve/ major desariollo con 
perjuicio evidente del lol que incumbe al 
Honorable Senado 

Vues/ti a Comision Especial, que esta em-
peñada, desde hace tiempo, en un /trabajo 
metodico de ordenación del Reglamento 
que nos rige, trabajo que, por lo mismo de 
ser muy meticuloso, le demandara todavía 
algún tiempo, esta de acuerdo en que es 
urgente atender, por de pronto, a la necea 
sidad imperiosa de acomodar el funciona 
miento del Senado a las características que 
V son piopias, y comparte, por lo tanto, la 
idea de los Comités de avanzar esta parte 
de las reformas en estudio, las que, poste-
riormente, se incorporarían al texto defi-
nitivo y completo de1 

La idea fundamental que inspira el acuer-
do de los Comités, y de la cual derivan to-
dos los demás detalles que en ellos se con 
eignan, consiste en destinar la primera ho-
ra al orden del día y la segunda, a los in-
cidentes 

Oreemos que esta idea, que ha sido re-
petidamente insinuada, que ha sido adop-
tada por la Honorable Camara de Diputa-
dos, y que os fue formalmente propuesta 
por el Honorable Senador señor Alessan-
dri, don Fernando, en una Mocion sobre 
reforma del Reglamento, de que es aultor, 
conducirá efectivamente al proposito ante-
normen te enumerado 

De acuerdo, pues, con el fondo de la pro* 
posicion hecha por los Comités, sólo dis-
crepamos en el detalle de consultar un so-

bretiempo de 10 minutos, al termino de la 
hora de incidentes, para proceder a las vo-
taciones de las indicaciones que en ellos se 
formulen, y a la resolución de los demás 
asuntos ajenos al orden del día, en que el 
Senado es llamado a intervenir 

Creemos, en efecto, que se facilita la la-
boi de la Corporacibn y el desempeño per-
tonal de los señaies Senadores, estable-
ciendo que las 1ales votaciones deben pro-
ducusc al comienzo de la segunda hora y 
t'o al Imal de ella como aparece propues-
to 

ÍDe aicuerdo con la proposición que en 
tal ¡sentido nos permitimos recomendaros, 
las indicaciones hechas en los incidentes 
de una sesión quedarían para ser votadas 
"n el tiempo de "votaciones de incidentes 
de la ¡>esion siguiente Esto que, aparente-
mente, pudiera entenderse como que per-
índxca la expedición con que actualmente 
se tiamitan y resuelven estas indicaciones, 
no lo es, en realidad, supuesto que, de 
rtcueido con el articulo 58 del Reglamen-
to en ionsonancia con el articulo 7'3 del 
mismo, basta un Senador, alpoyado por 
otros dos, para postergar hasta la sesión 
Mgu'eirte la discusión y votación de cual-
quiera indicación que se formule en esta 
hora 

Por otra parte, este aplazamiento permi-
Tua madurar mas detenidamente las peti-
ciones que puedan hacer los señores Sena-
dores en uso del derecho que les franquea 
e1 a ticulo 57 Con todo, y para no entor-
pece" majormente las indicaciones de ca-
rácter obvio y sencillo, como las llama el 
Reglamento de la Honorable Camara de 
Diputados, como ser las peticiones de ofi-
cio, que constantemente formulan los Ho-
i orables señolea Senadores, se establecería 
en el articulo coriespondiente que durante 
el tiempo de votación de la segunda hora 
de una sesión, se votaría junto con las que 
hubieien quedado pendientes de la sesión 
anterior, aquellas que los Senadores pasen 
a la Mesa, por escrito, durante el desarro-
llo de la primera hora y hasta el instante 
de entrar a la segunda 

A fin de hacer efectivo to3o el mecanis-
mo ideado por los Comités para el desarro-
] o de la sesión, hecho que radica esencial-
mente en que esta se inicie con puntuali-
dad, nos permitimos traducir la idea insi-
nuada a este respecto en el inciso segunde 
del numero primero de los acuerdos, esta-
bleciendo que, trascurridos quince minu-
tos desde la hora fijada para iniciarla y 
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previo un llamado de cinco minutos, he-
cho sin necesidad de reclamo no podra 
celebrarse la sesión 

En estas condiciones, no ofrece dificul-
tad mayor el desarrollo del programa ela-
borado por los Comités, cuyos acuerdos, 
enunciados en términos generales, hemos 
creído conveniente traducir en modifica-
ciones precisas a los distintos artículos del 
Reglamento que entran en juego, a fin de 
evitar ambigüedades o dudas de interpre-
tación que de otra suerte podrían ocurrir 

iSm embargo, hemos limitado las refor-
mas a los artículos que afectan solamente 
al fondo de la enmienda en informe, dejan-
do para el texto del Reglamento definiti-
vo las otras de orden puramente de refe-
rencia o de concordancia, que resulta muy 
difícil perseguir a través de todo el texto 
del Reglamento dentro ael breve espacio 
de tiempo de que hemos dispuesto para el 
estudio que sometemos a vuestra conside-
ración Para salvar este detalle, consulta-
mos un articulo segundo en que aborda-
mos en conjunto esta parte de las necesa-
rias reformas 

En mentó de las consideraciones que 
preceden, tenemos la honra de someter a 
vuestra aprobación los acuerdos de los Co-
mités referidos al tenor del siguiente 

Proyecto de Acuerdo 

"Artículo lo— Modiñeanse en la forma 
que se expresa los artículos del Reglamen-
to del Senado que, a continuación, se in-
dican 

"Articulo 42— Despues de diez minutos, 
contados desde la hora fijada para abrir 
la sesión, se llamara a los Senadores Si 
transcurridos cinco minutos del llamado, no 
hubiere número en la Sala, el que deba 
presidirla declarara que la sesión no se ce-
lebra 

Se dejara constancia del nombre de los 
Senadores asistentes" 

"Articulo 45 — Inciso 1 o— Sin modifi-
cación 

Inciso 2 o— Sm modificación 
inciso 3 o— "La suspensión de la sesión 

entre la primera y la segunda hora, se ha-
ra dentro del tiempo que corresponda a la 
segunda hora" 

Inciso 4 o— Sm modificación 
Inciso 5 o— Sm modificación 
Inciso 6 o— Sin modificación 
Inciso 7 o— Se suprime la parte "ftnal 

que dice "Asimismo, podra levantarla 
cuando no hubiere Tabla'' 

"Articulo 49 — Las sesiones se entende-
rán divididas en dos partes desde el ins-
tante en que deban abrirse, las que se de-
nominaran, respectivamente, Primera y Se-
gunda Hora t 

La Primera Hora se destinara al Acta, a 
la Cuenta, a los asuntos de Fácil Despacho 
> al Orden del Día 

La dui ación de la Tabla de Fácil Des-
pacho sera la indicada en el articulo 55 

El Oiden del Día tendrá una duración 
mínima de una hora j cuarto, y se desti-
nara a ti atar de los asuntos de la Tabla 
sm que puedan edmitirse indicaciones ex-
trañas a ellos 

Se agrégala a esta parte de la Sesión el 
tiempo (que siga a la Cuenta y que no se 
ocupe en la Tabla de Fácil Despacho 

La Segunda Hora se destinara al tiempo 
de votaciones de Incidentes y a los Inci-
dentes mismos 

Los Incidentes, sm perjuicio de lo di» 
puesto en el articulo 45, tendrán una du-
ración de sesenta minutos, contados desde 
eJ termino del Orden del Día 

Las indicaciones de Incidentes, si las hu-
biere, se votaran en los diez primeros mi-
nutos de la Segunda Hora' 

Inciso 4 o— Sm modificación 
"Aiticnlo 50— Inciso l o substituir las 

pplabras " y de la Primera Hora" por 
estas otnas " y de la Segunda Hora" 

Inciso 2 o substitun las palabras " y 
a los Incidentes' por estas otras " y al 
Orden del Día" 

Inciso 3 o— Sm modificación 
'Articulo 56— Las votaciones de los 

asuntos discutidos en el tiempo destinado 
a esta Tabla quedaian para el tiempo de 
votaciones de Incidentes de la Sesión or-
dinaria siguiente a aquella en que se cie-
rre el debate, cuando lo pidiere un Sena-
dor, apoyado por otros dos" 

"Articulo 58 — Durante el tiempo de vo-
taciones de Segunda Hora, se votaran to-
das las indicaciones formuladas en los In-
cidentes de la sesión anterior y las indica-
ciones de Incidentes qué se hubieren for-
mulado hasta el instante de iniciarse la 
Segunda Hora, salvo aquellas para las cua-
les un Senador apoyado j>or otros dos, p -
da que sean votadas en el tiempo de vota-
ciones de Segunda Hora de la sesión ordi-
naria siguiente Tampoco Be votaran las 
indicaciones de Incidentes que hubieren 
quedado para segunda discusión, las que 
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deberán discutirse durante los Incidentes 
*de la sesión ordinaria que siga y votarsi 
conforme las reglas dadas en esite articulo" 

"Articulo 60— Las votaciones de los 
asuntos discutidos en el Orden del Día, 
salvo en los casos del Titulo XI de este 
Reglamento, quedaran para el tiempo de 
votaciones de Segunda Ho¿a de la sesión 
siguiente a aquella en que se cierra el de-
bate, cuando lo pidiere un Senador, apo-
\ado poi otros dos , 

"Articulo 2 o— Cada vez que el Regla-
mento refiera determinado tramite, vota 
cion o actuación al termino de la Primera 

kHora, se entenderá que deba ser evacua-
do o producida en el tiempo de v citaciones 
de la Segunda Hora 1 * 

"Articulo 3 o— Las modificaciones con 
tenidas en el presente proyecto d< acuerdo, 
entraran a regir en la primera « esicn or-
dinaria de la semana siguiente a aquella 
ci que hubierert sido aprobadas' 

iSala de la Comisión a 4 de agosto de 1947 
—Fernando A essandri—Jose Maza—Gus-
tavo Rivera— Horacio Walker — Pedro 
Opaso— Eliodoro Domínguez 

4 o De la siguiente moción 

Honorable Senado 
Por ley No 3,592, de 19 de enero de 1920, 

se conced o una pensión de gracia de cin 
co mil pesos anua1 es a doña Flora, doña 
Raquel y doña Marina Bianchi Valenzue-
la, hijas solteras de don Juan Bianchi Tup-
per, ex Fiscal de la Corte de Apelaciones 
de Sant ago, en atención a los servicios pu-
blicas que este presto al país 

Esa pensión, a la época que se otorgo 
pudo estimarse suficiente para que las fa-
vorecidas costearan modestamente su sub-
sistencia, pero en la actualidad y en vi3ta 
del enorme aumento que el costo de la vi-
da ha sufrido en los últimos veintisiete 
años, es de tal manera exigua, que no les 
alcanza para atender a sus necesidades mas 
premiosas y se encuentran ahora en sitúa 
cion de %ran pobreza 

En enero de 1920 el valor del peso chi 
leño era superior a 12 peniques, moneda 
esterlina oro, y hoy ese valor apenas lle-
ga a los 6 decimos de penique es decir la 
vigésima parte del de aquella época 

Las tres personas agraciadas por la ley 
N o 3,59i2, tienen 69, 65 y 56 años No pue-
den mantenerse con su propio trabajo, y 
por eso creen de justicia se les aumente su 
pensión a la cantidad de $ 24,000 anuales 

Tal vez ninguna de las pensiones conce-
didas por gracia en los últimos años a la 
viuda e hijos de funcionarios de categoría 
analogjps a los que tenia el señor Bianchi 
Tuppei ha sido inferior a la que se soli-
cita i 

La lej N o 8,758, de 10 de marzo ultimo, 
que ordena rehquidai las pensiones de ju-
bilación y ietiro, favorece a las hijas del 
señor Biandhi en una cuantía insignifican-
te, pues, de acuerdo con lo establecido en 
su articulo 7 o quedaran ellas con una pen-
s'on de $ 8,600 anuales, o sea, de $ 238 
mensuales para cada una 

Don Juan Bianchi Tupper ingreso a la 
\dmimstracic a Pubhca en su juventud, y 
despues de J1 años de servicios, sin contar 
los que presto en la Municipalidad de San 
Carlos, fallí cío ya anciano, el 21 de di-
ciembre de 1918 Los modestos sueldos que 
entonces teaian los empleados públicos, y 
la numerosa familia que debió mantener y 
educar, no le permitieron dejar a sus hi-
los bienes de fortuna de ningún genero 

Por las razones expuestas, tengo el ho-
nor de someter a vuestra consideración el 
siguiente 

Proyefrto de ley 

"Artículo único— Aumentase, por gra-
cia, a la cantidad de dos mil pesos ($ 2,000) 
la pensión mensual de que actualmente 
disfrutan las tres hijas solteras del ex Fis-
cal de la Corte de Apelaciones de Santia-
go, don Juan Biancjii Tupper, con derecho 
a acrecer entre ellas 

El gasto que demande la presente ley be 
imputara al ítem respectivo de Pensiones 
del Piesupuesto del Ministerio de Hacien-
da 

Esta ley regira desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial" 

Santiago, a 24 de julio del947— Jos» 
Maca 

5 o De una presentación de la I Mu-
nicipalidad de MagaFanes, con la que soli-
'cita de esta Corporación abogue ante el 
Poder Ejecutiva a fin de que se doroguen 
o se dejaren inaplicables en la comuna de 
Magallanes los decretos 511 y 347, del Mi-
nisterio de Economía y Comercio, que res-
tringen la concesion de patentes munici-
pales 
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DEBATE 
PRIMERA HORA 

—Sj abro Ja nesion a h s 16 horas, 20 mi-
nutos, con la presencia en la sala de 15 se-
ctores Senadores 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — En el nombre de Dios, se abre la se-
sión 

El acta de la sesión 20 a, en 30 de julio, 
aprobada 

El acta de la sesión 21 a, en 5 de agosto, 
queda a disposición de los señores Sena-
dores 

Se va a dar cuenta de los asuntos que 
han llegado -a la Secretaría 

—El fteñor Societario da lectura a la 
cuenta 

PRORROGA DEL PLAZO PARA ENAJE-
NAR LA PROPIEDAD QUE OCUPA EL 
MINISTERIO DE EDUCACION PUBLICA 

EN SANTIAGO 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Corresponde traitar los asuntos de 
Pacil Despacho 

El señor Secretario— En conformidad 
aJ acuerdo adoptado en la última sesión, 
corresponde discutir el proyecto de ley de 
la Honorable Camara de Diputados que 
prorroga, por el plazo que se indica, la vi-
genc a de la ley N o 8,068, de febrero do 
1^45, que autorizo al Presidente de la Re-
pública para enajenar los inmueVes fisca-
les que ocupa el Ministerio de Educación 
Pública 

La Comision de Educación Pública, pro-
nunciándose sobre este asunto, con la fir-
ma de los Honorables señores Errazunz 
Cdon Maximiano), Prieto y Rivera, expre-
sa lo siguiente 

"Honorable Senado 
Vuestra Comision de Educación Pública 

ba considerado el proyecto de ley, remiti-
do por la Honorable Camara de Diputados 
y de inicativa del Ejecutivo, en que se 
concede un plazo de un'año para que ei 
Presidente de la República haga uso de la 
autorización que le fue concedida por la 
ley N o 8,068, de 6 de febrero de 1945, pa-
ra enajenar las propiedades en que actual-
mente funciona el Ministerio de Educación 

FuibLca, en la Avenida Bernardo O'Higgins 
de esta ciudad 

La ley No 8,068, autorizó al Presidenta 
de la República, por el plazo de un año, 
para que vendiera dichas propiedades eo 
un prec o mínimo de $ 35 000,000, que po-
drían pagarse al contado o parcialmente, 
y con el producto de esa enajenación, ad-
quirir los terrenos necesarios y construir 
un nuevo edificio para el Ministerio de 
Educación Se facultó, asimismo, al Presi-
dente de la República para celebrar con los 
dueños de los inmuebles vecinos un conve-
nio para la apertura y urbanización de una 
calle que sera la prolongación de la calle 
IVJatias Cousiño, desde la calle Moneda 
hasta la Avenida Bernardo O'Higgins 

Para este ultimo objeto han debido ce-
lebiarse acuerdos que han postergado la 
realización del objetivo de dicha ley, que 
fue dictada hace mas de dos años y, en 
consecuencia, ha tenido que cambiar el pre-
cio que en aquel entonces se le asignaba 
a las piopieclades fiscales, lo que hace ne-
cesano un estudio más detenido de la par-
te financiera del negocio que piensa rea-
lizarse y de las condiciones en que él se 
efectuaría 

Por estos motivos, la Comisión de Edu-
cación Publica estima que el proyecto de 
ley en informe debe ser estudiado por la 
Comision de Hacienda del Honorable Se-
nado, y os propone su envío a dicha Co" 
misión 

bala de la Comisión, a 31 de julio de 
1947" 

El proyecto dice como sigue 
"Articu o único — Concedese un plazo de 

un año, a contar de la vigencia de esta ley, 
para que el Presidente de la República ha* 
ga uso de la autoirizacion que le fué otor* 
gada por la ley N o 8,0G8, de 6 de febrero 
de 1945 

Esta ley regira desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial" 

El señor Alessandn Palma ^Presiden-
te) — En discusión el informe de la Comi-
sión 

Ofrezco la palabra 
El señor Errázunz (don Maximiano) — 

Pido la palabra, señor Presidente 
El señor Alessandn Palma (Presiden-

te) — Tiene la palabra el Honorable señor 
Errazunz 

El señor Errázunz (don Maxuniano) — 
Señor Presidente, la Com'sión de Educa* 
ción Pública no ha cambiado sa criterio, ea 
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principio favorable a este proyecto, pero 
como la ley que se trata de modificar, tie-
ne ya dos años de vigencia, desde que fue 
despachada por el Congreso Nacional, las 
condiciones comerciales de la operacion en 
i ef0i encía se han alterado considerable-
mente desde entonces a esta fecha 

Estimo la "Comision que este proyecto 
debe ser modificado en algunas de sus dis-
posiciones Desde luego, opina que la suma 
de $ 35 000,000, fijada como mínimo, es 
muy inferior a la que actualmente repre-
senta el va^r del edificio de que-se trata, 
^ probablemente habra que duplicarla! 

Ademas) a la Comision le pareció conve 
mente establecer ciertas precauciones para 
que el dinero, producto de esta venta, no 
ingrese a Rentas Generales de la Nación, 
sino a una cuenta especial, para que se des 
tine a la compra \de otro edificio También 
sena ventajoso dictar ciertas normas para 
que la compra de un nuevo terreno o edi 
•ficio se haga simultáneamente con la ven 
ta del antiguo, pues, con la rapida depre 
ciacion monetana que estamos presenciando 
podría suceder que la suma obtenida por 
la venta, si no se emplea inmediatamente, 
pierda gran parte de su valor adquisitivo 

La Comision estimo que todo esto era 
mas bien de la incumbencia de la Comí 
sión de Hacienda, y por eso acordo en\ia*-
el asunto a dicha Comision, la cual no ha 
tenido tiempo de reunirse para estudiarlo 
v evacuar el informe correspondiente 

Por estas razones, vo pediría al Ilonor.i 
ble Senado que postergara la discusión <tp 
este negoeio hasta la semana próxima, a 
fin de que la Comisión de Hacienda pueda 
introducir las modificaciones que el pro 
vecto necesita 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
— Yo preguntaría al señor Ministro si no 
considera conveniente, para ganar tiempo, 
enviar este asunto a la Comision de Ha 
uenda, para que esta evacúe su informe la 
próxima semana 

El señor Molina (Ministro de Educación 
Pública) — Considero este asunto de gran 
importancia, porque el edificio que actual 
mente ocupa el Ministerio de Educación, 
no puede ser más inadecuado 

Sin embargo, estimo que no sería incon 
veniente, sino, por el contrario, ventajoso, 
postergar la discusión de este proyecto 
hasta la próxima semana, con el objeto de 
que la Comision de Hacienda pueda estu 
diarlo mas detenidamente 

El señor Alessandn Palma (Presidente; 

— Si le parece a la Sala, aceptaríamos la 
insinuación de la Comision de Educación 
Publica 

El señor Ortega — Yo modificaría la 
proposicion de la Comision, en el sentulo 
de que se envíe este asunto a la Comision 
de Hacienda, pero que a la vez sea anun 
ciado para la tabla de Fácil Despacho di 
la sesión del martes proximo, a fin de t u 
tai lo entonces con informe de Common o 
sin el 

El señoi Domínguez— Adhiero a l¿> m 
dicacion del Honorable señor Ortega 

El señoi Alessandn Palma (Presídeme, 
— Creo que la Comision no alcanzara a in-
torniar para la sesión del martes Sena pre 
ienble tratar el asunto en la sesión d< 1 
miercoles próximo 

El señor Ortega— Muy bien 
El señor Aldunate— No tengo mconv< 

mente en que be adopte este temperamen 
to, pero me parece necesario que, si se retí 
ne la Comision de Hacienda paia estudiai 
esta materia, el señor Ministro de Educa 
cion aporte todos los antecedentes del ca 
so a fin de que la Comision pueda infor 
mar opoi tunamente al Senado Se trata c't 
una operacion compleja, y si se ha pedidi 
que se postergue la discusión del proyeelo 
para que se pronuncie sobre el la Comisjon 
de Hacienda, es porque se quiere conocet 
la negociación en todos sus pormenores -

La Comision de Hacienda podra infornici r 
oportunamente, si acaso el Ministerio d< 
Educación Publica proporciona todos los 
antecedentes necesdrios i 

En esta inteligencia, acepto la indie 
ción para que este proyecto sea tiatado ai 
la sesión del miercoles de la próxima si 
mana 

El señor Alessandn Palma (Piesidente) 
— Si le parece al Honorable Senado se en 
viaia este proyecto a la Comision de Ha 
cienda, para discutirlo en la sesión del 
miercoles proximo, con informe de Comí 
sion o sin el 

Acordadp 
Terminada la tabla d"e Fácil Despacho 

Entraremos a la Hora de Incidentes 

OTORGAMIENTO DE NACIONALIDAD 
CHILENA AL PROFESOR DOCTOR 
JUAN NOE CREVANI 

El señor Alessandn Palma (Presidente'' 
— Me permitire hacei una modesta indica 
cion 

El Honorable Senado conoce la importan 
cía que han tenido, para la medicina chi 
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lena, los inmensos servicios prestados por 
el doctor Noe en beneficio de la salubridad 
publica, especialmente en cuanto al sanea 
miento ,de las regiones de Tacna y de Ari 
ca Todas las opiniones concuerdan en que 
<ste sabio realizo una verdadera revolución 
en el campo de la medicina 

Me atrevería, pues, a pedir al Honorable 
Senado que acordara eximir del tramite 
de Comision y tratar sobre tabla el pro>cc 
to que viene aprobado de la Honorable Ca 
mara de Diputados, como homenaje a la 
memoria de este ilustre hombre de cien 
cías, y en que se propone concederle la 
nacionalidad chilena 

El señor Errazuriz (don Maximiano) — 
Precisamente, el Senador que habla iba a 
pedir que se eximiera este mismo provecto 
del tramite de Comision y fuera tratado so 
bre tabla 

En el mes de diciembre pasado, tuve oca 
sion de ir, con el doctor Noe, a Arica, y 
aquilatar en el terreno el enorme trabajo 
que el realizara en pro del saneamiento de 
esa región, para hacer desaparecer la mala 
na Por lo ctíal, y por la brillante labor 
universitaria del doctor Noe, celebro ¡ mu 
cho que Su Señoría haya tomado esta mi 
ciativa 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
— Agradezco mucho 4 Su Señoría su apo 
yo a mi indicación 

El señor Jirón — ¿Me permite, señor 
Presidente 9 

Estoy también de acuerdo en la insinúa 
cion del señor Presidente, para que este 
proyecto se despache sin tramite de Comí 
sion 

Hace algunos meses, con motivo del fa 
llecimiento de este sabio maestro, el Hono 
rabie Senado rindió un homenaje que fo 
nocio todo el país, y muy meiecido por los 
grandes servicios prestados p">r el Dr Noé, 
tanto a la Universidad de Chile como a la 
ciencia en general, de tal manera que pue 
de decirse de el que ha sido uno de los gran 
des propulsores que la cultura chilena ha te 
nido en el presente siglo 

Por eso, señor Presidente, estimo que el 
homenaje que se quiere rendirle es muy jus 
to, no solo en atención a lo que hizo por 
nuestra ciencia y por nuestra Patria, sino 
inclusive porque fundo un hogar chileno, ya 
que sus hijos han formado aquí familias res 
petables y se han incorporado definitiva 
mente a nuestra nacionalidad 

Por todo esto y poi lo que se dijo en aque 

Ha ocasión, estimo muy justa la indicación 
del señor Presidente, y desde luego anuncio 
que le daré mi voto favorable 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Ofrezco la palabra 

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votacion, daré por aprobada 

la indicación 
Aprobada 
En discusión general y particular el pro 

yecto 
El señor Secretano— "Articulo único — 

Com'o homenaje postumo por los grande^ 
servicios que prestó al pkis, otorgase la na 
cionalidad, chilena a don Juan Noe Creva 
ni" 

El Honorable señor Alessandn, don Fer 
nando, ha formulado indicación para agre 
gar, al final de este proyecto, las siguientes 
palabras " y a sus hijos nacidos en el ex 
tranjero" 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— En discusión general y particular el pro 
yecto con la indicación formulada 

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votación, lo daré por apro 

bado en general y particular 
Aprobada 

REGIMFN DE PREVISION PARA AGEN-
TES DE SOCIEDADES DE CAPITA-

LIZACION— PREFERENCIA 

El señor Secretano— El Honorable se' 
ñor Alvarez formula indicación par a exi 
mir del tramite de Comisión y tratar so-
bre tabla el proyecto, aprobado por la Ho-
norable Camara de Diputados que incor 
pora a los agentes de sociedades de ca-
pitalización al reprimen de previsión de los 
agentes de compañías de seguro En subsi-
dio solicita que se anuncie en el Fácil Des-
pacho de la sesión próxima, para ser trata-
do pon informe de Comisión, o sin el 

El señor Dttran — No tengo inconvenien-
te en que se exima del tramite dg Comision 
y se trate de inmediato este provecto, siem 
pre que se respete mi derecho, porque estoy 
inscrito en primer lugar en la Hora de In-
cidentes 

Tal vez sena preferible discutir este ne 
gocio al final de la Primera Hora 

El señor Ortega— O en el primer lugar 
del Orden del Día 

El señor Guzmán — Pido la palabra 
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TRANSFERENCIA DE INMUEBLE AL 
CLUB DE LA FUERZA AEREA — 

PREFERENCIA 

El señor Secretario— Por su parte, los 
Honoiabies señores Lafertte y Grove for 
muían indicación para eximir del tramite 
de Comision y tratar sobre tabla el Men-
saje del Ejecutivo en que se autoriza al 
Presidente de la República para transferir 
gratuitamente, al Club de la Fuerza Aerea, 
un bien raíz de propiedad fiscal 

POBLACION PARA SUBOFICIALES DEL 
REGIMIENTO DE ARTILLERIA N o 2, 
"ARICA", DE LA SERENA— PREFE-

RENCIA 

El señor Secretario— El Honorable se-
ñor Grove solicita, asimismo, que se exima 
del tramite de Comision y se trate de in-
mediato el proyecto sobre autorización al 
Presidente de la República para construí! 
una pobl ación para Suboficiales del Re 
gimiento Artillería No 2 "Arica", de La 
Serena 

El señor Alessandri Palma (Piesidente) 
— En discusión l¿is indicaciones de que 
acaba de dar cuenta el señor Secretario 

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si le parece al Honorable Senado, acor 

daremos eximir del tramite de Comisión 
los proyectos a que se refieren las indica-
ciones mencionadas, *y tratarlos al prin-
cipio de la Segunda Hora 

El señoi Rodríguez de la,, Sotta— Con 
mi voto en contra, señor Presidente Por 
principio, me opongo a toda exención del 
tiamite de ^Comision 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
— Entonces, daré por aprobadas las indi-
cadores en referencia, con el voto cant aJ 

no del Honoiable señor Rodríguez de l t 
Sotta 

El señor Cerda— iQué se vote, señor 
Presidente' " ' 

Señor Prieto —(Que se ponga en votación 
Señor Presidente' 

El señor Cruz Concha— iQue s>e vote' 
El señor Aldunate— ¿Por que no po 

ne en votacion las indicaciones, (señor Pie-
sidente® 

El señor Secretario— El'señor Presi-
dente pone en votación conjunta las tres 
indicaciones de que se ha dado cuenta, pa-
ra eximir diversos proyectos del tramite 
de Comision 

El fseñoi Alessandn Palma (Presidente) 
— En votacion 

—(Durante la votación) 
El senor Rodríguez de la Sotta— Por 

principio, me he opuesto siempre a la mala 
pxactica de eximir proyectos del tramite 
de,. Comision Con mayor razón me opon 
die ciando, como en el caso presente, se 
trate de exenciones en conjunto 

Voto que no 
El señor Secretario— j Algún señor Se-

nador no ha emitido su voto* 
El señor Alessandri Palma (Presidente) 

— Terminada la votacion 
El señor Secretario— Resultado de la 

votacion 15 votos por la negativa, 14 por 
la afirmativa y una abstención 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
— En consecuencia, procede repetir la vo 
tacian 

El señor Prieto— jLa abstención se de-
be a pareo» 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Propondría como solución colocar todos 
estos proyectos en la tabla de Fácil Des-
pacho de la próxima semana 

El señor Aldunate— Despues que la Co 
misión 'haya evacuado el informe corres-
pondiente 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Con informe o sin el ( 

El seño^ Aldunate— No, señor Presi-
dente, c ando hayan sido informados por 
la Comisión 

El señor Lafertte— Con informe o sm 
él, señor Presidente 

El señor Domínguez— Las Comisionéis 
no informan nunca 

El señor Secretario— Como se ha pro 
ducido empate, corresponde repetir la vo-
tación 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— En votacion -

El señor Secretario— iAlgún señor Se-
nador no ha emitido su voto? 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Terminada 'a votación 

El señor Secretario— Resultado de la 
votación 16 votos por la negativa, 14 por 
la afirmativa y 1 pareo 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Rechazadas las indicaciones 

Tiene la palabra el Honorable señor Du-
rfin 
FONDOS PARA TERMINAR EL HOSPI-

TAL OE LA SERENA— OFICIO 

El señor Videla — i Me permite la palabra, 
señor Presidente? 
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El Honorable señor Duran me ha con-
cedido ana interrupción, con el objeto de 
solicitar se oficie al señor Ministro de Sa-
lubridad rogándole se sirVa disponer el 
pronto despacho de los fondos necesario» 
para terminar las obras del Hospital de La 
Serena La construcción del edificio quedo 
lerminada hace mas o menos seis meses, 
pero hasta el momento no se le han dado 
los recursos indispensables para su ñor 
mal funcionamiento 

Solicito, pues, que se envíe un oficio en 
mi nombre, al Ministro del ramo 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
— Se enviara el oficio solicitado por Su 
Señoría 

Tiene la palabra el Honorable señor 
Duran 

CRITICAS AL PLAN ENUNCIADO POR 
EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
CON MOTIVO DE LA FORMACION "DE 
NUEVO GABINETE— POSICION DEL 

PARTIDO RADICAL DEMOCRATICO 

El señor Durán— Señor Presidente las 
gestiones que iniciara S E el Presidente 
de la República para dar nueva fisonomía 
il gabinete, y que no ciistalizaron por cau-
sas que son ampliamente conocidas, ofrecen, 
no obstamte su fracaso, motivo para co-
mentarlas ^ 

No hay duda, señor Presidente, de que 
ct>e prop'osito de reorganización mimste-
ual tenia como objetivo poner termino al 
estado de verdadera aceíalia gubernativa en 
que ha vivido el país durante dos meses, es 
decn, desde antes que el Jefe del Estado rea-
lizara su viaje a Brasil y Argentina, puesto 
que, como todos recordamos, desde aquellos 
días se venia hablando de un cambio de ga-
binete, lo cual, naturalmente, daba carácter 
de inestabilidad al que acompañaba al 
Excmo señoi González Videla Creo que, en 
los anales del país, es este el primer caso 
le tan prolongada incertidumbre respecto 
de la situación ministerial 

Pero, aparte esto, el proposito de leor-
gani/ación del gabinete ha significado re-
(omocer doo hechos que la opinión publica, 
serena y desapasionada, ya había advertido 
desde que el actual Gobierno iniciara sus 
labores 

JELccmifíro de esos hechos es que el régl 1 

men instaurado el 4 de noviembre de 1946, 
careció de un programa de acción con base 
en las realidades nacionales, ya que el se 
Salado como tal por la Convención Demo-
crática estaba muy lejos de ser el que res 

pondiera a la grave hora que vivimos y a 
las necesidades mas inmediatas y apremian-
tes uci País Por lo demás, el resultado de las 
urnas involucro el repudio de lá gran ma-
yoría ciudadana hacia ese programa 

El seprundo de esos hechos es lá racapa 
cidad del régimen y de los personeros que 
eligió el Jefe del Estado para realizar ese 
progiama y, con mavor razón, pualqqiera 
otro que estuviera dirigido realmente a re 
selver los hondos problemas que inquietan 
al País 

En el primer paso SP trataba como es 
sabido, de reemplazar aquel ampuloso pro 
grama de la Convención Democi atica por 
otro no solo de menores dimensiones sino 
que menos irreal y en el segundo caso se 
trataba a todas luces de buscar en otras 
tiendas políticas, la capacidad que el país 
reclabia para ver resneltos sus problemas 

Para lustificar ese intento de nueva onen 
tacion de la politiea presidencial, se dieron 
razones estimadas como plausibles pero la 
verdad es que el fondo importo, sin duda 
pn reconocimiento de los dos hechos seña 
lados v que repito la opinión pública pon 
su innato buen sentido, ya había previsto 

A M I 'JUICIO, en ese proposito de dar nue 
va orientación a la política presidencial, 
oarpcio obrar un espíritu pesimista respec 
to de la capacidad y la potencialidad del 
pare ¡para salir airoso de las duras pruebas 
a que se ve sometido 

Cierto es, señor Presidente, que una sen 
sacion de desaliento recorre de Norte a Sur 
el País, ante la inercia y \ l a incapacidad 
dp los gobernantes para resolver o para si 
quieia intentai resolver los problemas de 
toda índole que cada día van ai rastrando a 
la Nación hacia una encrucijada que pare 
cp fatal 

Y ese desaliento se explica, señor Presi 
dente, porque, ademas de la inercia y de 
la incapacidad notorias de los hombres quf 
han tomado la tarea de dirigir al País, se 
oye 'la voz del propio Jefe del Estado, que 
anuncia la inminente« falencia de la Caja 
Fiscal para hacer frente a sus compromisos 
ordinarios, porque se sabp que el défirit 
de la Caja Fiscal alcanza cifras pavorosas 
y no se adoptan medidas de sobriedad y de 
moderación en los gastos públicos, porqae 
se cpmprueba a cada instante que el pro 
ceso mflacionista se acrecienta en forma 
incontenible debido a medidas inconsultas 
que emanan del propio Gobierno, porque, 
'»nmo en el paso de las adqu siciones del t n 
go y del aceite argentinos, el Estado sobie 
lleva pérdidas cuantiosas, en tanto que al 
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productor chileno Be lo somete a lo que pu-
diera llamarse un verdadero cupo de gue 
rra con la agravante de que esas negocia 
ciones dejan una estela de escandalo 

Cierto es, señor Presidente, que hay des 
aliento en el País porque las» condiciones 
de vida de la gran masa se van haciendo 
cada vez mas precarias, debido a la orgia 
especulativa que se ha enseñoreado nnpu 
nemente entre nosotros Hay desaliento 
también porque se hace sensible y alarman 
te la falta de autoridad qu.e ponga orden en 
medio del desconcierto en que vivimos y 
que se traduce en el descenso de la pro 
duccion, en la indisciplina en el ti abajo, 
en la deshonestidad administrativa y en la 
actitud de los elementos y factores que 
obran cada cual en una especie de liberti 
naje que lesiona el ínteres colectivo 

No es raro, pues, que exista ese desalíen 
to Lo extraño es que este invadiendp el 
criterio y el espíritu de los gobernantes, 
llamados no solo a enfrentar con entereza 
3 capacidad los problemas nacionales, s no 
a infundir optimismo y energías en el^es 
piritu de todo el País León Blum. 'el ex 
Premier de Francia, al asumir la Jefatura 
del Gobierno de su patria a raíz del des 
moronamiento causado por la guerra, ex 
preso que "la pr mera obligación de los di 
rigentes del obrado nuevo que emerge de 
la gran catástrofe, es poseer una fe pro 
funda e inquebrantable en las energías eg 
pmtuales de los pueblos, y transmitir esa 
fe & los hombres que van a forjar «1 nuevo 
porvenir de las naciones" Estas frases del 
viejo y experñnentado político fiantes, ex 
presadas en otras forman pero con el1 mismo 
sentido por los estadistas de los otros paí 
bes europeos que sufrieron y sufren aun las 
consecuencias del flagelo bélico, creo que 
deben ser aplicadas integralmente a Chile 
en estos momentos en que principia a cun 
dir la desesperanza en todos los sectores de 
la ciudadanía 

Digo, señor Presidente, que es sensible 
que esta sensación de desaliento o de pesi 
mismo invada también el espíritu y el en 
terio de nuestros actuales gobernantes, por-
que la opinion pública reflexiva, la que no 
se deja conducir por arrebatos, cree ver, en 
el fondo del programa de acción que el Jefe 
del Estado elaboro y propuso a los dirigen 
tes de los partidos que iban a participar, 
Pn el nuevo Gabinete, cierta tendencia a 
considerar que el País no puede desarrollar 
nuevas energías para salir de la postración 
económica en que se encuentra y, por lo 
tanto que Chile debe permanecer estacio-

nano dentro de lo^ limites de su econo 
mía existente 

Yo también pienso asi señor Presidente 
pienso como la opinión pública que ha cpp 
tado el fondo de lá labor propuesta en el 
programa llamado de "los 24 puntos", 

Y se piensa asi porque en vez de lucubrar 
un programa de gran envergadura, dirigí 
do a crear nuevas riquezas y a desari ollar 
con mayor intensidad las que existen, se 
acude a recursos transitónos a solicitar del 
P®s nuevos tributos o a marcar un ritmo 
mas veloz a la inflación ' 

No ptiedo ocultar la extrañeza que ha 
producidora enunciación de dos proyectos 
con los cuales el criterio gubernativo cree 
poder resolver el problema de las finanzas 
fiscales Uno es el de aumentar en un 
50 olo los impuebtos a la propiedad raíz 
valorizada artificialmente hace dos años 
en un 80 olo y otro el de establecer un 
fueite impuesto a la plusvalía 

Todo esto señor Presidente significa' li 
sa v llanamente, acrecentar la inflación y, 
por lo tan+o el costo de la vida Sería mo 
ficioso repetir razones para demostrar que 
un nuevo aumento en el impuesto sobre los 
bienes raices agudiza-a el problema de las 
va exorbitantes rentas de arrendamiento, 
en circunstancias de que Chile sufre un 
déficit alarmante de viviendas 

En cuanto al proyectado gravamen a la 
plusvalía, ello significa, en mi concepto, 
una verdadera expi opiacion, puesto que 
el Estado entiaria a adueñarse de una cre-
cida porcion de los bienes que constituyes 
el único patrimonio de quienes han inver 
tido en ellos el producto de largos esfuer 
zos, porqqe hay que reconocer que no só 
lo los ricos son propietarios, amo también 
los hombies de trabajo que han creído ba-
ilar en esas inversiones, por lo general mo 
destas, la única garantía de seguridad para 
el dinero pacientemente ahorrado 

Desposeerlos de una parte de su patnmo 
mo, me parece una monstruosidad, aun cuan 
do, para justificai tal medida, se argumen 
te que no es el capital el vulnerado sino 

utilidad o plusvalía 
Todos sabemos que en el País se ha pro-

ducido no una valorización de la propie 
dad raíz sino, simplemente, una desvalora 
ción de la moneda, con lo que las inversio 
nes hechas hace diez o quince años se han 
cercenado considerablemente, de donde re* 
sulta que la llamada utilidad no es otra 
cosa que un monton de pesos reducidos a 
su mínimo poder adquisitivo Nadie podrá 
negar este hecho, porque lo estamos «omr 
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probando día a día minuto a minuto, pue 
dp decirle, no solo eii lo que se lefiere a la 
propiedad raíz, binó también en lo relativo 
i la alimentación al vestuario y a todos los 
i'emas elementos de subsistencia 

Todo esto re\ela, a mi juicio, no el pío 
r>osito decidido de poner ataio a la infla 
' ion, smo el dp aprovecharse de sus funes-
tos resultados > de especular —permítase 
me la frase— con la desviloracion de nuew 
Iro signo monctano Y esto, señor Presi 
• lente lo estimo inaceptable como doctrina 
financiera v como doctrina social 

jvruchas veces me he preguntado y en 
estos ultimos días mas insistentemente por 
<|iie la acción gubernativa, en vez de din 
.rii se n buscar recursos por estos medios 
s mnlistas v antisociales no acomete, como 
f'r licho un o-rap programa de cieaciou 
de riquezas es decir de aprovechamiento 
le las que existen 

Todas. las circunstancias nos son favoia 
'iles para ello 

Poseemos el salitre, reclamado hoy por to 
dos los 'países devastados por la guerra y 
iiihelinteo de re onstruir sus econonaas 

Usa industria, explotada intensivamente, 
nos daría categoría de abastecedores del 
mercado mundial Puede decirse que solo 
nna parte de la extensa pampa salitrera 
<hilena esta en explotación, el resto de esa 
nqueza permanece inactiva Como se sa 
he hasta el ano 1924 Chile producía en to 
I al 3 000 000 de toneladas de salitre pos 
teriormente con la destrucción de las plan 
tas Stianks esta producción ha quedado re 
(lucida a sólo 1 200 000 toneladas 

Lo indicadoi es, entonces, recuperar aque 
"lia cifra de producción poniendo en traba 
io las plantas independientes Muchas de 
días se hallan semidesmanteladas, es uer 
to pero con las maquinarias y materiales 
de unas, podrían completarse otras, hasta 
deiaiüas en estado de trabajar Es ^preciso 
i o(ordar a este respecto, que las ¡plantas 
de salitre sintético que existieron en Ale 
inania -y Japón fueron destruidas durante 
l»i guerra, y no sera posible, a lo menos du 
i mtp largos años planear su restableci-
miento o su instalación en otras naciones 

Los países de mavor consumo de salitre 
natural como España, Portugal, Egipto 
Kisncii y otros reciben de este fertilizan 
<-c cantidades insuficientes en relación con 
<-us necesidades 

Abona, ademas, la necesidad de intensa 
fipar nuestra producción salitrera, el he 
cho de que algunos países del Continente, 
como B£?8il v Aigentma, ha i abandonado 
sus proyectos de montar plantas elaborado--

de salitre sintético, fundados, natural 
mente, en que la industria chilena los abas-
tecera 

Se aducira que para poner en funciona 
miento las oficinas salitreras llamadas "ín 
dependientes" y, aun, para explotar las re 
servas salitrales del Estado se requieren 
cuatiosos recursos de que el P u s no dis-
pone Y yo me pregunto ¿no podrían bus-
(arsc esos recursos en los propios países 
extranjeros necesitados de salitre, por me-
dio de anticipos a cuenta de contiatcs de 
ventas y dentro de un plan cuya realiza 
i ion ocupara unos cinco o diez años* Si he 

'mos ido señor Presidente a buscar p1 esta 
mos a la República Argentina, »por que 
no acudir a una opeiac on de mayor( 
magnitud y con los fines indicados* 

Aparte del salitre, Chile es el principal 
país del mundo productor de yodo, la va-
liosa substancia que se esta empleando en 
determinados usos dé la industria pesada, 
en reemplazo de la caseína, cuya utilización 
significa destruir alimentos El yodo se 
empleara umversalmente como materia pri 
ma para la fabricación de fibras, hilados y 
otros productos, de acuerdo con las expe-
riencias ya realizadas en famosos laborato-
rios de Inglaterra Y Chile puede abaste" 
cer de yodo al mundo, mediante la intensi-
ficación de su industria salitrera 

,Se aducira también que la actual organr 
zacion de la industria del nitrato y la ley 
orgánica de la Corporacion de Salitref y 
Yodo, así como los costos de producción 
para los caliches de baja ley,, no permiten 
el fiincionamiento de las plantas pequeñas 
llamadas "independientes" Pero, señor 
Presidente, estas objeciones se desvanecen 
si se'considera que/precisamente, a obviar 
esos u otros impedimentos debe tender una 
acción gubernativa que permita modificar 
las leyes actuales sobre la materia, para im~ 
pulsar la creación de un organismo de cré-
dito para la industria 

Y no sólo son el salitre y el yodo los 
que presentan tales expectativas, también 
las ofrece el cobre, cuya demanda mundial 
se acrecienta día a día, y ello coloca a Chi-
le en la -jerarquía de segundo país produc 
tor del mineral 

Junto al cobre, tenemos el petróleo des-
cubierto en la región magallamca, y res-
pecto de los planes gubernativos para su 
explotación, nada se sabe concretamente 
hasta ahora, tenemos una vasta y valiosa 
riqueza maderera, que está pidiendo di* 
rección técnica especializada, crédito bara* 
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to y construcción de caminos y obras com- atañe a las finanzas del Estado, sino tam-
plementarias para el transporte expedito de bien a la entraña misma de la Nación, gra-
sus productos hasta los centros ae embar vedad que ningún hombre con sentido de 
que, contamos todavía con extensos mantos ta responsabilidad colectiva podra negar 
de carbón en las provincias de Concepción y ^ Precisamente por esta razón, creo qut 
Arauco, especialmente en esta ultima, que Senado de Chile, como en los tiémpos con-
tambien deben ser explotados, desarrollan- sulares de Roma, puede hacer renacei la 
do a la par, un plan de obras portuarias y confianza en los destinos de la República, 
de caminos que hagan fácil el acarreo de trabajar para que quienes emprenda ri una 
ese producto, tenemos la riqueza inmensa política de acción lo hagan sin recelos y 
de nuestro mar, jamas investigada m expío- transformen la incertidumbre, la vacilación, 
tada, que podría proporcionarnos alunen' el pesimismo, el error, ^el desaliento y la 
tacion abundante y barata, a la vez que la pasión entronizados en la Monedaren ideas 
exportación de productos frescos o indus- claras y constructivas que infundan con 
trializados «Que es lo que no tenemos, me fianza en la opimon publica, por medio de 
pregunto, que no sea susceptible de crear resoluciones que indiquen orientaciones de-
riqueza y de ensanchar el horizonte econo- finidas, por un optimismo creador sin e n 
mico del País? Solo nos falta la capacidad geracion, por conocimientos fundados en 
realizadora de un Gobierno que enfrente la ciencia, por bríos cívicos plenos de so 
con decisión y Optimismo el porvenir de bnedad, por resolución de cumplir el de* 
Ghile ber sin designios partidarios ¡> 

A grandes rasgos, señor Presidente, he Se ha dicho, señor Presidente, que no es 
tratado de señalar la existencia de recursos político el Ministerio que recientemente ha 
efectivos para emprender una gran obra de tormado S E el Presidente de la Republr 
resurgimiento nacional Y he tratado de ca, en substitución del que, en buena hora 
ponerla en parangón con las ideas contcm o, mas bien, tardíamente, se ha marchado 
das en un programa que mira, exclusiva Quienes admiten esta afirmación, incurren 
mente, a recargar al País con nuevos tribu- en grave error y acusan una conciencia co 
tos, como si la ciencia financiera consistiera lectiva limitada en el sentido de entender 
en esa pequeña iniciativa de sacar el dinero que político es únicamente el hombre de 
de los bolsillos de unos para colocarlo en partido, olvidando que, en su sentido mas 
los bolsillos de otros noble y mas "amplio, ser político es sti ciu-

Lo que el País necesita como remedio a dadano La ciudadanía verdadera, expre* 
los males que lo aquejan, es aprovechar sus' S 1 0 n de una conciencia política, la forman 
recursos naturales, sus riquezas, ignoradas, ~ s e ha dicho —, en una democrac a, sus 
algunas, o semiexplotadas, otras Es decir, hombres representativos, y no solo el que 
necesita un gran programa de recon^truc" elige como oficio la actuación oficial en el 
cion economica, en primer termino v de gobierno de los Estados 
justicia social, en segundo,% de modo que El Ministerio que acompaña desde hace 
las aspiraciones y las necesidades de la pocas horas al Presidente de la Repubhea, 
gran masa popular puedan verse realizadas debe actuar para resolver los mas delicados 
y satisfechas con un hondo sentido d*1 equr problemas del País, desde el de imponer la 
dad y de respeto a la dignidad humana disciplina social hasta el del orden en las fi 

Pero junto a ese programa se necesitan nanzas publicas, todo ello dislocado por los 
grandes^ hombres que lo impulsen > lleven agitadores políticos de arriba y de abajo, 
hasta sú total ejecución, y para esto es ne- y también debe abordar los referentes a la 
cesario que el Presidente de la Repúbhcd producción industrial y de los alimentos los 
dirija su mirada hacia todos los sectores de abastecimientos y distribución -y caan-
en busca de elementos capaces, aun cuan t o s s e refieren a la vida de la poblacion en 
de en ello deba hacer el sacrificio de sus general Todo ello es materia de la mas 
personales afectos, de sus tendencias poli- acabada y profunda 'técnica política, que 
fieas o de sus prerrogativas, porque lo que debe ejercerse con sabiduría, prudjncia y 
esta en juego, señor Presidente, no son las energía, como s corresponde a ciudadanos 
atribuciones tales o cuales o el ínteres par- diestros en manejar hombres y colectivida-
tioista de ningún circulo, sino el destino des 
del País 1 A este Ministerio le corresponderá asu 

Señores Senadores esta hora es de indi m i r la dirección de los negocios públ eos 
simulable gravedad, no solamente en lo que despues de una prolongada crisis de Go-
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bierno, nacida, en primer término, de la me" 
diocndad de los medios y de los hombres 
que han pretendido dirigir haciendo pres" 
cmdencia del interés común, crisis creada, 
también, por el antagonismo de combina-
ciones políticas que fueron implacablemen-
te impugnadas ayer por los mismos que 
hoy adoran sumisos lo que antes quemaron 
con s&terbia estéril Se ha dicho, señor Pre* 
sidente, con certero juicio, que es muy di-
fícil servir al mismo tiempo el deber y la 
pasión Nueve meses han bastado, como ex-
periencia," para demostrai la confusion pro 
funda que se apodera de los espíritus cuan-
do, queriendose servir la causa de la Na-
ción, no se abandonan al mismo tiempo las 
facciones y banderías que apasionan en las 
lides cívicas 

El nuevo Gabinete es el tercero d3 la 
presente Administración y adviene en cir 
«instancias adversas para la responsabi-
lidad histórica de un gran partido, surge 
como una medicina heroica para paliar sin 
desgarramiento el desplome de una gran 
causa colectiva que vive ya su ocaso, el 
de una filosofía social transmitida de ana 
época a otra, el de un sistema de vida es 
pintual, el de una moral emancipadoia, el 
de una conducta de libertad, el "de una idea, 
en fin, que, debatiendose por el oportunis-
mo electoral, oscila como un péndulo clau-
dicante entre el colectivismo Internacional 
apoyado en el "stalimsmo" totalitario y 
el liberalismo economico, con olvido la 
mentable de los rectores dilectos y de los 
principios y doctrinas sustentados por las 
grandes Convenciones que formaron, junto 
con el cimiento de una acción cívica cen 
tenana, educadora, republicana y democra 
tica, el baluarte de una escuela filosófica 
que enseña que todos los valores creados 
por el hombre se renuevan incesantemente 

Como una colaboracion a la confianza 
nacional que inspira la formula ministerial 
integrada por hombres desprovistos de re-
presentación específica de partidos, que ha 
rán cesar las persecuciones odiosas que han 
hecho odioso a este régimen, el Partido Ra-
dical-Democratico hace escuchar sil opi-
nión en este Alto Cuerpo político, que La de 
mirar, sin duda, con profundo respeto a las 
personalidades que en esta hora gra\e de 
la Nación, son depositarías de la confian-
za de Chile 

Señor Presidente, aun cuando formo par 
te de una colectividad política de reciante 
formación, que desde la Moneda es mirada 
como insignificante me atrevo a hacer un 

llamado a Su Excelencia el Presidenta de 
la República para que, oyendo esta voz que 
ningún beneficio partidista pide, emprenda 
la gran obra que Chile reclama y ¿n la cual 
lo acompañaran, sin duda, todos los hom 
bres patriotas, conscientes y de bnena vo-
luntad 

He dicho 

CONVENIO SOBRE TRANSPORTE 
AEREO ENTRE CHILE 7 LOS ESTA-
DOS UNIDOS DE NORTEAMERICA — 
PRERROGATIVAS E INMUNIDADES 

DE LAS NACIONES UNIDAS 

El señor Maza— ¿Me permite, señor 
Presidente? 

Quiero solo rogar a Su Señoría que se sil 
va recabar el asentimiento del Senado para 
considerar incluidos en Ta Cuenta de la 
presente sesión dos proyectos, que están ya 
informados por la Comisión de Relaciones 
Exteriores el primero dice relación con g, 
Convenio de Transporte Aereo buoscrito 
entre Chile y los Estados Unidos de Ñor 
teamérica, el segundo, con la concesion 
de prerrogativas e inmunidades para las 
Naciones Unidas 

Si mi sugestión fuera aprobada, rogaría 
al señor Presidente que se sirviera anun-
ciar estos proyectos en la tabla de Fácil 
Despacho de la sesión del martes próximo 

El^ señor Alessandn Palma (Presidente) 
— 'La Sala ha escuchado la indicación for-
mulada por el Honorable señor Maza, Pre 
sidente de la Comisión de Relaciones Es 
teno-es 

Si le pareee al Senado, la daré por apro 
bada 

Acordado 
El señor Maza — Muchas gracias, señor 

Presidente 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

- Tiene la palabra el Honorable señor 
Oerda 

ADQUISICIONES DE TRIGO EFECTUA 
DAS EN ARGENTINA POR EL GOBIER 
NO DE CHILE— CRITICA SITUACION 

DÉ LA PRODUCCION NACIONAL 7 
ERRADA POLITICA DE PRECIOS 

El señoi Cerda — Señor Presidente, al 
intervenir en este debate sobre el problema 
triguero, que preocupa a esta Honorable 
Corporacion no pretendo entrar a los as 
pectos de la negociación con la República 
Argentina extensa y documentadamente 
tratada por algunos distinguidos colegas 



SESION 22 a (LEGISL . ORD ), EN MIÉRCOLES 6 DE AGOSTO DE 1947 1275 

Mi proposito solo es conseguir que la se 
\i»ra v justa condenación de los erroies co 
metidos y la determinación de las respon 
sabilidades en estas compras, no hagan ol 
vidar que 'las incertidumbres que trajeron el 
descenso en la produepion triguera y su 
gravoso deticit aun se mantienen EUas se 
deben a la desconfianza y al desaliento pro 
vocados por el propio Gobierno al negar a 
los pioductores un precio remuneradoi por 

esfuerzos y al dilatar inexplicablemen 
te, hasta ahora, un pronunciamiento que 
debió hacerse meses atras 

Las mcertidumbres que originaron el 
acentuado desequilibrio entre la pioducción 
v el consumo de este cereal, lejos de haber 
desaparecido con una solucion previsoia y 
eficaz, se agravan y aumentan en la medí 
da que transcurren loe. días sin indicios de 
que se quiera abordar este problema 

Al asumir/la cartera de Agricultura un 
nuevo Ministró y hablarse insistentemente 
de que se necesita ma^or producción y ro 
dcar a las actividades productoras de la 
mavoi confianza, conviene prec sar estas 
necesidades y señalar estas experiencias a 
fin de que sirvan de enseñanza 

Nadie podra negar que actualmente exis 
re una situación incierta que puede reper 
«ntir intensamente en el porvenir de núes 
tía pioduccion tngucra y ocabionai dciicu 

que no podríamos saldar ni siquiera con ím 
portaciones La desorientación existente es 
parecida o quizas mayor a la registrada en 
la misma época de los años 1945 y ©46 
En esas oportunidades los oí gañíamos a r -
eolas, la prensa y alguno parlamentai ios 
pedimos esteilímente, que se íijaian piecio, 

al trigo en un momento propicio para lo 
grar el aumento ded área sembrada, única 
manera de obtener mayor producción 

Pero las vacilaciones del Gobierno, la 
postergación prolongada de estos medidas 
de estimulo y ahora la fuerte impugnación 
a los precios acordados por el Instituto de 
Economía Agrícola de confoimidad a lo 
sugerido por estudios técnicos, tuvieron que 
i lev ai ei probtema a un punto veidadera 
mente neurálgico, en el que resultaron afee 
lados por igual, los intereses de nuestia 
economía y los derechos y esperanzas de 
proauctores y consumidores 

Considero gravísima la forma como se 
iealizo la operacion triguera con la Repú-
blica Argentina Aun mas, estimo que no 
existen atenuantes para los que desorgam 
¿aion la producciun de este cereal Pero 
i reo qne es también de gravedad extiaor 

diñaría la demora en,la definición del pre-
cio máximo del trigo para las cosechas pro 
ximas Esta demora esta ya significando el 
desplazamiento de la actividad cultivado 
ra hacia otros rubros que no piesentan tai* 

'tas inseguridades, ni están sujetos a ínter 
venciones estatales que desconozcan m&s 
tarde el valor de los esfuerzos y el riesgo 
de los capiltales 

Lo paradojal de todo esto es que surgen 
impugnaciones gubernativas a los precio 
recomendados por los técnicos en los mis 
mos instantes en que el Estado chileno pa 
ora sin el menor reparo cerca de seiscientos 
pesos por el quintal métrico de trigo argén 
tino, sin insinuar siquiera una protesta, sin 
pedir un tratamiento menos rígido y mas 
de acuerdo con las formas de la convivem 
cía entre pueblos limítrofes, que deben sos-
tenei comercio e intercambio y ayudarse 
mutuamente, y obtener lógicamente ganan 
cías sin especular con sus productos ali 
menticios, ni lucrar con necesidades tem 
porales o permanentes 

Los antecedentes divulgados sobre los al 
tos precios pagados por el trigo argentino 
demuestran el fundamento de los temores 
que manifeste hace dos años en este mismo 
recento Abogue, entonces por una politi 
ca de fomento triguero elaborada sobre la 
base de estímulos y seguridades para lob 
productores y el incentivo de los precios, 

\ que a la vez de amparar una utilidad le 
gitima de los productores, protejan al con 
sumid or con un abastecimiento holgado, sin 
las perturbaciones que han sido constantes 
en los últimos años Estas perturbaciones 
han costado grandes sumas al país y han 
sido una fuente inagotable de descontento 
y de desesperación para las clases de menos 
tecursos 

Lo que exprese en esa oportunidad consta 
en los diarios de esta alta corporación 
Dije entonces, al comentar unas invitacio 
nes del Gobierno a los productores para 
que multipliquen sus esfuerzos y redoblen 
sus energías en la certeza de encontrar se 
guridftd en el trabajo y precios remunerado 
res qfie las iniciativas gubernamentales es 
taban quedando en la teoría Ordinaria 
mente no eran llevadas a la practica con el 
énfasis y la resolución demostrados al for 
mularlas 

Ahorra ocurre exactamente lo mismo Es 
lo que el Honorable Senador por Talca don 
Ulises Correa, manifestó en un discurso 
pronunciado en agosto de 1946 Expresó en 
esa oportunidad el distinguido parlamen 
taño radical "Frente a estos hechos {cufil 
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ha sido la política triguera del Gobierno 
del señor Diihalde? ¿Se ha iniciado alguna 
campaña de fomento' ¿Se ha fijado desde 
luego el precio del producto para el año 
que vienef ¿Se han ofrecido créditos con 
venientes abonos a precios rebajados, fie 
tes ferroviarios o de otro orden que signi 
fiquen algún estimulo*" 

El mismo señor Senador se encargo de 
dai las respuestas a sus justificadas pre 
gnntas, al decir en seguida, "Nada, absolu-
tamente nada se ha hecho a este resipecto 
Parece que el Gobierno se siente más adíe 
to a seguir la política del avestruz que a 
optar por una^ vigorosa política de preocu 
paciones' 

Como entonces, pueden hacerse albora las 
mismas preguntas y, sin temor a equivocar 
se responder nada, absolutamente nada se 
ha hecho al respecto 

Ni créditos otorgados en concordancia 
eon las aflicciones actuales, m rebaja de 
fletes ferroviarios ni precios para la cose-
cha pioxima Estes últimos debieron filar-
se definitivamente hace varios meses para 
oidenar las labores de la tierra exieidas 
poi un cultivo que necesita forzosamente 
ver asegurado su porvenir Es la única 
maneja de conseguir un aumento vigoroso 
d< la producción 

El precio fijado recientemente no se ha 
hecho efectivo No lo acepta el Gobierno 
y lo ha manifestado explícitamente Resul 
td sorprendente que se oponga al precio 
jle $ 362 fijado por el Instituto de Econo 
mía Agrícola, e ms sta en fijarlo en $ 310 
v haga correr el peligro de provocar un 
mavor retraimiento en estos cultivos y un 
déficit triguero en 1942, superior al de 
1946 y de este año Yo pregunto ¿Es más 
conveniente para nuestra economía y los 
intereses nacionales defender al productor 
chileno, que equivale a defender pai alela 
mente a los consumidores o exponeise a 
caer de nuevo en los altos precios imptirstos 
por el Instituto Argentino de Promoción 
del Intercambio* Acaso los precios de 1947 
y de 194S del tT»o irgentino superen a los 
ya conocidos Puedo ser que el prc io de 
$ 548 41, pagado últimamente por nuestro 
paw en sus compras de trigo argentino apa 
rezca bajísimo ante los que es posible que 
le ocurra hace'* pagar en lo sucesivo al men 
cionado Instituto, en cuyas manos y poder 
descansan íntegramente el comercio inte-
rior y exterior de glanos de la vecina re 
pública 

Algo parecido le ocurrió al Uruguay Una 

compra realizada por ese país en 1946 a ra 
zon de 35 nacionales el quintal métrico fue 
vigorosamente impugnada en la prensa y 
en el Parlamento El entonces Ministro de 
Relaciones Exteriores, señor Rodríguez La-
treta, que hizo la negociación, fue objeto 
de cnticab e interpelaciones Un año des-
pues, al necesitarse trigo nuevamente, el 
gobierno uruguayo debiot pagar cuaiehta y 
cinco nacionales por el quintal métrico Al 
téneif que resignarse al alza, filosóficamen-
te algunos guardaron silencio pero muchos 
i econocieron que en realidad el negocio tri 
güero ventajoso fue el que impugnaron an 
tes , 

Frente a esta situación, el Uruguay reac-
cionó inmediatamente en defensa de la pío 
duccion Al Presidente Berreta, que acaba 
de fallecer, y que era agricultor, corres 
pondio el delineamiento de una política de 
tomento triguero e iniciativas que conati 
tuyen un estímulo positivo "Con pondera 
ble criterio se ha estimado en ese país que 
es mejor sacrificarse un poco en beneficio 
de la agricultura nacional que sacrificarse 
mucho en beneficio de la economía o los 
negocios de otra nación Aquel sacrificio 
deja el dinero en el territorio, repartido 
eir el comercio, en salarios, en tributos El 
otro sacrificio es dinero que sale, y ya sin 
retorno 

Ante el alto precio del trigo argentino el 
gobierno uruguayo redujo las cif as de una 
operacion que iba a haberse efectiva hace 
un par de meses y dispuso una política de 
(omento de los cultivos de este cereal, a ba 
se de un mayor precio De 14 50 pesos uru 
cmaT os los c en kilogramos saltó a 18 50 
uruguayos/que representan unos cuarenta 
nacionales Más de cuatrocientos pesos de 
nuestra moneda , 

Quiero referirme brevemente a la in 
fluencia de los precios remuneradores en 
otros países y a los descensos en la pro 
dueción 

En Francia el área sembrada, que era de 
4800 000 hectareas en el año 1938, bajó 
violentamente a 3 800 000 La razón dada 
por los entendidos es que el cultivo de este 
cereal no retribuye adecuadamente los es 
tueizos de los productores Desde 1938 el 
costo de la vida ha subido en esa nación d 
cifras desconcertantes En cambín al trigo 
solo se la ha permitido elevar su precio 
máximo Ixnuy modestamente Las consecuen 
cías las pagará el consumidor 

La República Argentina^ gran granero 
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del mundo, ha visto descender sensiblemen-
te su producción triguera En especial en 
1945 Esta producción que en 1937 alaan 
/o a 6 '801 495 toneladas y se elevo en 
1939 a 10 318 660 toneladas, se mantuvo con 
ligeras bajas o repunta» hasta 1944 Pero 
eñ 1945 bajo bruscamente a 4 085 300 to 
neladas Desde entonces no ha podido su 
bir 

¿La causa? Los precios bajos fijados al 
agricultor argentino El precio de 1946 que 
ira de 15 nacionales subió a 18 nacionales, 
solo paia los pequeños productores La 
agricultura argentina los objetó 

No me coiiesponde pronuncíame sobre 
un asunto interno del país vecino Peí o, 
«i, puedo decir como detalle informativo 
y en abono de lo que sostengo respecto a 
la influencia del precio razonable y legiti 
mo. que hubo grandes asambleas en las cua-
les se pidieron precios de acuerdo cqg los 
costos y libertad en el comercio de cerea 
les De essta oposicion a las medidas guuei-
uamentales participaron también algunos 
partidos políticos como el Socialista y el 
Demócrata Progresista, cuyos acuerdos he 
tenido opoitumdad de leer Los diarios bo 
naerenses de febrero, maizo y abril ultimo 
vinieron repletos de informaciones sobre el 
movimiento de los agricultores üstos adula-
ron diversas razones, entre ellas" que la ae 
tividad agraria no era una función depor 
tiva o de beneficencia 

En Estados Unidos la cosecha, que era 
en el año 1937 de 873 914 000 de bushels 
(El busliel tiene 27 kilogramos), subió, en 
contraste con él descenso argentino, a 
1 123 143 000, en 1945 Al comentar está 
diferencia, anota la publicación de la cual 
extraigo estas cifras, que "la mayor produc 
tividad tnguera norteamericana se debe al 
aumento gradual del rendimiento físico por 
unidad cosechada y al estímulo de precios 
remuneiativos" 

Debo señalar que en la Conferencia Mun 
dial del Trigo, aun cuando no se alcanza 
ron los resultados que se esperaban, figuro 
<m el núméro uno de los siete puntos incluí 
dos en el memorándum preparado por el 
consejo de ese organismo "El establtícimien0 
to de precios equitativos tarto para los pro-
ductores como para los consumidores" 

Haré, en seguida, una suscinta relación 
de las gestiones habidas en nuestro país pa 
ia mejorar los precios y aumentar el area 
sembrada con trigo, lo que desgraciadamen-
te no se ha obtenido 

El Gobierno anunció a principios de este 

año la iniciación de una campaña del «ri-
go, que no se hizo efectiva Un" Comité de 
cuatro Ministros los de Economía, Agrl 
cultura, Hacienda y Defensa, en funciones 
de caracter ejeeutivo, pondría en piactica 
lo que llamaron entonces "la planificación 
económica mas efectiva que jamas se apli-
co" 

En esta "planificación" apaieció en pri-
mer termino la campaña triguera, sobre la 
cual no se han ten do mayores noticias 

Antes de la constitución de ese Comité y 
con posterioridad en actos inaugurales de 
exposiciones agríco'as, siempre se anunció 
el estimulo de los precios remuneradores, en 
respuesta a los anhelos y a las esperanzas 
de los productores, sin que las palabras y 
promesas se tradujeran » medida» tan 
gibles 

El Ministro de Agricultura señor Cas" 
telblanco, que acaba de dejar el cargo, de-
claro el 5 de mayo de este año, a algunos 
aianos' de provincia, que "una medida prac-
tica de estimulo al productor sera la fija-
ción rapida del precio oficial para el trigo 
de la próxima cosecha Este precio quedaia 
fijado en el curso del presente mes" 

El precio solo se fijó a mediados de junio 
y como todos sabemos quedó en el buen pro-
pósito, ya que lo lechaza el Gobierno 

En el mensaje presidencial del 21 de Ma 
yo el Excmo señor González Videla hizo al-
gunas reflexiones sobre la crisis de pro-
ducción agropecuaria Destaco el smgulai 
hecho de tener que cargar al Estado con 
"la diferencia entre lo que se paga al Es 
tado argentino y el precio de venta a los 
consumidores del país" "El caso del trigo 
argentino es típico" anoto el Primer Man-
datario en esa oportunidad 

Sin embargo, el Excmo señor González 
Videla no estuvo de acuerdo con el pre-
cio oficial fijado por el Instituto de Econo 
mía Agrícola, que puede ahorrar a nues-
tro país una crecida suma, y que deberá 
pagar indefectiblemente al Estado argenti-
no por compras de trigo, si la producción m 
terna no cubre nuestras necesidades Ya la 
posibilidad de este gran desembolso parece 
ser un hecho si observamos el desaliento que 
existe en los agricultores chilenos y que 
puede influir en la reducción de las siem-
bras por la desconfianza y la» mcertidim-
bres Santiago empieza a verse forzado a 
comtr uin pan muy diferente al pan blanco 
a que esta acostumbrado ' 

La agricultura ha hecho saber a S E la 
imposibilidad en que se encuentra para 
afrontar la crisis actual, que es reconocida 
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por el Presidente de la República, y que 
deriva de los bajos precios En la refipucs 
ta que dieron las principales mstitucme^ 
agrarias a un telegrama del Excmo señor 
González Videla, le manifestaron que tal v ez 
erradas informaciones técnicas le habían in-
ducido a desestimar el precio fijado para el 
trigo S u negar l a buena inspiración de 
Su Excelencia que también reconozco, nay 
que admitir que no debe desconocerse la 
realidad actual y las duras experiencias j a 
pagadas, o por pagarse en los abastecimien-
tos 

Sería tarea larga enumerar los diversos 
antecedentes reunidos por los que entienden 
este asunto para reforzar sus puntos de vis-
ta sobre el problema triguero Me habría 
agradado especialmente detenerme a ha er 
un analisis de las interesantes conclua.ones 
del Congreso del Trigo que se efectuó en 
Temuco en los primeros días de mayo ú'ti-
rno y sobre él cual no se ha hablado lo sufi 
cíente para destacar su importancia y la 
trascendencia de su acuerdos En ese torneo 
se hicieron representar productores que en-
tregan a las necesidades del país mas de 
seis millones de quintales métricos de trigo 
que se cosechan desde Ñuble al sur Bas' 
tara decir que la parte primordial de las 
deliberaciones de este torneo giro en torno 
del factor precio oportuno y remunerador 
que piden los productores por considerarlo 
el iactoi pumordial de toda campana tri-
guera que mire hacia el porvenir y no se 
detenga ante el temor de afrontar cncuns-
tanciales impopularidades Si viene impo-
pularidad al acordarse precios justos, ella 
seguramente sena pasajera Pero si esa im-
popularidad surge cuando reaparezca el dé-
ficit triguero y no haya pan o tenga que 
obtenerse con racionamientos, entonces se-
rá prolongada, y nadie librara a los afec-
tados de su graves responsabilidad por sus 
imprevisiones, y por desoír las advertencias 
oportunamente hechas 

FOMENTO DE LA INDUSTRIA 
NACIONAL 

El señor Grove— Como una cooperacion 
constructiva a los anhelos del Gobierno, el 
Paitido Socialista Unificado presenta, por 
mi inteimedio, el siguiente pioyecto de fo-
mento de la índustna nacional con las co 
11 e«pondientes consideraciones genera eo> 

La crisis social y económica que esta BO 
portando el país es demasiado visible y es 
obvio analizarla, advertimos claramente que 

tiende a agravarse y (no Vemos para ella 
ctro remedio eficaz que éf aumento de la 
producción, la disminución de nuestras im^ 
portaciones y el aumento de nuestras ex-
portaciones, para detener la inflación, es 
tabilizar y mejorar nuestra moneda, regu-
larizar nuestras finanzas, abaratar la vida 
y mejorar las condiciones sociales y econó-
micas del pueblo 

Es verdad que el Gobierno del Frent* 
Popular inició sus funciones con energía y 
resolución fomentando la industria nacional 
al crear la Corporación de Fomento de la 
Producción, entidad a la cual se concedió 
un gran capital, pero que, por su misma 
constitución, tiene, mas bien, una índole de 
empresa comercial, bancaria, o capitalista 
en la que deben primar sus intereses y el 
resguardo o seguridad de sus capitales, y 
queda relegada a una finalidad secundaria 
la acción de fomento de la ínicialtiva pn-
vada, libre de las gabelas y exacciones que 
todo capital — incluso el de ¿a Corpora-
ción — impone al trabajo 4ue pretende 
ayudar 

No es que critiquemos o encontremos mal 
la constitución y forma de proceder de la 
Corporacion de Fomento de la Pioducción 
todo lo contrario, estimamos que es un lac 
tor de gran importancia para propender al 
desarrollo de la industria nacional pesada 

Sin embargo, en lo que respecta a la 
creación de nuevas industrias, estimulando 
los capitales particulares — y no los 
fiscales — a ser invertidos en ellas, sin que 
estos vean que, por la ayuda que el Esta 
do les presta, este les exacciona gran o la 
mayor parte de sus beneficios, la Corpo-
ración de Fomento no dara los resultados 
de un desarrollo industrial inmediato y 
rápido como es el que necesita nuestro país 

Cada nación tiene sus peculiaridades, la 
nuestra tiene la muy especifica de imitar 
a los grandes países, queriendo asimilar de 
ellos lo mejor t

TOjala podamos siempre con-
seguirlo' Por estof debemos complementar 
el vacío que nos han dejado las leyes de fo 
mentó a la producción dictadas hasta hoy, 
con una legislación mag liberal y de acción 
mas inmediata para el fomento de la in-
dustria nacional 

Según esta nueva legislación, cada indus 
tria chilena cuya creación se autorice den-
tro de los tres años siguientes'a la fecha de 
la promulgación, y que tenga a lo menos un 
capital de $ 500,000 en maquinarias y hena-
mientas, una fuerza motriz de mas de 10 
H P y mas de 10 obreros por día durante 
8 meses al año a lo menos, podría tener la 
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pioteccion del Estado, en foima ue i-onci,-
sión gratuita de los terrenos (rurales fisca-
les), necesarios para las fábricas, libera-
ción de derechos de aduana para l&s ins-
talaciones, maquinarias, herramientas y ma-
terias primas durante esos 10 años, libera-
ción de todo impuesto «¡obre las usinas du-
ante los 10 años primeros de trabajo, li-

beración de derechos de exportación y de 
mas contribuciones para mercaderías que 
p\l*oiten duiaute ese lapso, protección c m-
tra la competencia extranjera y los "dum-
pings" por una tarifa aduanera adecuada, 
siempre que esta protección no implique el 
encarecimiento arbitrario de los productos 
en perjuicio de los consumidores y solo en 
beneficio de los industriales 

Pero, al fomentar nuestra producción in-
dustrial en la forma ,que puede desprender-
se de lo expuesto en el parrafo anterior, o 
en cualquiera otra forma que pueda impli 
car un sacrificio para la nación o para los 
consumidores, se nos hace necesario que la 
ley impida la paralización voluntaria o ab-
sorción de las pequeñas industrias por los 
"trusts" o monopolios Todos sabemos que 
hay fabricas de fosforos, de cigarrillos, de 
clavos, de fideos, molinos, etc, que están 
paralizadas porque sus dueños perciben 
pingues y desproporcionadas rentas de par-
te de competidores poderosos, para no tra-
bajar o no producir, evitando así la com-
petencia, que es el más poderoso estímulo 
para la disminución de los precios y me 
joría de la calidad de los productos Esto ca-
si siempre es una inmoralidad antisocial, y 
antieconomica que no tiene otro fm que el 
encarecimiento de la vida en beneficio solo 
de los capitalistas y en perjuicio de los con-
sumidores, y-es necesario y urgente cor-
tarla de raíz 

En vista de estas consideraciones, presen 
tamos una proyecto de ley sobre la materia, 
en el cual creemos haber establecido todas 
aquellas disposiciones legales que estima-
mos serían necesarias para un fomento de la 
industria nacional rápido y eficaz 

Señor Presidente, pido que dicho proyecto 
de ley se inserte como parte de mis obser-
vaciones y se envíe oficio al señor Minis-
tro de Economía y Comercio, en considera-
ción a que deben emanar del Ejecutivo, pro« 
rectos de esta naturaleza 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
—Si a la Sala le parece, se accede? & a lo 
solicitado por el Honorable Senador 

Acordado 
—JEl texto del proyecto es él siguiente 

'̂ Artículo l o — Con el fin de crear nue 
\at> industrias, fomentai el desariollo y 
perfeccionamiento de las actuales } aumen-
tar las posibilidades de trabajo para nues-
tros técnicos, artesanos y obreros, asi como 
para acrecentar nuestras producciones y ri 
queza nacionales, a toda nueva industria que 
sea creada e instalada de acuerdo con las 
disposiciones establecidas en esta ley, se le 
concederán las fianquicias, protección ) 
lyuda que esta ley deteimma 
Estas industrias deberán invertir a lo 

menos $ '500,000 en maquinarias y herra-
mientas, emplear una fuerza motriz de máfe 
de 10 H P y mas de 10 obreros por día du 
rante 8 meses por año a lo menos, y podrán 
ostentar el titulo de "Industria Protegida 
por el Estado" 

Sólo tendrán derecho a la protección con 
cedida por esta ley a'quellas industrias que 
hayan sido autorizadas para ser creadas y 
que se instalen dentro de los tres años si 
gu entes a la fecha en que entie en u&cn 
,cia esta ley 

Articulo 2 o — La protección a que se re 
fiere el párrafo anterior consistirá 

a) El Estado concederá a dichas indus-
trias, gratuitamente, el uso de los terreno» 
industríales necesarios para la construc-
ción e instalación de las usinas, siempre 
que la ubicación de estas se pueda efectuar 
en terrenos fiscales-rurales Esta concesión 
gratuita se mantendrá indefinidamente 
siempre que la industria no paralice o dismí 
nuya su producción durante dos años 

b) Los edificios, instalaciones, maquina 
rías, herramientas, muebles, dependencias y 
terrenos industriales necesarios para la ex-
plotación y funcionamiento de las usrlfas, 
estaran liberados de contribución fiscal y 
municipal por un período de trece años, a 
contar desde la fecha de la vigencia de 
esta «ley 

c) Todas las maquinarias, herramientas 
instalaciones y materiales de trabajo que 
sea necesario importar para estas industrias, 
quedaran liberados de todo derecho o im-
puesto aduanero, durante el mismo período 
de trece años 

d) Todas las materias primas necesarias 
para estas industrian que sea necesario im-
portar, quedaran liberadas de todo dere-
cho o impuesto aduanero La energía elée 
trica y los conibustibles que adquieran en él 
país estaran libres de toda contribución di-
recta Todo durante el mismo periodo de tre-
ce años 

e) El Consejo Nacional de Comercio Ex 
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tenor otorgara preferencia, el tipo de c<rai 
bio mas bajo y las mayores facilidades pa-
ra la adquisición de divisas a las indus 
trias protegidas por esta ley, para la im-
portación de maquinarias, herramientas y 
materias primas 

f) Los capitales extranjeros que sean in-
vertidos en estas industrias podran adquirir 
divisas para retirar del país sus utilidades 
hasta por un equivalente máximo de 15 o|o 
anual sobre el capital extranjero internado 
al país e invertido exclusivamente en la 
industria protegida por esta ley 

Articulo 3 o— No se autorizara la crea 
ción de "industria protegida" cuyos produc-
tos ya se elaboren en el país por el mismo 
sistema o por alguno similar, salvo el caso 
que las necesidades del consumo interno o 
las exigencias de los mercados extranjeros 
lo aconsejen 

Articulo 4 o— Facultase al Presidente 
de la República para liberar de todo dere-
cho adaanero o de exportación y aun de to 
da contribución fiscal y municipal, por pe 
nodo de dos años prorrogables por otro de 
igual duración, a todo producto industrial 
elaborado en el país por las industrias pío-
tegidas por esta ley que sea vendido, em 
barcado o trasladado a países extranjeros, 
siempre que su valor sea reintegrado al país 
en divisas, maquinarias, herramientas o ma-
terias primas para las mismas industrias 
Se le faculta también, para que por sim-
ples decretos supremos pueda conceder las 
franquicias y ayudas a <T»ie se refiere el ar 
fcículo 2 o 

Articulo 5 o Perderá la protección acor-
dada por esta ley toda industria que no 
mantenga su independencia industrial y co 
mercial y entre en colusion o combinación, 
momentáneas o permanentes, con otras simi-
lares, salvo en los casos expresamente auto-
rizados por el Director del Departamento 
de Industrias Fabriles del Ministerio de Eco 
nomía y Comercio 

Artículo 6 o Queda absolutamente pro-
hibido-desarmar, demoler, destruir, avenar 
voluntariamente, reformar, abandonar, tras-
ladar o transferir cualquiera instalación o 
maquinaria industrial sin previa autoriza-
ción Í3,el Director del Departamento de In 
dustrias Fabriles Se'eximen de esta dispo-
sición, en lo que respecta a desarmar, demo 
ler, reformar, trasladar o transferir, aque-
llas instalaciones o maquinarias que, por y 
para sus usos comunes, deben cambiar de 
ubicación 

^Artículo 7 o Toda instalación o maquina-
ria mdustnal que no trabaje, con su capaci 

dad normal, a lo menos durante ocho meses 
en el año, podra ser íequisada o confiscada 
por el Director del Departamento de In 
dustria Fabriles, y puesta por este en su-
basta publica Del producido de la subasta, 
deducirá los gastos que el a ocasione' y el 
sa1 do lo devolverá al dueño de la instalación 
o maquinaria, menos un veinte por ciento 
que integrara en arcas fiscales 

Articulo 8 o Toda industria que haya usu 
tiuctuado o usufructué de a protección 
concedida por esta ley y que paralice o dis 
mmuya su producción normal, durante cua-
tro meses o mas en el año, sin previa autori-
zación del Director del Departamento de In 
dustnas Fabriles, o sin motivo justificado a 
juicio de este, podra ser confiscada por este 
funcionario y sometida a subasta publica en 
la misma forma indicada en el articulo 7 o 

Articula 9 o Toda industria protegida poi 
esta ley, cuyas materias primas fundamen-
tales deban ser importadas por vra mariti 
ma, solo podran ser instaladas en puertos 
detei minados por el Presidente de la Repu 
blica o a distancias no mayores de un radio 
de treinta kilómetros de ellos Esta misma 
disposición regira para aquellas industrias 
que empleen, como materias primas funda-
mentales, productos marítimos primarios 

Articulo 10 Las infracciones al articulo 
6 o cometidas por los dueños o patrones se 
ran sancionadas con multas de diez mil a 
cien mil pesos, ademas de la confiscación 
del total de las instalaciones o de las ma 
quinarias, todo a favor del fisco El infrac 
tor que no pagare la multa sufrirá una p n 
sion' de un día por cada diez pesos de multa, 
pero en ningún caso, la prisión podra sei 
supenor a cinco años Los gerentes y ad 
ministradores serán, considerados patrones 

Las infracciones al articulo 6 o cometidas 
por empleados y obreros de la industria o 
por individuos extraños a ella, serán san-
cionadas con prisión de tres a quince años 
según la importancia del daño y las conse 
cuencias socia^s que estas puedan acarrear, 
lo que sera calificado por el Juez 

Articulo 11 Los Jueces del Crimen corres-
pondientes, a simples denuncias del repre-
sentante del Director del Departamento de 
Industrias Fatínles, de los^ representantes 
del Ejecutivo, de los funcionarios de la Di 
lección General de Impuestos Internos, pro 
cedeian de oficio, en juicio breve y sumario 
a investigar las infracciones y sancionarlas 
en conformidad con el articulo 9 o Por lo 
demás, el reglamento de esta ley, que dicta-
ra el Presidente de la República, establece-
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ra las otras normas de procedimiento a que 
deberán atenerse ' , 

Articulo 12 Amplianse las funciones del 
personal de Inspectores y Contadores de Id 
Dirección General de Impuestos y del Co 
misariato General de Subsistencias j Pre-
cios en el sentido de fiscalizar las industrias 
en todo aquello que con esta ley se reñeu, 
denunciando las infracciones en la forma 
que determine el reglamento 

Articulo 13 Los funcionarios del Depai-
tamento de Industrias Fabriles del Ministe 
i io de Economía y 'Comercio, o los represen-
tantes que el Director de este designe o au-
torice, tendean la facultad de-visitar e ins 
peccionar todo estab ecimiento industrial,, 
paralizado o en funciones, asi como todo lu-
gar en que se sepa o sospeche que hay ms 
talaciones o maquinarias industriales escon 
didas, pudiendo requerir de las autorida-
des correspondientes el auxilio de la fuerza 
publica, si fuere necesario 

Articulo 14 Facultase al Presidente de 
la Repub ica para disponer de aquellos te 
rrenos fiscales rurales que pudieren esti-
marse necesarios para la implantación de 
las industrias protegidas a que ser refiere es 
ta ley, con el fin de conceder gratuitamente 
su uso y servidumbre a aquellas industrias 
que se creen en conformidad con .el articulo 
1 o Esta facultad queda limitada a los te 
rrenos fiscales rurales y que no hayan sido 
comprometidos con terceros o tengan otro 
destino determinado 

Articulo 15 El Presidente de la Republi 
ca, dentro de los sesenta días siguientes &1 
de la dictacion de esta ley, dictara los re-
glamentos para su cumplimiento 

Articulo 16 El Director del Departamen 
to de Industrias Fabri'eg tendrá a su cargo 
hacer cumplir esta ley y propondrá al Eje-
cutivo la planta del personal necesario, asi 
como los respectivos reglamentos y presu-
puestos 

Articulo 17 Para los gastos que se requie 
ren para la organización de los servicios 
creados por esta'ley destinase la cantidad 
de trescientos mil pesos que se imputaran 
a 

Esta ley entrara en vigencia desde su pu-
blicación en el 'Diario Oficial"—M Grove 

HOMENAJE A LA REPUBLICA DE BO-
LIVTA CON MOTIVO DEL ANIVERSA 

RIO DE SU INDEPENDENCIA 

El señor Cruchaga— Chile se asocia con 
entusiasmo a la celebración del aniversario 
de la República de Bolivia El país hermano 

se encuentra, en esta hora de expresiones 
jubi osas, empeñado en fervorosa tarea de 
mejoramiento de sus condiciones económi-
cas j de coúsolidacion de sus instituciones 
políticas, despues de haber conseguido una 
paz interna» que ha puesto' termino a 
una incidencia que perturbo, durante al-
gún tiempo, la tranquilidad de la nación El 
buen sentido y el patriotismo de sus diri-
gentes, encontraron una so ucion de armo-
nía, que constituyo una lección y un ejemplo 
que ¿ía merecido el aplauso general y que es 
merecedora de las congratulaciones de Ame 
ri,ca entera Tras un periodo de intensa agi-
tación, se llego a la realización de eleccio 
nes libres de toda tacha 

Bolivia nos ha dado un luminoso ejemplo 
de verdadera democracia El triunfador en 
los comicios ha 1 amado a compartir las ta 
íeas de Gobierno al que fuera su contendor 
en la ¿ornada, y este, en arresto de verdade-
ro hombre de Estado, ha aceptado la invi-
tación, y, con la autoridad de su gran pres-
tigio, ha tomado a su cargo la iepresenta 
cion de su país en las actividades interna 
uonalefc 

Las pasiones que engendran las luchas 
políticas ihan desaparecido, y los licie-
IPS de los dos partidos que batallaron en 
ia jornada electoral, se han unido bajo el 
sentimiento del amor a la patria, a esa pa 
tiia bo1 ruana por cuya felicidad hacemos 
los mas fervientes votos 

Foimulo indicación para que el Senado 
envíe un telegrama de congratulación al 
Senado de la Repubhca hermana, en este día 
glorioso de su aniversario 

El señor Alessandri Palma (Presidente^ 
— Si le parece al Senado, daré por aproba-
da la indicación del Honorable señor Cru 
chaga 

El señor Girove — Con ,todo gusto 
El señor Alessandri Palma (Presidente) 

— Aprobada 

CONDOLENCIA AL SENADO DEL PERU 
POR EL FALLECIMIENTO DEL EX PRE 

SIDENTE, SEÑOR PARDO 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Por mi parte, me permito recabar el asen-' 
timiento del Senado para enviar un telegra 
ma de pésame, por la muerte del ex Presi 
dente Pardo, al Senado del Perú 

El señor Pardo, fue dos veces Presidente 
del Perú Me cupo el honor de conocerlo 
en Europa y de ser su amigo, circunstancia 
que me permitió apreciar su grandeza de 
i'ma Es, pues, muy justo el sentimiento de 
pe>ar que ha despertado su muerte 
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Solicito el asentimiento del Senado para 
enviar nuestras condolencias al Senado pe-
ruano 
" Acordado 

Se votaran las indicaciones pendientes 

AUTORIZACION A LA MUNICIPALIDAD 
DE CURANILAHUE PARA CONTRATAR 

UN EMPRESTITO 

El señor Secretario— El Honorable se-
ñor Lafertte formula indicac on para que 
se anuncie en la tabla de Fácil Despacho 
de la sesión del martes proximo el pro-
yecto sobre autorización a la Municipali-
dad de Curamlahue para contratar un em-
préstito 

El señor Alessandn Palma (Preoiden-
te) — Me permito hacer notar al Honora-
ble señor Lafertte que esta es facultad ex-
clusiva del Presidente del Senado 

El señor Lafertte— Si he violentado las 
facultades del señor Presidente 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Si le parece al Senado, daré por 
aprobada la indicación del Honorable se-
ñor Lafertte 

Aprobada 

TRASPASO DEL FERROCARRIL SALI-
TRERO DE TARAPACA A LA COMPA-

ÑIA SALITRERA DE TARAPACA 
Y ANTOFAGASTA 

El señor Secretario— El Honorable se-
ñor Lafertte formula indiflScion para que, 
en su nombre, se ofic e al señor UTñistro 
de Obras Publicas y Vías de Comunicación 
para transcribirá un cablegrama de la 
Asociación de Empleados Ferroviarios, de 
la Union de Obreros Ferroviarios y del Sin-
dicato Obrero del Ferrocarril Salitrero, 
acerca de la proyectada adquisición, por 
parte de la Compañía Salitrera de Tarapa-
ca y Antofagasta, del ferrocarril ingles 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Si le parece al Senado, se enviara el 
oficio so'icitado por el señor Senador, en 
nombre de Su Señoría 

El señor Martines (don Carlos A ) — Pi-
do que se agregue mi nombre al oficio so-
licitado, señor Presidente 

Cada vez que se ha puesto de actualidad 
la adquisic on del ferrocarril ingles por 
parte del Gobierno, el diario "El Tarapa-
cA" que es1 de propiedad de la Compañía 
Salitrera de Tarapacá y Antofagasta, ha 
iniciado campañas en contra de esa adqui-

sición Y ahora resulta que la propia Com-
pañía se interesa por comprar este f c -o -
carril, con lo cual se descubre que el dia-
rio mencionado estaba solo defendiendo loe 
intereses de la Compañía 

El señor Lafertte— Eso es exacto' 
El señor Vasquez — Solicito, también, 

señor Presidente, que se agregue ̂ mi-- nom-
bre al of cío solicitado 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te)— Se agregara también el nombre de 
Su Señoría 

SOLICITUDES PARTICULARES DE 
GRACIA— PETICIONES DE RE-

APERTURA DE DEBATE 

El señor 8ecretano— El Honorable se-
ñor Guzman formula indicación para re-
abrir debate acerca del proyecto que be-
neficia a doña Rosa Valencia viuda de 
Guajardo 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — La indicación de Su Señoría serfi 
v otada en la ses ón correspondiente 

El señor Secretano— El «Honorable se-
ñor Guzman formula indicación para re-
abrir debate acerca del proyecto que con-
cede pensión de gracia a la señora Raqael 
Montes viuda de Ouchaga y a sus dos bi-
jas so teras 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Se votara la indicación de Su Seño-
ría en la sesión correspondiente 

COLEGIO NACIONAL DE CONTADORES 

El señor Secretano— El Honorable se-
ñor Domínguez formula indicación para 
que se recabe el asentimiento del Senado 
para tratar en el Orden del Día de la se-
sión del miercoles proximo, con informe da 
comision o s n el, el proyecto de ley que 
crea el Colegio Nacional de Contadores 

El señor E^rázunz (don Maximiano) — 
4 Por que no se le da un plazo a la Con»v 
s on respectiva para que lo informe señor 
Presidente * 

El señor Domínguez— La Comisión de 
Educación lo tiene hace mas de un mes, Ho-
norable Senador 

El señor Errázunz (don Maximiano) — 
No me han informado de que haya llegado 
ese proyecto a Comisión El Secretario me 
ha manifestado que no hay nada nuevo en 
tabla No sé si Su Señoría se refiere al pro-
yecto antiguo 
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El señor Domínguez—Existe un contra* 
proyecto« que presente hace mas de un mes, 
señor Senador 

El señor Errázunz (don Maximiano) — 
El único proyecto que conozco es el que re-
sulto del acuerdo de los Contadores Se tra 
ta de un proyecto sumamente largo, señor 
Presidente, que merece un estudio a fondo, 
y, por lo tanto, no puede tratarse sin intor 
me de Comision 

El señor Domínguez — j Me permite la 
palabra, señor Presidente? 

Este proyecto ha sido 'elaborado por, ei 
gremio de contadores sobre la base de clos 
anteproyectos ya presentados a esta OJr 
poracion, uno por el Honorable señor Or 
tega y otro por el Senador que habla 'De 
tal manera que en el proyecto que aca-
bamos de entiegar a la consideración del 
Senado están contenidas todas las ideas 
que, a lo largo de reuniones y congresos 
del gremio de contadores, se han dado a 
conocer y que han servido para informal 
este proyecto 

La estructura organica del proyecto t» 
idéntica a la de los demás institutos y co-
legios de profesionales De modo que le ro-
garía a los señoreé miembros de la Com1-
sion de Educación, ya que los Honorables 
Senadores desean que haya informe, que 
procuren traerlo a la brevedad posible,, 
porque ya hace iras de un mes que este 
proyecto pasó a su conocimiento 

En una sesión de la semana anterTor^ so-
licite a la Comisión de Educación que ace-
lerara su despacho 

Debo hacer presente al Honorable Se-
nado que mi interés no sólo está, determi-
nado por el carácter gremial del proyecto, 
sino porque conviene a los fines del Rota-
do tener profesionales con garantís tega) 
suficiente para que ellos, a su vez, puedan 
actuar respaldados, y determinar atinda 
des honestas en jas empresas e institucio-
nes en que ellos trabajan 

Hay conveniencia nacional en el despa-
cho de este proyecto Por eso, *n" permito 
insistir ante los Honorables colegas de la 
Comision de Educación en que se sirvan 
tratarlo a la brevedad posible 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Este proyecto quedara en el primer lu 
gar de la tabla en la esperanza de que 
Comision lo despachara preferentemente 

El señor Errázunz (don Maximiano) — 
i Me permite, señor Presidente? 

,E1 año pasado la Comision inicio el estu-
dio del proyecto sobre creación del Colegio 

de Contadores Debo hacer presente al Ho 
tioiable Senado que, de parte de la Comí 
sion de Educación,' existe el mejor espíiitu 
para despachai este asunto, y asi lo hice 
presente a los contadores Pero, hace mas 
o menos un mes, leí en la prensa que el Ho-
norable señor Domínguez había presentado 
un contraproyecto Esto me desoriento, el 
Honorable señor Domínguez no dió nin-
guna información sobre esta materia m 
acerca del espíritu de su contraproyecto 
Pense que el trabajo hecho poí el Hono-
rable Senador podría destruir lo acor-
dado por los contadores y contenido eft el 
proyecto cujo estudio había iniciado la Co-
mision Me reserve, por lo tanto, conocerlo 
Esperaba que el proyecto del Honorable 
señor Domínguez llegase a la Comision y 
que los contadores comunicaian los comen 
tanos que les merece el referido proyecto 
y, si están de acuerdo <}*no con el Hoy he 
tenido la pnmera noticia de que el proyecto 
de mi Honorable colega llego a la Comi-
sion 

Pbi mi parte, no hay ningún inconvenien-
te0 para citar a la Comision con el fin de 
que, cuanto antes, iniciemos el estudio de 
ambos proyectos 

El señor Alessandn Palma (Piesidente) 
— Queda convenido en esa forma 

El señor Domínguez — Agradecería al se 
ñor Presidente de la Comision, que, cuando 
cite a la Comision para tratar este proyec-
to, tuviera la benevolencia de avisarme 

-El señor Errázunz (don Maximiano) -
Con mucho gusto 

LIBERACION DE DERECHGG DE IN-
TERNACION AL MATERIAL DESTINA-
DO AL CUERPO DE BOMBEROS DE 

MAULLIN 

El señor Secretario— El Honoiable se-
ñor Correa formula indicación para que so 
exima del tramite de Comision y se trate 
en el primer lugar de la tabla de Fácil Des-
pacho de la sesión del martes próximo, el 
proyecto despachado por la Honorable Ca-
mara de Dipitados, que libera de derechos 
de internación al material, destinado al 
Cuerpo de Bomberos de Maullm 

El señor Opitz— Ese proyecto esta in-
formado, me parece 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Si al Honorable Senado le parece, se 
aprobara la indicación del Honorable señor 
Correa y el proyecto se colocara en el s* 
gando lugar de la tabla de Fácil Despacho 
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porque ya hay un proyecto en el primer 
lugar 

Acordado 
INTEGRACION DE COMISIONES 

El señor Secretario— El Honorable se' 
ñor Guzman ha formulado la renuncia de 
su cargo como miembro de las Comisiones 
de Defensa Nacional y de Trabajo y Previ-
sión Social 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Si al$ Honorable Senado le parece, se 
aceptara esta renuncia 

Aceptada 
El señor Secretario— En reemplazo del 

Honorable señor Guzman, el señor Presi-
dente propone al Honorable señor Ctorrea, 
para la primera, y al Honorable señor Opitz, 
para la segunda 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Si al Honorable Senado le pftrece, se 
¿probará la proposición de la Mesa 

Aprobada 

AUTORIZACION A LA MUNICIPALIDAD 
DE MULCHEN PARA CONTRATAR 

UN EMPRESTITO 
El señor Secretario— El Honorable se-

ñor Amunategui formula indicación paia 
tratar en el primer lugar de la tabla de 
Pacil Despacho de la sesión del martes pró-
ximo, el proyecto de la Honorab'e Camaia 
de Diputados sobre autorización a la Mu-
nicipalidad de Mulchen para contratar un 
empréstito 

Este proyecto ya esta informado por la 
Comisión 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Si al Honorable Senado le parece, se 
aprobara la indicación del Honorable se-
ñor Amunategui y el proyecto a que se T-e 
fiere quedara en la tabla en el lugar que 
le corresponda 

Acordado 
Se suspende la sesión 
—Se suspendió la sesión a las 17 horas. 

45 minutos 
SEGUNDA HORA 

—Continuo la sesión a las 18 horas 15 
minutos 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Cont nua la sesión 
REFORMA DEL REGLAMENTO EN LO 

RELATIVO A LA HORA DE 
INCIDENTES 

El señor Secretario— En conformidad 
al acuerdo adoptado en la sesión) anterior, 

corresponde ocuparse del proyecto "de re-
forma del actual Reglamento del Senado, 
hecho a base de las indicaciones formula-
das por los Comités de los Partidos Libe-
ral, Radical, Socialista, Comunista, Con-
servador y Radical Democrático 

—El señor Secretario da lectura al in-
forme emitido por la Comisión Especial de 
Reg amento, que aparece en la Cuenta de 
la presente sesión 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te; — En discusión general el informe 

Ofrezco la palabra 
El señor Ortega— Pido la palabra, se-

ñor Presidente 
El señor Alessandn Palma (Presiden-

te)— Tiene la palabra Su Señoría 
El señor Ortega— Con el propósito de 

eliminar algunas de las dificultades que 
presenta actualmente el Reglamento de S° 
biones del Senado, los comités parlamenta-
rios — algunos de ellos — han propuesto 
esta reforma, que, a mi juicio, ofrece el se-
rio inconveniente de que, al trasladar la 
Hora de Incidentes, de la Primera a la Se-
gunda Hora, se suprimirá, con mayor fre-
ci encía de lo que pudiéramos imaginarnos 
esta última 

/ _ 

El espíritu que anima esa reforma está 
exmeMilo en los considerando¿ de la pro-
posición en debate, en los cuales se dice que 
se observa una marcada tendencia fiscali-
zado^ en las tareas de esta Corporación, 
fiscalización que nuestra Carta Fundamen-
tal entrega a la Camara de Diputados, co-
mo todos sabemos, y se ve un exagerado 
ejercicio de dicha facultad en el hecho de 
que, en la Hora de Incidentes, se pronun-
cian discursos sobre política nacional 

Deseo expresar mi disconformidad con 
ese criterio Creo que nuestras corporacio-
nes legislativas no tienen, exclusivamente, 
la finalidad de legislar, tienen, además, la 
misión de ser interpretes del sentimiento 
publico |Por algo los Senadores y Diputa-
dos se llaman representantes de la Sobera-
nía Nacional! 

¿Cómo podría, en el hecho, entenderse 
traducido este concepto en toda su latitud 
si se privara a los parlamentarios de lo que 
podríamos llamar un derecho elemental de 
todo ciudadano, cual es el derecho de peti-
ción? Y si "los parlamentarios que pertene" 
cen a esta rama del Congreso pueden for-
mular peticiones, como puede hacerlo cual-
quier ciudadano, es natural que lo hagan 
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dando a conocer a la Corporacion las razo-
nes qne tienen para ello Esto se traduce 
así en el hecho> y cada parlamentario enun-
cia los puntos d'e vista que sustenta sobre 
la materia que aborda 

'Creo que se comete un serio atentado cun-
tra lo que ha constituido tradicional y se-
cularmente uno de los propositos esencia-
les de las Corporaciones Legislativas, que es 
el de reflejar el sentir de la opinión publi-
ca aquí representada, si se busca poy este 
camino, un tantio tortuoso en realidad el 
objetivo de ir a la supresión, de nuestra Ho-
ra de Incidentes porque pueda estimarse 
que la tarea fiscalizadora cae fuera de la 
órbita de las funciones del Senado 1 

Decía, señor Presidente, que en el hecho 
esta reforma — que parece va a ser apro-
bada, ya que cuenta con el asentimiento de 
la mayoría de los Comités Parlamentarios 
— significara la supresión de la tribuna del 
Senado para las minorías Hemos visto que 
en la Segunda Hora, dedicada actualmen-
te a la función legislativa no sin frecuen-
cia ocurre que la ses ón vno puede conti-
nuar, porque no hay el quorum para ello 

/Se invoca, en abono de esta reforma, la 
circunstancia de que, en la Camara de Di-
putados, se procede en la misma forma que 
aquí se propicia, ya que en esa Corpora-
ción figura la Hora de Incidentes al final 
de la sesión, pero se olvida, cuando este 
argumento se hace, que en la Camara de 
Diputados la sesión no se suspende por fal-
ta de número en la Segunda Hora "EÍT Re-
glamento de lá Cámara de Diputados exi-
ge quórum para abrir la sesión pero no 
para reabirla después de suspendida No 
ocurre eso entre nosotros aquí se exige 
quórum tanto para abrir la sesión como 
para reanudarla en Segunda Hora 

Pór eso, señor Presidente, he dicho que 
el resultado ^practico de esta reforma será 
privar ^ la minoría —que puede constituir 
un importante sector de la ciudadanía aquí 
representado, que este en desacuerdo con 
los rumbos del Gobierno— de la tribuna de 
que ha dispuesto tiadicionalmentp en es-
te Alto Cuerpo de_ la República para ex-
presar su juicio acerca de la actuación de 
6us gobernantes y de los organismos que 
integran la vida institucional de la Repú-
blica 

Por estas razones, votaré en contra de 
la reforma propuesta 

Debe tener presante el Senado que este 
proyecto tiene el mismo sentido que el que 

traduce el informe de nuestra Comisión de 
Consltitución, Legislación y Justicia, e\a-* 
cuado respecto de la consulta que se for-
mulo, a petición del que habla, ac crca de 
la disposición contenida en el 'nciso 12 del 
articulo 15 de nuestro Reglamento, refe-
rente a petición de sesiones Ex menciona-
do informe de esa Comisión ha venulo a 
significar, lisa y l'anamente, que la facul-
tad Concedida a 11 Senadores pa'a solici-
tar ses'on, ha quedado reducida al simple 
ejercicio del derecho de petición, consa-
grado por nuestra Carta Fundamental 
Basta decir esto para comprender que &e 
ha ido demasiado lejos al propiciar una in-
terpretación de aquel texito de nuestro Re-
glamento 

Si, ademas, aprobamos la reforma~que 
ahora esta (en debate, creo que mar «liare-
mos demasiado rápido hacia la exclusión 
del sentimiento y pensamiento de los hom-
bres que pueden, en un momento dado de 
la vida de la República, encontrarse en la 
pos c ón de minoría 

Por estas razones, por considerar que 
ello es nocivo al ínteres de la República, 
votare en contra de la reforma propuesta 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) —Ofrezco la palabra 

El señor Jirón — Pido la palabra 
El señor Lafertte — Pido la palabra 
El señor Alessandn Palma (Presiden-

te) — Tieiíe la pa^bra el Honorable »eñor 
Jirón 

El señor Jirón— Tuve ocasión de ex-
presar, en una sesión anterior, que el pro-
pósito de esta reforma era el de proporcio-
nar más tiempo al Senado para tr i tar las 
materias sometidas a ' su consideración 
Probablemente, la mejor solución no era la 
que se proponía en esa oportun dad v que 
constituye, ahora, el objeto del presente 
debate ' 

nomos comprobado, en el curso del pre-
sente año, como asimismo durante el año 
pasado, que el tiemipo de que diaponemos 
para los estudios que debemos realizar y 
para oír interesantes discursos de orden 
político y técnico resulta insuficiente con 
la celebración de sólo dos ses'ones sema-
na1 es Este año, especialmente, hemos po-
dido comprobar que, con frecuencia, la 
Pnmera Hora ha llegado a absorber todo 
el tiempo que, normalmente, debiera corres-
ponder a la Segunda Hotra 7 no ha bas-
tado que esta última se prorrogue, para po-
der abordar todos los asuntos del Orden 
del Día 
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Considero muy interesante la Hora de 
c nt" jt1 i iiq"e no v,s esta ana Garría-

la Política, la palabra de los Senado-
res debe ser, también, la expresión de los 
sentimientos populares frente a todos los 
problemas que se susciten Y es interesan-
te, también, la Hora de Incidentes, porque 
en ella se suelen abordar, con verdadera 
preparación, muchos problemas de carác-
ter técnico, cuya exposición resulta útil, 
no solamente porque nos habilita a todos 
para conocerlos mas profundamente smo, 
también, porque contribuye a divulgarlos 
c ntre el público 

De manera que, tanto desde el punto de 
\ista político como técnico, considero de 
tal ínteres la Hora de Incidentes, que ella 
ni pu"cp ibsolíitamente necesana 

Nuestra, Primera Hora, como decía, se 
ha hecho corta para abarcar en toda su 
amplitud los temas que traemos a la con-
s deracion de .nuestros colegas y del país 
en general También se ha hecho coi ta l i 
Segunda Hora, si tomamds en cuenta 
(1 bagaje de proyectos que tenemos que 
i studiar Este año se nos han presen-
tado, hagfra la fecha, pocos proyectos de 
importancia, pero es muy probable que 
dentro de poco, tengamos que abócame al 
i studio de proyectos trascendenta es, que 
nos exigirán una preocupación mucho ma-
\ oí que la que hasta ahora hemos presti-
do a la legislación sometida a nuestra de-
liberación 

i 
Por esto, quiero refpetir lo que dije en la 

^ehion anterior no creo que la solnvion sea 
la qlie ahora se propone Estimo necesario, 
\ esto eg lo que propicio, que el Senado 
se reúna tres veces por semana De esta 
manera no habría necesidad de modificar 
las normas reglamentarias vigentes, qué 
me parecen buenas 

Con tres sesiones semanales, tendríamos 
r empo suficiente para prestar atención a 
ios temas que se "tratan, tanto en la Prime-
ra como en la Segunda Hora, todos, a mi 
inicio, muy interesantes 

Por eso, negare mi voto al proyecto que 
se acaba de dar a conocer al Senado A mi 
juicio, la única solución es que el Se-
nado viuelva a las tres sesiones semanales 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
1e) — Su Señoría puede renovar su indi 
> ación en la sesión próxima, por cuanto es-
lajs indicaciones deben formularse en Inci-
dentes 

El señor Jirón— No formulo indicación 

porque tal vez este proyecto sea despacha-
do de inmediato, pero le negare mi voto 

El señor Ortega— Esta materia esta en 
tabla, y lo natural es que los Senadores 
puedan formular indicaciones que ^incidan 
en el texto del informe El Senado no pue-
de tener menos derecho que la Comisión, 
y esta ha propuesto reformas al texto de 
la indicación primitiva 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Lo que esta en discusión es la re-
forma del Reglamento, señdV Senador, la 
tijacion de los días y lloras de sesión es 
ollira cosa 

El señoi Alessandri (don Fernando) -
El Honorable señor Jirón no ha formula-
do indicación 

El señor Ortega— Efectivamente, no ha 
formulado md'cacion 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Su Señoría no puede formular vali-
damente esa indicación ahora, pero puede 
renovarla en la sesión próxima 
¡ E señor Lafertte— Pido la palabra, se 
ñor Presidente 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Tiene la palabra Su Señoría 

El señor Lafertte— Desde hace largo 
tiemlpo, mas de dos años, el Honorable se-
ñór Fernando Alessandn ha pugnado por 
que se introduzca esta reforma en el Re-
glamento Este asunto ha sido tratado aho-
ra por la Com sion Especial que se desig-
no con tal proposito 

El informe hace recomendaciones que, a 
nuestro juicio, tienen, precisamente, los 
inconvenientes señalados por el Honorable 
señor Ortega, los Senadores, y especial-
mente los de estos bancos, no quedaremos 
protegidos con estos cambios Nos analta 
este temor 

EP señor Rivera— Los derechos de los 
Senadores en nada qüedan lesionados 

El señor Lafertte— Como decía ql Ho-
norable señor Ortega, se colocara a los Se-
nadores en situación de no poder usai de 
la palabra Esto por una parte Por la 
otra, nos ident'ficaremos con la Camara 
política, cosa que los señores Senadores 
han criticado y combatido, porque adopta-
mos los mismos procedimientos que ella 

Por algo se distingue el Senado, su Ho-
ra de Incidentes es distinta y a otra hora 

Por estas razones, y no obstante que yo 
concuriri oficiosamente a la sesión de Co-
misión, a la que no debía haber asistido, 
la segunda vez no acepté ni firmé el.wfor-
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me, porque estamos en desacuerdo con el 
proyecto de reforma y votaremos negati-
vamente / 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Ofrezco la palabra 

Ofrezco la. palabra 
Cerrado el debate 
En votaoion general el proyecto 
El señor Secretario—Los Honorables se-

ñores Contreras Labarca, Guevara y La-
fertte, piden que la votacion sea nomine -
tiva 

El señor Alessandn Palma (Presiden-
te) — Se hará como piden los señores Se-
nadores 

—.(Durante la votación) 
El señor Contreras Labarca—Señor Pre-

sidente, considero que esta reforma es de 
un evidente caracter ant democrático, pues-
to que restringe los derechos que actual-
mente tienen los Senadores para ejercer 
su cargo, y porque, ademas, contribuirá 
al despi est'gio del Senado, con grave per-
juicio para el regimen democrático 

Por eso, voto que no 
El señor Domínguez— Señor Presiden-

te, concurrí con mi firma a la aprobación 
del proyecto, en el bien entendido de que 
el proposito de los Senadores es dejar 
mayor tiempo disponible para el estu-
dio y despacho de los asuntos sometidos a 
la cons'deracion del Senado 

Si la experiencia de esta reforma permi-
tiera probar que teman razón los Honora-
b es Senadores Ortega y Contreras Labar-
ca, en el sentido de que se linutana en lo 
futuro el derecho de los Senadores i ara 
opinar sobre problemas nacionales, seria yo 
uno de los primeros en propiciar que se 
restablecieran las cosas a su estado ante-
rior { 

El señor Errázonz (don Ladislao) —Vo-
to que si, porque concurrí con mi voto, en 
la reunión de comités, a la aprobación del 
proyecto que hoy se d scute, y porque, eu 
mi opinion, esta simp'e modificación de la 
Hora de Incidentes y del Orden del Día no 
importa ataque alguno alv régimen demo-
crático, como quiera que este mismo siste-
ma ha funcionado admirablemente en la 
Cámara de Diputados 

El señor Grove— Me abstengi, porque 
no estoy informado de lo que se trata Por 
desgracia, no asistí cuando se propuso esta 
modificación 

El señor Mufioz Cornejo— i Me permi-
te la palabra, señor Presidente? 

Voto que si, por considerar que esta re-

forma ledunda, precisamente, en beneficio 
del s stema democrático A mi juicio, ia la-
bor 'egislativa se resiente con el actual 
procedimiento, en virtud del cual el Sena-
'do, a la hora undécima, entra a despachar 
su tabla de trabajo, cuando lot> m embros 
de esta Corporación, despues de horas de 
discusión, ya están naturalmente causados 
para entregarse a la tarea de legislar 

Es preferible que en la Primera Hora se 
estudien con calma y /deten miento los p o-
b'emas relativos a la legis ación, y que en 
seguida, en la segunda parte de la spsion, 
ae^pues de cumplida esa misión fundamen-
tal del Congreso, se empiece con la hora a 
que se refería el Honorable señor Ortega 

Por eso, voto que sí j 
El señor Ortega — Esa hora es la que no 

se va a realzar 
El señor Vasquez— Por las razones que 

dio el Honorable sefor Ortega voto que 
no 

E' señor Walker— Deseo fundar mi vo-
to, señor Presidente 

El señor Alessandn Pagina (Presiden-
te) — Puede hacerlo Su Señoría 

El señor Walker— Se ha dicho que, con 
ei simp'e cambio de hora que se propone 
por la Comis on de acuerdo con los comi-
tés parlamentarios, se va a suprimir de ne-
cho la Segunda Hora Yo no lo estimo así 
Se ha dado como razón que no habra quó-
rum para sesionar en dicha hora, pe"o se 
olv da que el Senado neces ta del q íórum 
de once de sus m embros solamente para 
adoptar acuerdos Además, en el hedió ha-
bra quorum para reabrir la sesión puesto 
que los propios señores Senadores hacen 
constantemente indicaciones que les intere-
sa sean discutidas y aprobadas, y esas in-
di cac1 oríes peran votadas precisamente en 
la Segunda Hora De modo que, como inte-
resa a lus prop os señores Senadores que 
hava un pronunciamiento respecto de sus 
indicac ones, tendrán que asistir a la Se-
gunda Hora, porque en ésta se votarán 
aquéllas 

En segu da, para la existencia de Inci-
dentes no importa que no haya número 
suf c ente, porque el Honorable Senado pue-
de seguir funcionando a pesar de ello, ya 
que solo necesita quórum para tomar 
acuerdos De manera que se ha dado una 
razón que no tiene valer alguno 

Por 'o demás creo que, tratándose de 
una Camara legislativa y no fiscalizadora 
debe el Senado conceder mayor importan-
cia a la labor legislativa qqe a la política 
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Y no se i podra decir que pretendemos ins-
laurai uh regimen antidemocrático, porque 
precisamente la Camara Política tiene es-
tablecido este mismo sistema De tal ma-
i eid que se ha estado discurriendo sibre 
fundamentos que no tienen nenguna bañe " 

Poi estas razones, voto afirmativamen-
te 

El señor Secretario — BesiLtado de la 
votación 23 votos por la afirmativa, 8 por 
la negativa ,y una abstención 

Votaron por,ila afirmativa los señores 
Alessandn Palma, Alessandri, don Peí 

indo, Ainunategui, Borquez, Cerda, Corred, 
Cruchaga, Cruz Concha, Domínguez, Duran, 
líir i7iin/ don Ladislao, Errá/uriz, don 
Waximiano Haveibeck, Larram, Muñoz, 
Opaso, Opitz, Del Pino, Prieto, Rivera, Ro 
dríguez de la Sotta, Videla y Walker 

Votaron por la negativa los señores 
Contreras, Guevara, Guzman, Jirón, Ld 

, leitte, Martínez, don Carlos A , Ortega y 
Vasquez 

Se abstuvo de votar el señoi Grove 
B1 señor Alessandn Palma (Presidente) 

—Queda aprobado en general el proyecto 
Solicito el asentimiento de la Sala para 

»ritiar a la discusión particular 
Acordado 
El señor Secretario — "Articulo 1 o— 

Mod ficanse en la forma que se expresa los 
artículos del Reglamento del Senado que a 
continuación se indican 

Articulo 42 —Despues de diez minutos, 
(on-tados desde la hora filada para abr^r 
l i s§siou, se llamará a los Senadores Si 
f i inscurndo cinco minutos del llamado, no 
hubiere numero en la Sala, el que deba pie 

diría declarara que la sesión no se cele 
bra ' 

^e dejara constancia del nombie de lo« 
I enadores asistentes" 

Fl señor Alessandri Palma (Presidente) 
- -Fn discusión este articulo 

Ofrezco la palabra 
O'fre7co la palabra 
Terrado el debate 
^ no se nide votacion, daré por aprobado 

artíbulo 
I, >«, señores Contreras Larbarca, Lafert 

te y Guevara — Con nuestros votos en con 
' < señor Presidente 

El «eñor Alessandn Palma (Presidenta 
—Aprobado el articu'o, con Ips votos con 
* >i> de 'os HonoriWi°s señores Coníi era 

ínbarca Lafertte y Guevara 
T"1' (ño «!a/»»-pt>ot»jn—"¡Jl articulo (MIJ-

I I isrual en los incisos 1 o v 2 o TH inei«n 
5 o se modifica así "La suspensión de fa 

sesión entre la Primera y la Segunda Ho 
id, se hara dentro del tiempo que coires-
pondd a la Segunda Hora 

Los incisos 4 o, 5 o y 6 o quedan iguale-
En el inciso 7 o se suprime la frase final, 

que dice 1 "Asimismo, podrd levantarse 
cuando no hubiere tabla N 

El señor Ortega —S^ñor Presidente, d» 
sediid que se diera lectura al contenido d» 
lis disposiciones que se han citado 

El señor Secretario —El articulo queda 
n a asi 

Articulo 45 —El Presidente podra sus 
pender la sesión hasta por veinte minutos 

Para suspenderla por mas tiempo se re 
quiere el acuerdo de la Sala 

La suspensión de la ses oñ entre la Pri 
mera y la Segunda Hora, se hara dentro del 
tiempo que corresponda a la Segund«- Ho 
ia 

La sesión se suspenderá cuando el Pre 
sidente diga "Se suspende la sesión" y con 
tinuara cuando diga "Continúa la sesión" 

Tei minado el plazo de suspensión, se lia 
mara a los Senadores por cinco minutos ^ 
si tianscurr do este term no no hubiere nu 
mero en la Sala, el Presidente declarara que 
la sesión no cont nua 

El tiempo de la suspensión se considera 
11 como parte de la sesión celebrada ^ 

S' faltaren veinte minutos o menos para 
e] termino de la sesión, el Presidente podra 
levantarla 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
—Ofrezco la palabrg, 

El señor Ortega — La"d spos ción cuya 
lectura ha oído la Sala demuestra que el que 
habla tenia la razón en las aseveraciones 
aue h 70 al impugnar la reforma en debate 
En efecto, al consignarse en ese texto que 
el tiempo de la suspensión debe imputarse 
x la Segunda Hora, queda de manifiesto el 
(spiritu de suprimir la Hora de Incidentes 
o por lo menos, de restarle importancia En 
otras palabras, se ve en el texto m smo de 
la reforma la idea de realizar el proposito 
'|ue enuncia el informe de Comision aue 
subscriben los comités Sin embargo, él Se-
nador conservador por Santiago se p*imi-
te desconocer la verdad de estas afirmac o 
nes 

En segundo lugar, la lectura que hemos 
oído pone en evidencia la verdad de mi ase 
veracion en orden a que la Segunda Hora 
nodra ser suspendida en el hecho cuando 
fnnscurran los cinco minutos sm que hava 
quórum, no para votación, sino simple-
mente para reabnr la sesión Ese tex-
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to, en consecuencia, v ene a ratificar tam-
bién lo que yo había dicho al respecto 

A mi cilicio, para que esta reforma no 
tic los íesultado^ negativos que estoy seña-
lando, resultados que me parecen incompa 
tibies con el ínteres publico, debería, ya 
que se invoca el ejemplo de la Camara de 
Diputados, reformarse el articulo respecti 
-vo del Reglamento, a fin de qjue el quorum 
para sesionar no se exija sino al abrir la se 
sion, y no al reabrirla 

El señor Walker — Con mucho gusto 
El señor Alessandrl (don Fernando) — 

No hay inconveniente 
El señor Ortega —En esa forma, por lo 

menos Sf atenuaran los inconvenientes que 
lie señalado 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—Hay una disposición constitucional a] res 
pecto 

El señor Ortega —No se contrapone con 
ella la modificación reglamentaria que su 
gieio 

~E1 señor Alessandn (don Fernando) — 
Creo que no habna inconveniente en acep 
tar la insinuación del Honorable señor Or 
tega 

El señor Ortega —Entonces, señor Presi 
dente, dejo hecha la indicación en los tér-
minos que he señalado, para evitar que se 
produzcan los inconvenientes a que me he 
i ef er do 

El señor Secretario —La indicación de 
Su Señoría podría consistir en suprimir el 
inciso 5 o del Art 45, que dice 

"Terminado el plazo de suspensión, se lia 
" mara a los Senadores por cinco minutos, 
" y si transcurrido este termino, no hubiere 
" numero en la Sala, el Presidente declara 
" rá que la sesión no continua" 

El señor Ortega —En realidad, con eso 
podría quedar logrado el objetivo señalado 

El señor Alessandn (don Fernando) — 
No hay ningún inconveniente 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—Si al Honorable Senado le parece, queda 
na apiobado el artículo conjuntamente con 
la indicación del Honorable señor Ortega 

El señor Errázuriz (don Lad slao) — 
, Por que no hace el favor de dar lectura al 
artículo señor Secretario * 

El señor Secretano —Quedaría asi 
"Articulo 45 —El Presidente podra sus 

pender la sesión hasta por veinte minutos 
Para suspenderla por mas tiempo, se re 

quiere el acuerdo de la Sala 
La suspensión de la sesión entre la Prime 

ia y la Segunda Hora, se hara dentro dei 
tiempo que corresponda a la Segunda Hora 

La ses on se suspenderá cuando el Presi 
dente diga "Se suspende la sesión" y con 
tmuara cuando diga "Continua la sesión" 

El tiempo de la suspensión se considera 
ra como parte de la sesión celebrada 

Si faltaren veinte minutos o menos para 
el termino de la sesión, el Presidente podía 
levantarla" 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—Ofrezco la palabra 

El señor Errázuriz (don Ladislao) — O 
sea, no es necesario decir que no se requie 
re quorum para reabrir la sesión despues 
de haber estado suspendida Con la supie 
sión que indica el Honorable señor Ortega, 
podra continuar la sesión sin necesidad de 
que haya quorum en la Sala 

En ese. sentido se aprobaría la indicación 
El señor Contreras Labarca—Mejor se 

na decirlo expresamente 

El señor Ortega—Creo innecesario decir 
lo Basta que, en la historia fidedigna de 
esta disposición, quede constancia de la m 
tención que señalo 

El señor Contreras Labarca—Sena pre 
fenble consignarlo en el texto 
\ El señor Secretario —La idea del Honora 

ble señor Ortega quedaría asi 
"Terminado el plazo de suspensión, se 

llamara a los Senadores por cinco minu 
tos, y la sesión se reanudara con los Sena 
dores que estuvieren presentes en la Sala" 

El señor Ortega—Muy bien 
El señor Errázuriz (don Ladislao) —Muy 

bien 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

—Queda aprobado el artículo 45 en esa for 
ma v 

El señor Walker— f*Me permite, señor 
Presidente f 

La aprobación unánime que se ha dado 
a esta indicación, demuestra que era inexac 
to el proposito que se atribuía a la Comí 
sion, de 'entorpecer la Hora de los Infi-
dentes 

Por lo demás, la razón que se ha dado', 
que el tomar de la Segunda Hora vel tiem 
po de la suspensión, implicaría suprimir los 
Infidentes 

El señor Ortega—No he dicho que impli 
que suprimir la Hora de Incidentes 

El señor Walker— o entorpecerlos, 
tampoco es una razón valedera, porque la 
modificación que se propone no innova en 
nada respecto de la situación actual, en que 
la suspensión se hace dentro del tiempo de 
la Primera Hora, es decir, de los Inciden 
tes Sencillamente se ha trasladado la noi 
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ma vigente de la Primera Hora, a la Seguu 
da Hora, que sera en adelante la destinada 
a Incidentes 

Es lo único que quería manifestar 
El señor Ortega—Como un alcance a las 

palabras que acabamos de escuchar, deseo 
recordar que es el propio texto del mfor 
me el que señala el inconveniente que *>n 
traña, a íuicio de la Comisión, el que el Se 
nado dé tanta importancia a su Hora de In 
cidentes, y, por lo tanto, al convenir la Co 
misión en la necesidad de esta reforma, es-
ta indicando el deseo de que ese mconve 
mente desaparezca 

El señor Secretario —Artículo 49 ,La Co 
cisión propone redactarlo en la siguiente 
forma 

"Articulo 49 Las sesiones se entenderán 
divididas en dos partes desde el instante 
en que deban abrirse, las que se denomi 
narán, respectivamente Primera y Segunda 
Hora 

La Pnmpra Hora se destinara al Acta, 
a la Cuenta, a los asuntos de Fácil Despa 
eiho y al Orden del Día 

La duración de la tabla de Fácil Despa 
cho será al indicada en el articulo 55 

El Orden del Día tendra una duración 
mínima de una hora y cuarto, y se destina 
ra a tratar de los asuntos de la tabla, sin 
que pueda admitirse indicaciones extrañas 
a ellos 

Se agregara a esta parte de la sesión el 
tiempo que siga a la Cuenta v que no se 
ocupe en la tabla de Fácil Despacho 

La Segunda Hora se destinara al tiempo 
de votaciones de Incidentes y a los Inci 
dentes mismos t 

Los Incidentes sin periuicio de lo dis 
puesto en el articulo 45 tendrán una dura 
ción de sesenta minutos contados desde el 
termino del Orden del Día 

Las indicaciones de Incidentes, si las hu 
biPre se votarán en Tos diez primeros minu 
tos de la Segunda Hora" 

Tnci«o 4 o ^ín modificación 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

—En discusión 
Ofrezco la nalabra 
El señor Rivera—i Me permite, señor Pre 

sidente* 
Deseo saber qué se haría en caso que 

no hubiere tabla Creo conveniente agregar 
que en caso de no haber matenas en tabla, 
la Hora de Incidentes ocunará el tiemno 
de la Primera Hora v no habrá Seormda 
Ifora o bien oue no habra Segunda Hora 
v toda la sesión se destinará a Incidentes 

Pues, i que ocurriría si, despues de la Cuen 
ta y del Fácil Despacho, no hubiera tabla 
para el Orden del Día? 

El señor Ortega—Que no habría Prime 
ra Hora 

El señoi Rivera—No la habría, quedaría 
un tiempo vacante, y los Senadores tendrían 
que esperar la Segunda Hora Por eso, mas 
logico sena que, en caso de no haber ma-
terias en la tabla ord ñafia, los Inciden 
te& ocuparan la Primera Hora 

El señor Prieto —Como se procede actual 
mente 

El señor Muñoz Cornejo—Si no hay In 
cidentes, se entra de inmediato al Orden 
del Día 

El señor Contreras Labarca —Y sin per 
juicio de que continué la Segunda Hora con 
incidentes 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—¿Como quiere Su Señoría que se redacte 
el inciso? 

El señor Rivera—Deseo se diga que, en 
caso de que no haya tabla ordinaria, los 
Incidentes ocuparan el tiempo de la Pri 
mera Hora 

El señor Aldunate—O el tiempo dispo 
uible de la Primera Hora 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—Esto sena sin perjuicio de que se con 
tiniíe con Incidentes en la Segunda Hora 

El señor Aldunate — Exactamente sin 
perjuicio de completar, en la Segunda Ho-
ra, el tiempo destinado a Incidentes 

El señor Amunátegui—¡ Por que no se 
dice que, terminada la tabla ordinana, o 
en caso de que no exista, se entrara *de in 
mediato a Incidentes* 

El señor Jirón—Muy bien 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

—Entonces, se ocupara lo que reste de la 
Primera Hora en Incidentes 

El señor Ortega—Desearía saber en que 
forma innovan las disposiciones^ a que se 
ba dado lectura con respecto a las actual 
mente en vigencia ¿En que consisten las 
innovaciones que se proponen* 

Si son las m smas i <*->ntes no veo Dará 
que las estamos aprobando nuevamente 

El señor Rivera—Se aiu«ta la redacción 
del articulo 49 al nuevo sistema 

El señor Secretano —El inciso 1 o del ar 
ticulo 49 actúa' dicé "Las sesiones se en 
tenderán divididas en dos partes iguales, 
desde el instante en que deben abrirse, las 
que se denominaran, respiotivamente, Pn 
mera y Segunda Hora" 
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El proyecto propone suprimir la palabra 
"iguales" 

En seguida, el inciso 2 o de este articulo 
dice "La Primera Hora se destinara al 
Acta, a la Cuenta, a los asuntos de Fácil 
Despacho y a incidentes extraños al Orden 
del Día" 

En este inciso, se suprimen las palabra1-
"a incidentes extraños " 

El señor Ortega— ¿Como queda na, en 
fonces, esta disposition* 

El señor Secretario—Quedaría asi "La 
Primera Hora se destinara al Acta, a la 
Cuenta, a los asuntos de Fácil Despacho v 
al Grden del Día" 

El inciso 3 o actual dice "La Segunda 
Hora se destinara exclusivamente al Orden 
del Día" 

Esta disposición se conserva en la siguien 
te forma "La Segunda Hora se destinara 
al tiempo de votaciones de Incidentes y a 
los Incidentes mismos" 

Antes de esta disposición se intercalan 
las siguientes 

"La duración de la tabla de Fácil Des 
pacho sera la indicada en el articulo 55 

El Orden del D a tendra una duración 
mmima de una hora y cuarto y se destina 
ra a ti atar de los asuntos de la tabla, sin 
que pueda admitirse indicaciones extrañas 
a ellos 

Se agregaba a esta parte de la sesión el 
tiempo que siga a la Cuenta, y que no se 
ocupe en la tabla de Fácil Despacho" 

En seguida, se agregan estas disposicio-
nes nuevas 

"Los Incidentes, sin perjuicio de lo dis-
puesto en el artículo 45, tendrán una du 
i ación de sesenta minutos, contados desde 
el termino del Orden del Día" 

"Las indicaciones de x Incidentes, si las 
hubiere, se votaran en los diez primeros 
minutos de la Segunda Hora" 

Se conserva el inciso último del actual 
articulo 49 del Reglamento, dice 

"En las sesiones extraordinaria? y espe 
cíales, no habrá Incidentes, y, en éstas úl-
timas, ademas, no habra Fácil Despacho" 

El señor Ortega— El texto propuesto 
jianquea a la mayoría la posibilidad^de de-
jar reducida la Hora de Incidente^ a un mí 
nimo de tiempo Le bastaría con suspender 
le sesión por un tiempo mayor que el que 
se autoriza En cambio, nuestro Reglamen 
to actual dice "El Presidente podra sus-
ncii/lei a "e ion hasta poi veinte minutos 
Para suspenderla por más tiempo se requic 

re el acuerdo de la Sala" Corresponde \ los 
dos primeros incisos del artículo 45 

En consecuencia, la mayor a podría acor 
dar suspender la sesión por cuarenta minu-
tos o mas, y, como el tiempo de la Hora de» 
Incidentes esta fijado también en el Regla 
mentó, aquel quedaría reducido al mínimo 

Para que eso no ocurra, y ya que parece 
haber consenso unánime en la Sala acerca 
de Ja inconveniencia de despojar a la mino 
na de un derecho Cradicionalmente recono-
cido hasta ajhora por nuestro Reglamento 
estimo que sería del caso mantener la ac 
tual disposición que establece que la pro 
rroga de la Hora de Incidentes no afectará 
el tiempo del Orden del Día Ahora se tra 
taría de establecer analoga disposición, pa-
ra no reducir el tiempo de la Segunda Hoi a, 
que pasa a ser de Incidentes 

El señor Alessandn (don Fernando) — 
Existe 

El señor Ortega — No existe 
El señor Secretarlo — Eso figura en otra 

disposición ' 
El señor Ortega — Eso no figura en el 

texto a que se acaba de dar lectura El m 
forme no está impreso, pero de la lectura 
que he oído, Ae parece1 que podría suspen-
derse la sesión por mayor tiempo que el de 
veinte minutos, y que este exceso se dedu 
ciría del tiempo correspondiente a la Se 
gunda Hora 

El señor Secretario — El art'culo 50 dls 
pone que las prórrogas del tiempo destina-
do a la Primera Hora ao alteran el que se 
destina a la Segunda Hora La snbstancia 
de esta disposición no se ha cambiado 

El señor Ortega — ¡Podría quedar esta 
blecido que no se va a cercenar el tiempo de 
los Incidentes 

El señor Errázunz (don Ladislao) —Esa 
disposición trata de las prorrogas de la Pri 
mera Hora, y el señor Senador esitá refi 
riéndose a suspensiones 

Para obviar el inconveniente que anota 
el Honorable señor Ortega, debería c r t i -
blecci-se que as suspensiones por mas d^ -0 
minutos ícquieren acuerdo unánime a tío 
sii'm'c mivoría como en l i ictualidirl 

El señor Ortega — Habría que prever los 
dos caeos en el articulo 50 la pióiroga de 
la Primera Hora, y la suspensión de veinte 
minutos 

El señor Secretario— Actualmente, está 
consismada la suspensión en el artículo 45, 
que dice "El Presidente podra suspender 
la sesión basta poi veinte minutos 
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Para suspenderla por más tiempo se re-
quiere el acuerdo de la Sala" 

Según la indicación del Honorable señot 
Ladislao Errazunz, sería necesaria la una 
nimidad para suspender la sesión por más 
tiempo 

El señor Amunátegui — Eso no se, puede 
poner en el Reglamento 

El señor Errázuriz (don Ladislao) — En 
realidad, bastaría con el acuerdo de los dos 
tercios 

El señor Alessandn (don Fernando) — 
Esa disposición a que se acaba de dar lee 
tura es la que se encuentra actualmente en 
vigencia No ha sido modificada en lo <ma¿ 
mmmo 

El señor Errázuriz (don Ladislao) —Afco 
ra podría hacerse, respecto de la Hpra de 
Incidentes, lo que antes se ihacía respecto 
del Orden del Día 

El señor Amun&tegui— Los Senadores 
de minoría han podido, hasta ahora, ha-
blar siempre ' 

El señor Alessandn (don 'Fernando) — 
No se altera el tiempo, porque otra dispo-
sición establece que la Segunda Hora se-
ra prorrogada automáticamente por el 
mismo tiempo en que se prorrogue la P n 
mera 

El señor Ortega— ¿Por que no dejamos 
establecido, en forma expresa, que el tiem 
po de suspensión de la sesión que afecta 
re el tiempo correspondiente a la Segunda 
Hora, dará lugar a una prórroga automa-
tica de esta Segunda Hora por igual 
tiempo f 

El señor Amun&tegui— Se entenderla, 
entonces,'prorrogada la Segunda Hora por 
igual tiempo ' 

El señor Alessandn Palma (Presidente) — 
/Insiste el Honorable señor Errazunz, don 
Ladislao, en que se requiera la unammi 
dad para suspender la sesión por mas de 
veinte minutos 7 » 

El señor Errázuriz (don Ladislao) — No, 
señor Presidente 

El señor Videla — 4Por que no acordamos 
que se prorrogue la Segunda Hora por el 
mismo tiempo en que se ihaya piorrogado el 
1 íempo de suspensión ? 

El señor Errázuriz (don Ladislao) — La 
prórroga de la Segunda Hora solamente 
tendría lugar, en este caso, cuando la sus 
pensión fuere mavor de veinte minutos 

El señor Yidela— Efectivamente Si la 
suspensión durara 40 minutos, la Segunda 
Hora quedaría prorrogada en 20 minutos 

El señor Alessandn Palma (Presidente) — 
Entiendo que eso está establecido en^otra 
disposición 

El señor Ortega— No señor Presidente 
El Reglamento trata solamente el caso de 
prórroga de la Segunda Hora a consecuen-
cia de la prorroga de la Primera Hora No 
establece prórroga de la Segunda Hora por 
haberse prorrogado la suspensión 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Ofrezco la palabra 

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do el artículo 49 en la forma propuesta por 
los Honorables señores Rivera, Ottega, Vi-
dela y Errazunz, don Ladislao 

Acordado 
El señor Lafertte— Ha llegado la hora 

señor Presidente 
El señor Ortega— «Cuanto falta por tra 

tar? 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

Solamente un artículo 
El señor Grove— Es mejor que lo despa-

chemos ahora 
El señor Lafertte— Esto va en menosca 

bo de las solicitudes particulares 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

En discusión el artículo 50 

El señor Secretano— "Artículo 50— ln 
ciso 1 o substituir las palabras " y de la 
Primera Hpra", por estas otras " y de la 
Segunda Hora" 

Inciso 2 o— Substituir las palabras " v 
a los Incidentes", por estas otras " y al 
Orden del Día" 

Inciso 3 o— Sm modificación 
De acuerdo con estas modificaciones, el 

artículo 50 quedaría redactado como sigue 
•Tara las prórrogas del tiempo destinado a 
asuntos de Fácil Despacho v de la Segunda 
Hora, se requiere unanimidad 

Las prórrogas del tiempo destinado a 
asuntos de Fácil Despacho y al Orden del 
Día, 010 alteran el tiempo que se destina a la 
Segunda Hora 

Las prórrogas hasta por una hora, del 
tiempo destinado al Orden del Día siempre 
que sea para continuar tratando de la ma 
tena actualmente en debate, requieren sim 
pie mayoría Las prórrogas por más de una 
hora, requieren unanimidad" 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Ofrezco la palabra 

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votación, daré por aproba-
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do este artídulo en la forma propuesta por 
la Comision 

Acordado 
En discusión el articulo 56 
El señor Secretario — "Articulo 56 — Las 

votaciones de los asuntos discutidos en el 
tiempo destinado a esta tabla quedaran pa 
ra el tiempo de votaciones de Incidentes de 
la sesión ordinaria siguiente a aquella en 
que se cierre el debate, cuando lo pidiere 
un Senador, apoyado por otros dos" 

El señor Alessandn (don Fernando) — Se 
votaran al comienzo de la Segunda Hora 

El señor Ortega— De la sesión siguiente 
El señor Alessandn (don Fernando) —• 

Exactamente 
El señor Alessandn Palma (Presidente) 

— Si le parece al Senado, daré por aproba 
do el articulo 56 en la forma propuesta por 
la Comision 

Aprobado 
El señor Secretano— El articulo 58 que 

daría redactado como sigue 
"Articulo 58 — Durante el tiempo de vo-

taciones de Segunda Hora, se votaran todas 
las indicaciones formuladas en los Inciden-
tes de la sesión anterior y las indicaciones 
de Incidentes que se hubieren formulado 
hasta el instante de iniciarse la Segunda Ho 
ra, salvo aquellas para las cuales un Sena-
dor, apoyado por otros dos, pida que sean 
votadas en el tiempo de votaciones de Se-
cunda Hora de la sesión ordinaria siguien 
te Tampoco se votaran las indicaciones de 
Incidentes que hubieren quedado para se-
gunda discusión, las que deberán discutirse 
durante los Incidentes de la sesión "ordina 
na que siga y votarse conforme a las reglas 
dadas en este articulo" 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Ofrezco la palabra -

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si le parece al Senado, daré por aprobado 

1 articulo 58 en la forma propuesta por la 
Comisión ' 

Aprobado 
El señor Secretano— El articulo 60, de 

acuerdo con el informe, quedaría redactado 
como sigue > 

"Artículo 60 — Las votaciones de los 
«juntos discutidos en el Orden del Día, sal 
vo en los casos del Titulo XI de este Regla 
mentó, quedaran para el tiempo de votacio 
nes de Segunda Hora de la sesión siguien 
te a aquélla en que se cierre el debate, cuan 
do lo pidiere un Senador, apoyado por otros 
dos" 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—Ofrezco la palabra 

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votacion, daré por aproba 

do el artículo 60 como se propone en el m 
forme 

Aprobado 
til señor Secretano — "Articulo 2 o— Ca 

da vez que el Reglamento refiera determi-
nado tramite, votacion o actuación al ter 
mino de la Primera Hora, se entenderá que 
debe ser evacuado o producida en el tiem 
po de votaciones de la Segunda Hora" 

El señor Ortega— ¿A que tramites se re 
fiere el articulo? 

El señor Secretario— Hay diversos tra 
mites las acusaciones, por ejemplo, según 
el Reglamento, deben ser votadas al ter-
mino de la Primera Hora El artículo englo 
ba estos tramites de modo general, y esta 
blece que deben entenderse que serán vo-
tados en la Segunda Hora 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Ofrezco la palabra 

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votacion, daré por aproba 

do el articulo en esta forma 
Aprobado 
El señor Secretano — "Articulo 3 o— Las 

modificaciones contenidas en el presente 
proyecto de acuerdo entraran a regir en la 
primera sesión ordinaria de la semana si 
guíente a aquella en que hubieren sido apro 
badas" 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— Es decir, desde el martes proximo 

Ofrezco la palabra sobre el artículo 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Si no se pide votación, lo daré por apro 

bado 
Aprobado 
Despachado el proyecto 
Hago presente a los señores Senadores 

que, a partir de la próxima sesión, tienen 
que portarse bien 

El señor Rivera— i Que nos hemos pqrta 
do mal ? , 

El señor Alessandn Palma (Presidente) 
— y estar presentes en la Sala a las cua 
tro en punto 

El señor Pneto— |A las cuatro quince' 
El señor Jirón — i A las cuatro y cuarto' 
El señor Alessandn (don Fernando) — 

A las cuatro y cuarto, si no hay numero, se 
declarara que, por este motivo, no se efec-
tuará la sesión 
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El señor Alessandn Palma (Presidente) 
—Se va a constituir la Sala en sesión se-
c reta 

SESION SEOBETA 

—Se constituyó la Sala en sesión secreta 
a las 19 horas, 5 minutos, para tratar de 
asuntos particulares de gracia 

Se adoptó resolución en los asuntos reía 
uonados con las siguientes personas 

Raquel Montes v de Cruchaga e hijas sol 
teras Rosa Valencia • de Guajardo, Isabel 

Barriga v de Bussemus<e Inés Barriga Gar 
cía, Carmela Guevara v de del Canto, Gra 
cíela Amagada v de Letelier e hijas meno 
res, Ernestina del Rio v de Garcia e hija, 
Avelino Cardenas Toledo, Mercedes Salazar 
Godoy, Juan Reyes Salinas, Manuel Man 
quilef Gonzalez, Luis Contreras Gonzalez y 
Braulio Alvarado 0]eda 

—Se levantó la sesión a las 19 horas, 46 
minutos 

GuiiUormo Rivadeneyra P 
Jef» de la Redacción 


